
Каршеринг 
заедет  
на заправку
Сервисы аренды 
автомобилей нарастили 
средний чек

Российские операторы карше-
ринга нарастили средний чек: 
в зависимости от сервиса его 
рост за последний год соста-
вил 23–33%, что объясняется 
введением динамического це-
нообразования и  появлением 
автомобилей бизнес-класса. 
В перспективе тарифы могут на-
чать расти из-за увеличения цен 
на бензин, не исключают в компа-
ниях. Пока большинству операто-
ров приходится работать в убы-
ток, отмечают эксперты.

Средний чек клиента каршерин-
га BelkaCar за год вырос на треть: 
с 312 руб. до 415 руб. за поездку, гово-
рится в исследовании сервиса (есть 
у 

”
Ъ“). В компании объясняют это 

введением динамического ценоо-
бразования, появлением в автопар-
ке моделей бизнес-класса и такими 
факторами, как погода и пробки.

У сервиса «Делимобиль» с конца 
2017 года по октябрь 2018-го сред-
ний чек вырос с 245 руб. до 301 руб. 
и 310 руб. на двух разных тарифах 
(рост на 23% и 27% соответственно), 
рассказала представитель компа-
нии Алена Балакирева. По ее сло-
вам, компания не повышала тарифы 
в течение этого года, а средний чек 
вырос благодаря увеличению про-
должительности поездки и выручки 
с одной машины.

Рост среднего чека затронул 
не все сервисы. Тарифы сервиса 
YouDrive в течение года не поднима-
лись, однако компания с ними экс-
периментировала, рассказал ген-
директор YouDrive Борис Голиков. 
С 2017 года средний чек клиента 
YouDrive, по его словам, не изменил-
ся и составил 240–260 руб.

Представитель каршеринга «Ян-
декс.Драйв» не раскрыл величину 
среднего чека. По его словам, компа-
ния также использует динамическое 
ценообразование, которое учитывает 
тип автомобиля, время суток и загру-
женность дорог. Кроме того, сервис 
оптимизировал процесс доставки то-
плива, что позволяет удерживать це-
ны, отметили в «Яндекс.Драйве».
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Допросы на тему искусства
Российский миллиардер заподозрен в коррупции в Монако

Вчера судебное следствие  Монако 
 задержало и допросило  российского 
миллиардера Дмитрия Рыболовле-
ва. По версии правоохранителей, он 
мог быть замешан в коррупции и не-
законном вмешательстве в частную 
жизнь в  ходе разбирательств с арт-ди-
лером Ивом Бувье, которому, как счи-
тает  господин Рыболовлев, он перепла-
тил более €1 млрд за картины. Защита 
бизнесмена полагает, что суд исполь-
зует в этом деле доказательства, полу-
ченные незаконным  путем — благодаря 
вскрытому телефону его адвоката.

Дмитрий Рыболовлев был задержан 
в шесть утра и препровожден полицией во 
Дворец правосудия, где его в течение не-
скольких часов допрашивал следователь, 
подозревающий российского миллиардера 
в коррупции и злоупотреблении влиянием. 
Согласно УК Франции, за это предусмотре-
но до трех лет заключения и штраф в разме-
ре более €300 тыс. Одновременно в его офи-
се и доме были проведены обыски, в ходе ко-
торых, по некоторым данным, изъяли доку-
менты, мобильные телефоны и компьютеры.

По версии следствия, господин Рыболов-
лев смог повлиять на монегасский суд, чтобы 
добиться обвинения своего арт-дилера швей-
царца Ива Бувье, которого он считал мошен-
ником. По его мнению, господин Бувье про-
дал бизнесмену 37 произведений искусства 
с огромной наценкой или через подставных 
лиц, нанеся ему ущерб на сумму более €1 мл-
рд. Следствие полагает, что задержать в 2015 
году Ива Бувье господину Рыболовлеву по-
могли тогдашний министр юстиции Монако 
64-летний Филипп Нармино, а также чинов-
ники местной полиции. О приезде господина 
Бувье полицию Монако предупредила адво-
кат Дмитрия Рыболовлева Татьяна Бершеда. 
В ее телефоне были найдены СМС, которыми 
она по этому поводу обменивалась с комисса-
ром полиции Кристофом Аже и его замести-
телем. Господина Бувье вскоре после задержа-
ния отпустили, после чего Дмитрий Рыболов-
лев начал с ним судиться в нескольких стра-
нах. Суды несколько раз выносили решения 
об аресте активов арт-дилера, но потом при-

знавали, что разбирательство должно вестись 
на территории Швейцарии, гражданином ко-
торой является господин Бувье.

Одновременно судебное следствие Мо-
нако разбиралось в связях господина Рыбо-
ловлева с местными чиновниками. В сентя-
бре 2017 господин Нармино был также аре-
стован, потом отпущен без предъявления об-
винения, однако был вынужден подать в от-
ставку, которую принял князь Альбер II. Яко-
бы произошло это после того, как выясни-
лось, что министр юстиции побывал в гостях 
у господина Рыболовлева.

«Мы сожалеем о том, что была нарушена 
тайна следствия (о чем свидетельствует появ-
ление информации в открытых источниках), 
и просим строго соблюдать презумпцию не-
виновности Дмитрия Рыболовлева»,— заяви-
ли адвокаты предпринимателя мэтры Эрве Те-
мим и Тома Джаккарди. По их словам, факты, 
в связи с которыми проводятся следственные 
действия, «связаны с использованием мобиль-
ного телефона адвоката господина Рыболовле-
ва, что в настоящее время оспаривается юри-
стами в кассационном суде Монако». «Мы рас-
считываем доказать и продемонстрировать, 
что господин Бувье, которому предъявлены 
обвинения в крупнейшем мошенничестве, 
необоснованно пользуется благосклонностью 
судебных органов Монако»,— отмечают они. 
По данным 

”
Ъ“, расследование началось с то-

го, что адвокат господина Рыболовлева записа-
ла на телефон разговор с представителем арт-
дилера и передала его в полицию как доказа-
тельство мошенничества. Изучив запись, пра-
воохранители пришли к выводу, что она сде-
лала ее незаконно. В связи с этим было возбу-
ждено уголовное дело о вмешательстве в част-
ную жизнь, по которому господин Рыболов-
лев и его защитница проходят обвиняемыми. 
Второе дело, о коррупции, было возбуждено 
по результатам изучения переписки в адвокат-
ском телефоне. Господин Рыболовлев являет-
ся свидетелем в нем, однако давать показания 
по делу он отказывался, ссылаясь на то, что суд 
не вынес решения о законности полученной 
следствием информации из телефона. 
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Вода и свет  
поступят коллекторам
Долгами граждан за услуги ЖКХ  
займутся специалисты

Стремясь компенсировать потери от сни-
жающейся рентабельности взыскания 
долгов, коллекторы ищут новые источ-
ники заработка. Они всерьез заинтере-
совались взысканием долгов граждан 
по оплате услуг ЖКХ, которые по России 
превышают 500 млрд руб., и поставщики 
таких услуг не против подобного сотруд-
ничества. Эксперты считают, что это не-
значительно увеличит эффективность 
взыскания, зато может привести к росту 
социальной напряженности.

СРО «Национальная ассоциация про-
фессиональных коллекторских агентств» 
(НАПКА) провела круглый стол по разви-
тию направления взыскания в сфере ЖКХ. 
По оценке руководителя агентского ко-
митета НАПКА Виктора Семендуева, сей-
час поставщики услуг ЖКХ отдают в рабо-
ту коллекторам не более 5% от общей за-
долженности населения. «При этом эффек-
тивность их собственного взыскания не 
очень высокая: на досудебной стадии она 
находится на уровне 5–10%, на судебной 
стадии —15–20%»,— отмечает он. НАПКА 

планирует разработать для поставщиков 
услуг ЖКХ стандарты по отбору и оценке 
эффективности коллекторских агентств, 
рассчитывая увеличить объем передавае-
мых ее членам долгов.

По данным Минстроя, суммарно долги 
населения за услуги ЖКХ достигли на сен-
тябрь 2018 года 535 млрд руб. В ГК «Росводо-
канал» сообщили, что на 1 октября 2018 го-
да суммарный объем задолженности насе-
ления за услуги, оказанные их предприяти-
ями в шести городах РФ, превышает 2 млрд 
руб. При этом ежегодный прирост показа-
теля задолженности по группе «население» 
достигает 20%.

Сейчас крупные компании, предостав-
ляющие услуги ЖКХ, взыскивают просроч-
ку как на досудебной, так и на судебной ста-
дии. По словам коммерческого директора 
ГК «Росводоканал» Сергея Прокофьева, про-
водимая претензионно-исковая работа по-
зволяет достигать 97–98% годового сбора от 
начислений за услуги.
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Школы не сдали экзамен 
прокуратуре
Рекомендации Минобрнауки  
по антитеррористической безопасности 
поставлены под сомнение

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокурату-
ра РФ предъявила серьезные претензии 
к методическим рекомендациям Мин-
обрнауки по обеспечению антитерро-
ристической безопасности школ. Доку-
мент, считают в надзорном ведомстве, 
заведомо занижает категории опасно-
сти объектов охраны, определенные 
 ранее постановлением правительства. 
По версии источников ”Ъ“, у образова-
тельного ведомства просто нет средств, 
чтобы обеспечить безопасность в со-
ответствии с этим постановлением. 
В Минпросвещения на просьбу проком-
ментировать ситуацию ответили лишь, 
что «уделяют повышенное внимание 
безопасности образовательной среды».

Генпрокуратура предъявила претензии 
к «Методическим рекомендациям по обес-
печению антитеррористической защищен-
ности объектов Министерства образования 
и науки». Документ подписан замминистра 
Татьяной Синюгиной и в феврале 2018 года 

направлен в регионы. Рекомендации обра-
зовательного ведомства привлекли внима-
ние пермских прокуроров, которые коор-
динировали массовые проверки в образова-
тельных учреждениях края после нападения 
на школу №127 в Перми (см. справку). Тогда 
сотрудники надзорного органа обнаружили, 
что данные «антитеррористического мони-
торинга», который провели местные власти, 
существенно отличаются от данных прове-
рок прокуратуры. Выяснилось, что чиновни-
ки в работе руководствовались упомянутым 
документом министерства. 

При этом ведомственный акт вступает 
в противоречие с постановлением прави-
тельства РФ №1235 «Об утверждении требо-
ваний к антитеррористической защищен-
ности объектов Министерства образования 
и науки…» (утвержден 7 октября 2017 года). 
Речь прежде всего идет о так называемом ка-
тегорировании объектов образования. 
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Россиян более всего беспокоят 
риски безработицы или сниже-
ния зарплаты, следует из опро-
са РАНХиГС и Института Гайдара. 
Больше всего опасаются за свое 
будущее работники старше 45 
лет, 40% которых видят мало пу-
тей для своей самореализации. 
Далее в «рейтинге» социальных 
опасений — возможное ухудше-
ние экологической ситуации, не-
удовлетворение качеством жиз-
ни в своем населенном пункте и 
ограничение возможности выра-
жать свои политические взгляды. 

Около четверти россиян недо-
вольны своим социальным положе-
нием (под ним в данном случае по-
нимаются условия проживания, эко-
логия, питание и так далее), следует 
из нового «Мониторинга экономи-
ческой ситуации в России» РАНХиГС 
и Института Гайдара. Более всего их 
беспокоит вероятность потери рабо-

ты или снижения зарплаты — это-
го опасаются 23% опрошенных. При 
этом наиболее высокие оценки удов-
летворенности ситуацией на рынке 
труда дают представители самой мо-
лодой группы трудоспособного насе-
ления, самые низкие — работники в 
возрасте 45 лет и старше. 

”
Ъ“ уже писал о возможной стаби-

лизации уровня безработицы (в диа-
пазоне 4,5–4,7%) после длительного 
периода ее снижения (см. номер от 
8 октября). В ЦМАКП ранее отмечали 
стабилизацию спроса на рабочую си-
лу на уровне 74 млн человек (а так-
же и занятости с учетом сезонности) 
в третьем квартале 2018 года. Инсти-
тут Гайдара фиксировал рост числа 
увольнений в октябре, что увеличи-
вает вероятность разворота тренда 
в сторону роста безработицы уже в 
четвертом квартале. 

На втором месте «рейтинга» со-
циальных опасений — возможное 

ухудшение экологической ситуа-
ции (21,4% опрошенных), третье ме-
сто занимает неудовлетворение ка-
чеством жизни в своем населенном 
пункте (16%) и ограничение возмож-
ности выражать свои политические 
взгляды (15,4%). 

Отметим, что одновременно с ро-
стом опасений людей старшего воз-
раста по поводу возможного уволь-
нения опрос зафиксировал и их 
скептическое отношение к саморе-
ализации в целом. 47,4% респонден-
тов в возрасте 55–65 лет заявили о 

том, что возможности для саморе-
ализации у них «скорее отсутству-
ют». Респондентов в возрасте 45–54 
лет, давших такой же ответ,— 42,2%, 
среди опрошенных в возрасте 25–34 
лет таких всего 23,3%. При этом ми-
нимальная доля заявляющих о воз-
можности самореализации (40%) на-
ходится в группе, не обладающей 
ни материальными, ни социальны-
ми ресурсами — то есть среди небо-
гатых граждан, максимальная (85%) 
— среди обеспеченной части насе-
ления. Отметим, что именно кате-
гория «старше 45» этим летом была 
в фокусе пропаганды активного дол-
голетия в связи с предстоящим по-
вышением пенсионного возраста. 
При этом, как ранее отмечалось в ис-
следовании Высшей школы эконо-
мики, эта аудитория наименее вос-
приимчива к популяризации ново-
го образа жизни. 

Анастасия Мануйлова

Граждане поделились страхами
Работников не впечатлил исторический минимум безработицы

На парламентских слушаниях  
о реформе госзакупок — перево-
де их в электронную форму — Мин-
фин поделился своим видением 
доработки системы. На фоне ро-
ста конкуренции за госзаказ ми-
нистерство предполагает совер-
шенствовать уже заложенный 
функционал — сократить число за-
купочных процедур с одиннадца-
ти до четырех и расширить состав 
каталога товаров, работ и услуг, 
из которого заказчики могут вы-
бирать стандартизованные това-
ры. В казначействе, которое отве-
чает за единую информационную 
систему (ЕИС) закупок, настаи-
вают на ускорении перехода на 
электронный документооборот — 
вплоть до фиксации в системе акта 
выполненных работ и их оплаты. 

Вчера на парламентских слуша-
ниях в Госдуме обсуждалось, как ра-
ботают принятые в декабре 2017 го-
да законы о переводе госзакупок в 

электронный вид (с 1 июля проце-
дуры запущены в тестовом режиме, 
с 1 января 2019 года они станут обя-
зательны для всех участников заку-
пок). В ходе реформы было отобра-
но восемь универсальных электрон-
ных торговых площадок плюс пло-
щадка для малых закупок «Березка», 
запущен механизм обеспечения зая-
вок через спецсчета (поставщику до-
статочно открыть один спецсчет в 
одном из 18 отобранных банков). По 
словам главы департамента бюджет-
ной политики в сфере контрактной 
системы Минфина Татьяны Демидо-
вой, судя по количеству спецсчетов 
— их, по данным Минфина, открыто 
113 тыс.,— существенных проблем, 
связанных с ними, не возникло. 

Госпожа Демидова назвала пять 
основных направлений, которые, по 
мнению Минфина, «становятся ак-
туальными» с момента реализации 
реформы. Самый важный из них — 
сам механизм проведения закупоч-

ных процедур. Сейчас, по ее словам, 
электронные процедуры, по сути, 
полностью дублируются на бумаж-
ном носителе — надо сократить ко-
личество способов закупок и полно-
стью их автоматизировать. «Один-
надцать процедур достаточно опти-
мизировать до самого минимально-
го набора — конкурса, аукциона, за-
проса котировок, закупки у единст-
венного поставщика»,— отметила 
она. И, по ее словам, в этом случае на-
до вводить универсальную предква-
лификацию — допуск поставщиков 
с минимальным опытом закупок из 
реестра контрактов ЕИС. Также Мин-
фин намерен ввести единый плано-
вый документ, который будет запол-
няться в ЕИС по мере движения от 
бюджета непосредственно к закупке. 
Не устраивает ведомство и циклич-
ность закупок в случае отсутствия за-
явок или неявки других поставщи-
ков — Минфин предлагает «предус-
мотреть после определенной стадии 

заключение контракта с единствен-
ным поставщиком по согласованию 
с контрольным органом». Наконец, 
остро стоит вопрос с каталогом това-
ров, работ и услуг (Минфин работает 
над ним с сентября 2017 года) — на-
до расширить его наполнение, чтобы 
можно было закупать «по цене за еди-
ницу». «Очень надеемся, что весь ком-
плекс мер будет способствовать опти-
мизации процедур закупок, поддер-
жке субъектов малого предпринима-
тельства»,— резюмировала Татьяна 
Демидова. 

Заместитель главы Федерального 
казначейства Анна Катамадзе глав-
ным в переводе закупок в электрон-
ный вид назвала «существенный 
рост уровня конкуренции» — если 
раньше на одну закупку приходи-
лось 2,5 заявки поставщиков, то сей-
час — 3,5. С июля в ЕИС проведено 
4 тыс. «новых» закупок. «Вера участ-
ников в электронную процедуру 
значительно выше, новые правила 

работают»,— отметила чиновница, 
поддержав дальнейшее совершенст-
вование законодательства — в част-
ности, введение электронного доку-
ментооборота полного цикла вплоть 
до акта выполненных работ. Для каз-
начейства это ключевой документ, 
который завершает закупку, ее оп-
лату и учет товара. Это даст возмож-
ность видеть всю цепочку операций, 
позволит улучшить качество ценоо-
бразования в госзаказе, «а это глав-
ная задача», говорит госпожа Ката-
мадзе. Аудитор Счетной палаты Мак-
сим Рохмистров поддержал необхо-
димость движения в сторону боль-
шей электронизации — он высту-
пил за создание цифрового кальку-
лятора начальной цены контракта, 
который может стать первым шагом 
по переходу к смарт-контрактам в 
госзакупках. «Бизнес не идет в госза-
купки — это сложно и трудоемко. На-
до упрощать систему»,— отметил он.

Дарья Николаева

Электронные процедуры оторвут от бумаги
В Госдуме обсудили продолжение реформы госзакупок

экономическая политика
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миллиардов рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять 
на покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 8 ноября по 6 декабря 
2018 года, сообщило вчера министерство. Этот объем станет рекордным за время проведения покупок. 
При этом, в соответствии с ранее объявленным ЦБ решением о приостановке интервенций, до конца 
года валюта не будет приобретаться на открытом рынке. Конвертация рублевых допдоходов будет 
проводиться через покупку валюты Федеральным казначейством у Банка России, то есть за счет резер-
вов регулятора. Дневная сумма получена исходя из месячного объема покупки в 525,8 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Капиталы  
устремились на выход

Развивающиеся рынки по итогам 
третьего квартала зафиксировали 
первый чистый отток средств с конца 
2016 года — минус $21 млрд (в том 
числе в сентябре утекло $44 млрд, 
притом что в августе был приток в 
размере $11 млрд), посчитали в ва-
шингтонском Institute of International 
Finance (IIF). Причины смены тренда 
— торговые разногласия между США 
и Китаем, сокращение темпов роста 
китайской экономики (в июле—сен-
тябре они замедлились до 6,5% в 
годовом выражении), проблемы 
Турции и Аргентины.

В октябре рекордным оказалось 
сокращение портфельных вложений 
в фондовые рынки развивающихся 
стран — на $17,1 млрд. Это худший 
результат с июня 2013 года, когда 
ФРС впервые объявила о планах 
ужесточить денежно-кредитную 
политику. Инвестиции в облигации 

на фоне роста доходности, напротив, 
выросли за месяц на $9,5 млрд 
— это является свидетельством 
восстановления интереса к долгу 
развивающихся стран, отмечают 
в IIF. Суммарно отток с рынков акций 
и облигаций составил $7,6 млрд про-
тив притока в $9,8 млрд в сентябре.

Большая часть оттока пришлась 
на Китай (см. график) — по вложе-
ниям в акции он стал рекордным 
с 2015 года, когда инвесторы 
массово начали выводить средства 
из страны на опасениях ослабления 
юаня. Приток в облигации отчасти 
компенсировал этот спад, однако 
ставки по двухлетним гособлига-
циям в Китае, к примеру, уже ниже 
американских. Чистый отток капи-
тала из КНР в сентябре превысил 
$13 млрд — инвесторы вновь стали 
опасаться падения курса нацвалюты 
этой страны. В целом по кварталу 
баланс остался положительным — 
$11 млрд, но он резко сократился 
по сравнению с апрелем—июнем, 
когда на китайский рынок притекло 
$60 млрд (суммарно с начала года 
— $130 млрд). Для поддержки юаня 
ЦБ страны впервые с января 2017 
года провел в сентябре валютные 
интервенции примерно на $4 млрд, 
оценили в IIF,— ожидая, что власти 
страны и в дальнейшем будут приме-
нять стимулирующие меры. 

Без учета Китая чистый отток 
капитала из развивающихся стран 
в сентябре ускорился до $30 млрд 
(с минус $10 млрд в августе, сум-
марно по трем кварталам приток со-
ставил $25 млрд — на 75% меньше, 
чем в 2017-м). Наибольшее сокра-
щение вложений в сентябре отме-
чалось в России (минус $10,6 млрд, 
с начала года — минус $39,7 млрд), 
сопоставимыми объемами капитал 
утекал также из Саудовской Аравии 
и Южной Кореи.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПОРТФЕЛЬНЫХ 
ИНВЕСТИЦИЙ НЕРЕЗИДЕНТОВ 
НА РАЗВИВАЮЩИЕСЯ РЫНКИ ($ МЛРД)

ИСТОЧНИК: IIF. 
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Облигации
Фондовый рынок КНР
Фондовые рынки других стран
Суммарные вложения

Как рассказали ”Ъ“  источники 
в финансово-экономическом 
блоке правительства, вопрос 
об отношении Белого дома к на-
правлению части чистой прибы-
ли госкомпаний на инвестиции 
окончательно не решен, несмо-
тря на то что протоколом сове-
щания у первого вице-премьера 
Антона Силуанова и вице-пре-
мьера Дмитрия Козака ведом-
ствам поручено оформить такую 
возможность законодательно. 
ФАС уже успела переписать за-
конопроект о госрегулировании 
тарифов, дающий Белому до-
му право согласовывать инве-
стпрограммы госАО ради таких 
капвложений. Однако, по дан-
ным ”Ъ“, Минфин по-прежнему 
отстаивает направление в бюд-
жет дивидендов госкомпаний 
в объеме 50% их чистой прибы-
ли. Теперь вопрос будет вынесен 
на совещание у премьера Дмит-
рия  Медведева.

В правительстве зафиксирова-
ли протоколом совещания у перво-
го вице-премьера Антона Силуано-
ва и вице-премьера Дмитрия Коза-
ка ряд поручений по вопросу диви-
дендов госкомпаний и предлагае-
мых ведомствами новаций тариф-
ного регулирования в сферах их де-
ятельности (

”
Ъ“ ознакомился с доку-

ментом). Совещание прошло еще 18 
октября, но источники 

”
Ъ“ отказыва-

лись комментировать его результа-
ты до их фиксации в протоколе, ссы-
лаясь на чувствительность вопроса. 
По бюджетным расчетам, при реали-
зации сценария с направлением на 
дивиденды 50% всей чистой прибы-
ли госкомпаний доходы бюджета по 
этой статье должны были вырасти с 

240 млрд руб. в 2018 году до 588 мл-
рд руб. в 2019-м, 626 млрд руб. в 2020-
м и 675 млрд руб. в 2021 году. Одна-
ко с учетом протокола (собеседники 

”
Ъ“ в Белом доме подтвердили его 

подлинность) суммы могут оказать-
ся скромнее.

Документ допускает исключение 
для компаний с госучастием, «осу-
ществляющих регулируемые виды 

деятельности»: они смогут сокра-
щать дивиденды ради инвестиций. 
Неофициально собеседники 

”
Ъ“, 

знакомые с документом, говорят, 
что речь идет об исключении для 
«инфраструктурных» госкомпаний 
— ФСК, РЖД и «Транснефти». Источ-
ники 

”
Ъ“ в затронутых отраслях счи-

тают такой подход «справедливым».
Минфину, Росимуществу и Мин-

экономики протоколом уже пору-
чено учесть возможные сокраще-
ния поступлений при планирова-
нии госдоходов, но включение этих 
средств в инвестпрограммы госмо-
нополиям придется утверждать в Бе-
лом доме. Минэкономики, Минфи-
ну, ФАС и профильным ведомствам 
поручено до 1 декабря представить 
проекты документов, необходимых 
для установления правил согласова-
ния инвестпрограмм госАО.

Одновременно ФАС поручено пе-
реписать ранее вызвавший споры 
из-за излишней детализации проект 
закона «Об основах госрегулирова-
ния цен (тарифов)». Он должен опре-
делять только базовые принципы 
регулирования, а отраслевую специ-
фику предлагается, как и сейчас, ре-
гулировать подзаконными актами. 
Этот же документ должен дать пра-
вительству право согласования ин-
вестпрограмм в регулируемой ча-
сти деятельности госмонополий — 

до конца 2018 года его планирует-
ся внести в Госдуму. В ФАС 

”
Ъ“ вче-

ра подтвердили, что «сокращенный» 
проект в срок (1 ноября) был направ-
лен в Минэкономики, а источники в 
Минэкономики, в свою очередь, под-
твердили, что ведомство провело за-
седание рабочей группы по проек-
ту и направит его протокол в прави-
тельство до 8 ноября.

Источники 
”
Ъ“ в финансово-эко-

номическом блоке Белого дома, од-
нако, предупреждают, что поруче-
ния по изменению законодатель-
ства не означают согласия Минфи-
на на финансирование инвестпрог-
рамм госмонополий за счет сокра-
щения доходов бюджета. Ведомство 
по-прежнему намерено добиваться 
от всех госкомпаний направления 
50% чистой прибыли на дивиденды 
— теперь, по данным 

”
Ъ“, этот во-

прос будет вынесен на совещание у 
главы правительства Дмитрия Мед-
ведева. Впрочем, с учетом того, что 
возможность исключений уже офор-
мляется, можно предположить, что 
основным на нем станет обсуждение 
перечня «инфраструктурных» го-
скомпаний-инвесторов и соответст-
вия их капвложений долгосрочным 
целям Белого дома. 

”
Ъ“ будет следить 

за развитием событий.
Олег Сапожков,  
Татьяна Дятел

Исключенному не верить
Минфин не откажется от дивидендов в 50% чистой прибыли госкомпаний

Объем ежедневной покупки валюты
Минфином в 2018 году (млрд руб.) 
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Первый вице-премьер Антон Силуанов и вице-премьер Дмитрий 
Козак продолжат спор о том, что такое прибыль госмонополий — 
доходы бюджета или его расходы  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Сергею Миронову нащупали центр защиты
Как «Справедливая Россия» тратит деньги на некоммерческие проекты

Петербургские справороссы 
реформируют управление од-
ним из самых затратных проек-
тов партии — Центрами защиты 
прав граждан (ЦЗПГ). Они бы-
ли созданы в 70 регионах и ис-
пользовались как опорные точ-
ки думской кампании партии 
2016 года. В Санкт-Петербур-
ге ЦЗПГ передали в управление 
местному отделению, в то вре-
мя как остальные ЦЗПГ не под-
чиняются партии. В 2017 году 
они обошлись «Справедливой 
России» в 108 млн руб., а зна-
чительная часть затрат в 2018 
году будет покрыта за счет 
120 млн руб. субсидий Минтру-
да. Многие справороссы крити-
куют центры, называя их «КПД 
крайне низким». Руководство 
партии настаивает на успешно-
сти проекта.

По словам главы петербургского 
отделения «Справедливой России» 
Марины Шишкиной, переход в ее 
управление ЦЗПГ стал пилотным 
проектом, в необходимости которо-
го она убедила лично лидера партии 
Сергея Миронова. «Раньше ЦЗПГ и 
отделение конкурировали. Центры 
не направляли никаких запросов 
в органы власти самостоятельно — 
по инструкции им было положено 
только разъяснять гражданам, куда 
необходимо обращаться с их про-
блемой. Теперь мы работаем в об-
щей связке и при необходимости 
отправляем запросы от имени пар-
тийного отделения»,— объяснила 
глава аппарата отделения Кристи-
на Черемных. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“ в федеральном руководстве 

партии, «Шишкиной дали возмож-
ность самостоятельно планировать 
работу одного из центров». «Речь о 
проработке акций и программ. К 
примеру, в пилотном ЦЗПГ работа-
ют те, кого она сама рекомендова-
ла»,— сказал он. 28 октября на съе-
зде «Справедливой России» госпо-
жа Шишкина заявила, что экспери-
мент «был признан успешным». Од-
нако в центральном аппарате пол-
ностью этот оптимизм не разделя-
ют. «Считалось, что у Шишкиной 
есть какие-то свои инициативные 
решения по работе ЦЗПГ, и Сергей 
Миронов дал ей возможность их ре-
ализовать. Говорить о том, насколь-
ко успешно, пока рано»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“.

ЦЗПГ начали создаваться пять 
лет назад с подачи тогдашнего гла-
вы свердловского отделения пар-
тии Александра Буркова, ныне — 
губернатора Омской области. Сей-
час проект курирует секретарь пре-

зидиума центрального совета по 
идеологии, один из соратников го-
сподина Буркова Андрей Кузнецов. 
«Сначала это были 

”
коммунальные 

консультации“. Мол, мы под флагом 
партии занимаемся просвещением 
и вооружаем вас знаниями. После 
успешных выборов в гордуму Ека-
теринбурга 2013 года (партия по-
лучила 17,67% голосов, а господин 
Бурков как кандидат в мэры набрал 
20,25%.— 

”
Ъ“) опыт решили мас-

штабировать»,— объясняет один из 
бывших сотрудников штаба «Спра-
ведливой России». К думским выбо-
рам 2016 года центры работали уже 

в 70 регионах, а господин Бурков 
руководил этой кампанией. «ЦЗПГ 
сделали опорными точками кам-
пании. Идея была в том, что из них 
идет прямое общение с гражданами 
и агитация через решение их быто-
вых проблем»,— отметил он. Одна-
ко «центры оказались крайне за-
тратными» и «к началу активной фа-
зы агитации у партии просто кончи-
лись деньги, поэтому даже нормаль-
ные листовки она выпустить не смо-
гла». «Результат налицо — 6,22%»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.

Везде, кроме Петербурга, цент-
ры работают как параллельные пар-
тии структуры с собственным бюд-
жетом, выделяемым из Москвы. «По-
началу это были большие и затрат-
ные офисы с множеством сотруд-
ников. Год назад пришла директи-

ва для экономии средств на аренде 
помещений переместить центры 
на площади региональных отделе-
ний. В некоторых регионах это бы-
ло сделано. Там, где местные лидеры 
не вкладываются в ЦЗПГ, работают 
всего по два человека»,— объяснил 
один из региональных партийцев.

ЦЗПГ финансируются через не-
коммерческий фонд «Центр защиты 
прав граждан». Он зарегистрирован 
в 2016 году по одному адресу с дру-
гой партийной структурой — инсти-
тутом «Справедливый мир», кото-
рый возглавляет Валентина Левиче-
ва, супруга члена ЦИКа Николая Ле-
вичева. Руководит фондом Сергей 
Ситников, а соучредителями числят-
ся Ирина Леонова и Светлана Сап-
рыкина. Опрошенные 

”
Ъ“ партийцы 

не вспомнили их обеих, а о господи-
не Ситникове сказали, что он «когда-
то работал с ЦЗПГ». Из сводного фи-
нансового отчета «Справедливой 
России», предоставленного в ЦИК 
по итогам 2017 года, следует, что пар-
тия направила в фонд суммарно чуть 
больше 108 млн руб. при общих до-
ходах партии в размере 667 млн руб. 
Два самых крупных транша партии 
в 2017 году — по 40 млн руб.— при-
шлись именно на этот фонд. В 2018 
году эта же НКО получила субсидию 
Минтруда на 120 млн руб. как соци-
ально ориентированная НКО. Эта 
сумма полностью не покрывает рас-
ходов на центры, «на последнем за-
седании центральной контрольно-
ревизионной комиссии ЦЗПГ под-
верглись жесткой критике, особен-
но много 

”
добрых слов“ о них сказал 

член ЦКРК Олег Финько»,— утвер-
ждают в партии. Господин Финько 
не стал это подтверждать или опро-
вергать, посчитав «неэтичным выно-
сить сор из избы».

На октябрьском съезде Сергей 
Миронов утверждал, что ЦЗПГ по-
могли «вернуть людям 56 млрд 
руб.». Меньше месяца назад он от-
крыл в Москве «фронт-офис цент-
ров» и хвалил их за эффективность. 
Будут ли в других регионах объе-
динять отделения с ЦЗПГ, источ-
ник 

”
Ъ“ предсказывать не берется. 

«Масштабироваться будут какие-то 
успешные программы работы с на-
селением, успешные методики и 
шаблоны решения типовых про-
блем, если они будут выработаны 
в Санкт-Петербурге»,— говорит он. 
Представители Александра Бурко-
ва отказались комментировать дея-
тельность ЦЗПГ.

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Его поздравляет первый заместитель председа-
теля Госдумы Александр Жуков:
— Дорогой Дмитрий Николаевич! Перед тобой, 
как это нередко бывало и раньше, стоят новые 
и, как может показаться, невыполнимые задачи. 
В активе есть колоссальные знания, опыт, неверо-
ятная энергия, решимость, высокая компетент-
ность и работоспособность. Все это залог новых 
больших свершений, новых успехов и побед. Здо-

ровья, удачи. И желаю всегда оставаться таким же 
оптимистом и отзывчивым добрым другом.

Поздравления передает гендиректор ГК «Ростех» 
Сергей Чемезов:
Уважаемый Дмитрий Николаевич! Примите мои 
поздравления с 60-летием! Известный российский 
политик, Ваша биография — пример упорного тру-
да на ответственных для России направлениях, свя-

занных со строительством олимпийских объектов 
и развитием города Сочи, а также с новыми субъек-
тами РФ — Республикой Крым и Севастополем. Се-
годня в сферу Вашей ответственности вошли ТЭК и 
промышленность. Убежден, что и в дальнейшем Ва-
ша деятельность будет такой же плодотворной, по-
служит на благо укрепления нашей страны. Креп-
кого Вам здоровья и всего самого наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
заместителю председателя правительства  
Дмитрию Козаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Миронов  
(слева) считает Центры  
защиты прав граждан 
вполне эффективными  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Алексея Кудрина 
избавляют  
от старых кадров
Обновление Счетной палаты  
началось досрочно

Три аудитора Счетной палаты 
(СП) досрочно сложили свои пол-
номочия. Совет федерации (СФ) 
и Госдума приступили к подбору 
кандидатов на вакантные долж-
ности. Новые аудиторы должны 
быть назначены в течение двух 
месяцев после согласования 
кандидатур с президентом. Ше-
стилетний срок полномочий дру-
гих аудиторов СП истекает вес-
ной 2019 года. Источники ”Ъ“ 
говорят, что поэтапная замена 
аудиторов связана с тем, что но-
вый председатель СП Алексей 
Кудрин рассчитывает привлечь 
«людей, с которыми он прежде 
работал».

Заявления о сложении полномо-
чий подали аудиторы СП Бато-Жаргал 
Жамбалнимбуев (назначен СФ), Алек-
сандр Жданьков и Владимир Катрен-
ко (назначены Госдумой). На замеще-
ние вакантных должностей закон «О 
Счетной палате» дает СФ и Госдуме 
два месяца. Верхняя и нижняя пала-
ты парламента назначают всех ауди-
торов (по шесть от каждой).

Фактически в СП началась поэтап-
ная замена аудиторов, чего прежде в 
ней не случалось. Новый состав СП, 
включая ее председателя, зампреда и 
12 аудиторов, формировался обычно 
одномоментно, так как одномомент-
но истекали сроки полномочий старо-
го состава. Действующий состав пар-
ламентарии сформировали в сентя-
бре 2013 года на шесть лет. В мае пред-
седатель СП Татьяна Голикова стала 
вице-премьером, и новым председа-
телем СП Госдума назначила экс-гла-
ву Минфина Алексея Кудрина. То есть 
полномочия господина Кудрина нача-
лись, тогда как у остальных членов СП 
осталось полтора года полномочий. 
В июне из аудиторов по собственно-
му желанию ушел экс-губернатор Хан-
ты-Мансийского автономного округа 
Александр Филипенко. Вместо него 
СФ назначил аудитором экс-министра 
строительства и ЖКХ Михаила Меня.

Теперь досрочно ушли еще три ау-
дитора. «Ротация аудиторов планиро-
валась»,— рассказал 

”
Ъ“ чиновник, 

причастный к обсуждениям канди-
датов в новые аудиторы. Алексей Куд-
рин рассчитывает получить в новую 
команду «людей, с которыми он дав-
но работал», пояснил собеседник 

”
Ъ“. 

В СП 
”
Ъ“ сообщили, что не комменти-

руют ситуацию.
О возможных консультациях с 

председателем СП сообщил 
”
Ъ“ гла-

ва комитета СФ по бюджету и финан-
совым рынкам Сергей Рябухин. По 
его словам, членам комитета важ-
но услышать позицию Алексея Куд-
рина и администрации президента, 
прежде чем определяться с новым ау-
дитором. Кто может быть выдвинут 
на этот пост, господин Рябухин не 
уточнил, отметив, что палата долж-

на предложить «безупречную», «вы-
веренную» кандидатуру. Назначения 
нового аудитора Сергей Рябухин ожи-
дает «не раньше 21 ноября». Сегодня 
СФ на заседании примет отставку Ба-
то-Жаргала Жамбалнимбуева, кото-
рого сенаторы назначали в 2013 году 
из своих рядов. Завтра Госдума при-
мет отставку Александра Жданькова 
и Владимира Катренко, которых пе-
реназначили аудиторами в 2013 го-
ду. Оба аудитора от Госдумы дораба-
тывали второй срок, и в 2019 году им 
в любом случае пришлось бы уволь-
няться. По закону о СП один и тот же 
гражданин не может быть аудитором 
больше «двух сроков подряд». Кроме 
того, господину Жамбалнимбуеву 70 
лет, а господину Жданькову 71 год, 
тогда как закон «О государственной 
гражданской службе» устанавливает 
предельный возраст для госслужаще-
го 65 лет с возможностью продления, 
«но не свыше, чем до достижения им 
возраста 70 лет».

Думский комитет по контролю и 
регламенту вчера установил недель-
ный срок фракциям для выдвиже-
ния кандидатов в аудиторы. В 2013 го-
ду их определяли «пакетным соглаше-
нием»: по одному от каждой фракции 
думской оппозиции и трое от «Еди-
ной России». Зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов 
сказал 

”
Ъ“, что справороссы не будут 

выдвигать кандидата, так как имеют 
своего аудитора Андрея Перчана. У 
коммунистов тоже есть свой аудитор 
— Сергей Штогрин, поэтому они так-
же не будут никого предлагать, заявил 

”
Ъ“ первый замглавы фракции КПРФ 

Николай Коломейцев. «Мы пока во-
прос не обсуждали, но вряд ли 

”
Еди-

ная Россия“ согласится назначить вто-
рого аудитора от нашей фракции»,— 
заявил 

”
Ъ“ вице-спикер от ЛДПР Игорь 

Лебедев, партию которого представля-
ет в СП Максим Рохмистров. «Фракция 
приступит к обсуждению кандидатур 
8 ноября, и 12 ноября вопрос об утвер-
ждении кандидатур на пост аудиторов 
будет вынесен на заседание президиу-
ма фракции»,— заявил 

”
Ъ“ лидер дум-

ских единороссов Сергей Неверов.
Думский комитет по контролю 

и регламенту ждет предложений от 
фракций до 12 ноября. Когда могут 
быть назначены новые аудиторы, в 
думских фракциях прогнозировать 
не берутся. Комитет по регламенту, ут-
вердив кандидатуры, передаст их на 
рассмотрение совета Госдумы, а совет 
палаты должен направить их на рас-
смотрение президента. Если кандида-
ты устроят президента, то он их пред-
ставит Госдуме для назначения ауди-
торами СП. Такую же процедуру согла-
сования с президентом закон предус-
матривает и для аудиторов от СФ.

Виктор Хамраев,  
Наталья Корченкова,  
Дарья Николаева

Региональные чиновники  
остались на высоте поражения
Избрание губернаторами кандидатов от оппозиции не повлияло на их карьеру

Региональные элиты могут пере-
стать бояться поражений канди-
датов власти на губернаторских 
выборах. Такой вывод сделали 
в фонде «Петербургская полити-
ка» в докладе о кадровой поли-
тике глав регионов, избранных 
осенью от оппозиционных пар-
тий. Из-за того что победившие 
выдвиженцы оппозиционных 
партий всерьез к губернаторст-
ву не готовились, у них просто не 
оказалось кадров, поэтому «ни-
какой катастрофы» для предста-
вителей старой управленческой 
команды не произошло, считают 
эксперты.

Из доклада «Петербургской поли-
тики» следует, что избранные губер-
наторами Владимирской области 
и Хабаровского края представите-
ли ЛДПР Владимир Сипягин и Сер-
гей Фургал на первых порах выну-
ждены опираться на кадры предше-
ственников. «Они находятся только 
на старте медленного формирова-
ния команд»,— отмечается в работе. 
Господа Сипягин и Фургал всерьез 
не претендовали на победу и пото-
му «не пытались заранее создавать 

”
теневых кабинетов“ или выстра-

ивать коалиции», а их управленче-
ского опыта недостаточно для того, 
чтобы иметь «серьезную команду 
единомышленников». Напомним, 

оба пришли в политику из средне-
го бизнеса. Как констатируют авто-
ры доклада, в Хабаровске «это при-
вело к активному заимствованию 
кадров» из прежней команды, а во 
Владимире — «к паузе в кадровых 
изменениях». В работе указывается, 
что, назначив двух своих человек, 
Сергей Фургал переназначил деся-
терых высокопоставленных пред-
ставителей старой команды. К при-
меру, свои посты сохранили пер-
вый зампред регионального пра-
вительства Александр Кацуба (ку-
рирует финансы) и министр эконо-
мического развития Виктор Калаш-
ников. Его владимирский колле-
га Сипягин вообще не успел назна-
чить новых замов, так как для это-
го по уставу региона требуется со-
гласие заксобрания, но лишил пол-
номочий двух замов, доставшихся 
от предшественницы Светланы Ор-
ловой, в частности курировавшего 
строительство Рената Чагаева и от-
вечавшую за имущество Елену Ма-
занько. Господин Чагаев 6 ноября 
уволился из администрации регио-
на «по собственному желанию».

Такая толерантность к старым ка-
драм, как говорится в докладе, ска-
жется и на других субъектах РФ. 
«Если обновление команд окажет-
ся незначительным, это может стать 
знаком для региональных элит: по-

ражение действующего главы мо-
жет не означать карьерной катастро-
фы для части его окружения. А уже 
это затруднит мобилизацию регио-
нального чиновничества на обеспе-
чение победы губернатора»,— пола-
гают эксперты. Они считают, что в 
случае победы 11 ноября на выборах 
главы Хакасии коммуниста Валенти-
на Коновалова ему придется столк-
нуться со схожей ситуацией: «Отсут-
ствие команды будет побуждать его 
использовать хотя бы часть преж-
ней элиты». Зампред ЦК КПРФ Дмит-
рий Новиков уверен, что господину 
Коновалову «хватит знаний», чтобы 
определить, «какие чиновники из 
старой команды достойны остать-
ся и на каких должностях»: «Далеко 
не все госслужащие обязательно не-
профессионалы или занимаются по-
литическим давлением. Есть вполне 
компетентные и честные люди, ко-
торые стараются работать в рамках 
своих возможностей, в том числе и 
финансовых». Новые кадры, по мне-
нию господина Новикова, Валентин 
Коновалов сможет найти «и в реги-
оне, и за счет партийного ресурса». 
Конкретные имена он не назвал.

Ключевым электоральным собы-
тием года в фонде «Петербургская 
политика» считают назначенные на 
16 декабря повторные выборы гла-
вы Приморского края. Из того, на-

сколько успешно команда врио гу-
бернатора Олега Кожемяко справит-
ся с «ростом социальной температу-
ры», и от того, «насколько элиты яв-
ляются распорядителями электо-
рального ресурса» в регионе, во мно-
гом будет понятно, как пройдут гу-
бернаторские кампании 2019 года. 
«Все это требует от недавно назна-
ченных врио новых подходов в пу-
бличном продвижении. Но нако-
пленный опыт последних лет ро-
ждался в слабо политизированном 
обществе с низкими рисками для 
власти»,— констатируется в докла-
де. В качестве «новых подходов» со-
ставители приводят «антифедера-
лизм» приморских властей, «выпады 
в адрес прошлой власти» от нового 
руководства Башкирии и «попытку 
создания собственного языка», слабо 
адаптированного для местных жите-
лей от липецкого врио Игоря Арта-
монова. «Отсутствие единого адми-
нистративного фронта и понима-
ния того, насколько у избирателей 
сохранились протестные настрое-
ния, может усложнить избрание но-
вым врио,— считает президент 

”
Пе-

тербургской политики“ Михаил Ви-
ноградов.— Некоторые выводы об 
устойчивости протеста можно будет 
сделать по результатам выборов в Ха-
касии 11 ноября».

Всеволод Инютин
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Профильный комитет Совета 
федерации вчера рекомендо-
вал отставку сразу двух заме-
стителей генпрокурора Юрия 
Чайки. При этом если 58-лет- 
ний Иван Семчишин, куриро-
вавший надзорные органы  
в Сибирском федеральном 
округе (СФО), ушел на пенсию, 
то его ровесник Александр Гу-
цан, в течение 11 лет отвечав-
ший в Генпрокуратуре за Се-
веро-Западный федеральный 
округ (СЗФО), ждет назначе-
ния полпредом в этот же округ. 
Пять лет назад эту должность 
уже занимал нынешний заме-
ститель генпрокурора Нико-
лай Винниченко, с которым он 
в Санкт-Петербурге надзирал 
за деятельностью ФСБ. При 
этом в самом центральном ап-
парате Генпрокуратуры возни-
кли определенные кадровые 
проблемы. 

Комитет СФ по конституцион-
ному законодательству и госстро-
ительству рекомендовал освобо-
дить от занимаемых должностей 
заместителей генпрокурора Ива-
на Семчишина и Александра Гуца-
на. По официальным данным, го-
сподин Семчишин решил поки-
нуть надзорное ведомство в связи 
с выслугой лет по собственному 
желанию. Однако источники 

”
Ъ“ 

отмечают, что заявление замести-
тель Юрия Чайки с 2006 года Сем-
чишин написал по итогам ком-
плексной проверки, проведен-
ной сотрудниками центрального 
аппарата Генпрокуратуры в кури-
руемом им СФО. В ходе нее были 
выявлены многочисленные нару-
шения, в том числе и в кадровой 
политике, в итоге господину Сем-
чишину рекомендовали поки-
нуть ведомство, в которое он при-
шел стажером следователя рай-
прокуратуры Иркутской области 
в далеком 1982 году.

Одновременно комитет СФ со-
гласился с представлением прези-
дента Владимира Путина о снятии 
с должности Александра Гуцана 
«в связи с переходом на новое ме-
сто работы». На заседании это ме-
сто названо не было, однако в са-
мом надзорном ведомстве ни для 
кого не секрет, что господин Гуцан 

ранее получал из администрации 
президента предложение занять 
вакантный сейчас пост полпреда 
в СЗФО. Источники 

”
Ъ“ отмечают, 

что вначале господин Гуцан отве-
тил на него отказом, однако затем 
решил перебраться в родной для 
себя регион. Впрочем, соответст-
вующий указ президента еще не 
подписан.

Пост полпреда в СЗФО, напом-
ним, освободился после того, как 
Александра Беглова 3 октября пре-
зидент назначил временно испол-
няющим обязанности губернатора 
Санкт-Петербурга. Новый полпред 
президента в СЗФО до сих пор не 
назначен, хотя с момента ухода го-
сподина Беглова с этой должно-
сти прошло больше месяца. Заме-
ститель полпреда президента в 
СЗФО Любовь Совершаева, кури-
рующая внутреннюю политику, а 
сейчас исполняющая обязаннос-
ти полпреда, в ближайшее время 
перейдет на работу в администра-
цию Санкт-Петербурга, сообщали 
источники в региональных и феде-
ральных органах власти.

В надзорное ведомство уроже-
нец Гатчинского района Ленин-
градской области и выпускник ЛГУ 
им. Жданова Гуцан пришел стаже-
ром в 1987 году. При этом Алек-
сандр Гуцан и его супруга предсе-
датель Уставного суда Санкт-Петер-
бурга Наталья Гуцан являлись од-
нокурсниками Дмитрия Медведе-
ва и нынешнего заместителя ген-
прокурора Николая Винниченко. 
По словам источников 

”
Ъ“, проку-

рорской карьерой господа Гуцан и 
Винниченко обязаны экс-полпре-
ду в СЗФО Виктору Черкесову. Он в 
1990-е годы руководил петербург-
ским управлением ФСБ. Надзор за 
следствием в этом ведомстве осу-
ществляли тогда, продвигаясь по 
службе, господа Гуцан и Винничен-
ко. В частности, господин Гуцан ут-
верждал обвинительное заключе-
ние по громкому делу Александра 
Никитина об измене родине и раз-
глашении гостайны, которое вела 
питерская ФСБ.

В Москву господин Гуцан пере-
брался в 2005 году, став заместите-
лем директора Федеральной служ-
бы судебных приставов. Через два 
года вернулся в надзорное ведом-

ство, став заместителем Юрия Чай-
ки. В 2008 году на заседании коми-
тета СФ, где обсуждалась борьба с 
наркобизнесом, Александр Гуцан 
выступил с резонансным пред-
ложением «принять на федераль-
ном уровне правовые акты, позво-
ляющие как минимум конфиско-
вать имущество, легальность при-
обретения которого не подтвер-
ждена в установленном поряд-
ке», в том числе «даже у тех лиц, 
причастность которых к незакон-
ному обороту наркотиков не до-
казана». Тогда же он обещал уси-
лить надзор за реализацией наци-
ональных проектов в части раци-
онального расходования средств. 
«Например, каждого главного вра-
ча любой больницы можно поса-
дить. Сплошь и рядом происходят 
нарушения, в каждом регионе. 
Например, оперируют больных 
за их деньги, а потом списывают 
суммы на операции со счетов про-
граммы нацпроектов»,— заявлял 
Александр Гуцан.

При этом господин Гуцан фак-
тически являлся третьим челове-
ком в надзорном ведомстве, при 
отсутствии Юрия Чайки и его 
первого зама Александра Буксма-
на исполняя обязанности генпро-
курора. Правда, опыт замещения 
оказался скорее отрицательным. 
Во всяком случае, будучи и. о. ген-
прокурора, в июле 2016 года го-
сподин Гуцан внес на имя пред-
седателя Следственного комите-
та России (СКР) Александра Ба-
стрыкина требования об устра-
нении допущенных в ходе след-
ствия нарушений закона. В них 
говорилось о прекращении как 
необоснованных уголовных пре-
следований владельца аэропор-
та Домодедово Дмитрия Камен-
щика и трех его подельников, об-
виняемых в связи с терактом по 
ч. 3 ст. 238 УК РФ (выполнение ра-
бот или оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасно-
сти, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух или более лиц), а 
также бывшего заместителя гла-
вы ФНС Дениса Наумчева, ко-
торому инкриминировали осо-
бо крупную растрату (ч. 4 ст. 160 
УК). С первым требованием, кото-
рое обжалованию не подлежало и 

должно было исполняться немед-
ленно, в СКР согласились через 
три месяца после его внесения. 
Второе и вовсе было выполнено 
через почти два года. Кстати, как 
утверждают источники 

”
Ъ“, Алек-

сандр Бастрыкин также рассма-
тривался в качестве кандидата на 
пост полпреда. Среди других по-
тенциальных кандидатов на этот 
пост называли заместителя пол-
преда в Центральном федераль-
ном округе Вадима Потомского, 
который с 2014-го по 2017 год яв-
лялся главой Орловской области, 
директора Федеральной антимо-
нопольной службы Игоря Артемь-
ева, а также проигравшую выбо-
ры главы Владимирской области 
Светлану Орлову.

В самом надзорном ведомстве 
уход двух заместителей господи-
на Чайки лишь добавил кадровых 
проблем. Начались они, напом-
ним, после того как в начале ок-
тября в катастрофе вертолета в Ко-
стромской области погиб Саак Ка-
рапетян, курировавший в качестве 
заместителя международно-право-
вые вопросы. Вертолет, по версии 
участников расследования, раз-
бился по вине пилота, который в 
сумерках, подобрав проводника 
из местных жителей, решил пере-
бросить высокопоставленных пас-
сажиров поближе к тому месту, от-
куда их могли забрать на машине, 
чтобы доставить в охотхозяйство. 
В результате и так загруженный до 
отказа вертолет не смог набрать 
высоту, зацепился лопастями за де-
рево и рухнул. От удара произошел 
пожар, вызвавший детонацию бое-
припасов. Разлетевшиеся пули по-
пали в пилота — отсюда впослед-
ствии в СМИ и возникла версия о 
том, что летчика якобы могли за-
стрелить еще в воздухе.

Зама, курирующего междуна-
родное направление, в Генпроку-
ратуре не нашли. Временно за не-
го отвечает заместитель генпро-
курора Николай Винниченко, ко-
торый с 2008-го по 2011 год являл-
ся полпредом президента в Ураль-
ском федеральном округе, а с 2011-
го по 2013-й — полпредом в СЗФО.

Николай Сергеев;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Северо-Запад возвращают прокурорам
Заместитель Юрия Чайки может стать полпредом в СЗФО

Вчера Замоскворецкий райсуд Москвы 
решил, что обвиняемые следствием 
в особо крупном вымогательстве пол-
ковник МВД Чечни Саид Ахмаев и стар-
ший лейтенант республиканского управ-
ления Росгвардии Лечи Болатбаев на 
самом деле виновны лишь в самоуправ-
стве. Офицеры и три их гражданских 
подельника, для которых прокуратура 
просила по 7 лет колонии, были пригово-
рены к символическим штрафам, однако 
решение суда их вовсе не обрадовало. 
Дело в том, что после обвинительного 
приговора оба офицера, до сих пор ос-
тающиеся в кадровом резерве своих ве-
домств, могут расстаться как с должно-
стями, так и вообще со службой.

Приговор судья Наталья Чепрасова чита-
ла около двух часов, однако еще в самом на-
чале своей речи, перечисляя фамилии обви-
няемых, она назвала их «совершившими са-
моуправство», предопределив таким обра-
зом и свои окончательные выводы по делу. 
Обвиняемые заулыбались и стали осторож-
но показывать друг другу поднятые вверх 
большие пальцы рук, а предполагаемый ор-
ганизатор не подтвердившегося вымогатель-
ства бизнесмен Евгений Катков заключил в 
объятия стоящую рядом супругу.

Последние фразы приговора внесли окон-
чательную ясность в итоги проведенного рас-
следования. Судья Чепрасова заявила, что пе-
реквалифицирует всем пятерым подсудимым 
обвинение с особо крупного вымогательства 
(п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ, до 15 лет лишения сво-
боды) на самоуправство (ч. 1 ст. 330, штраф, ис-
правительные работы либо арест до полугода). 
Каждого из них суд обязал выплатить штраф в 
размере 50 тыс. руб., а от наказания освободил 
в связи с истечением срока давности.

Тем не менее сами подсудимые и их мно-
гочисленные друзья и родственники расходи-
лись из суда в полном молчании. Дело в том, 
что даже такой благоприятный исход (а обви-
нение требовало отправить фигурантов дела 
в колонию строгого режима на 6,5–7,5 года) 
поставил осужденных в сложное положение.

Так, например, полковник МВД Саид Ахма-
ев в последнее время занимал должность стар-
шего инспектора отделения обеспечения уча-
стия в деятельности антитеррористической 
комиссии при МВД Чечни. Учитывая огром-
ный опыт 58-летнего офицера, проработавше-
го в системе МВД России три десятка лет, его 
не стали не только увольнять из органов по-
сле возбуждения уголовного дела, но даже со-
хранили за ним должность. Как говорят близ-
кие господина Ахмаева, начальство «затормо-
зило» только выплату ему зарплаты, посколь-
ку с лета 2016 года офицер находился под аре-
стом и не мог исполнять свои обязанности. Те-

перь, после вынесения обвинительного при-
говора, полковнику Ахмаеву, возможно, при-
дется расстаться и с должностью, и вообще со 
службой. Впрочем, как оценит решение Замо-
скворецкого суда руководство МВД Чечни и 
его отдел кадров, пока неясно.

В аналогичной ситуации оказался и ко-
мандир взвода бывшего полка ППС по охра-
не объектов нефтекомплекса при МВД Чеч-
ни старший лейтенант Лечи Болатбаев. По-
ка офицер находился под арестом, его полк 
вошел в состав Росгвардии, но и там старший 
лейтенант Болатбаев — опытный специа-
лист по борьбе с терроризмом, мастер спор-
та по карате — сохранил за собой должность. 
Станет ли препятствием для дальнейшего 

прохождения им службы наложенный судом 
штраф за самоуправство, также непонятно.

В сложном положении после приговора 
оказался и бизнесмен Евгений Катков, кото-
рого следствие считало организатором вы-
могательства у его бывшего делового парт-
нера Константина Жукова. Предпринимате-
ли, напомним, совместно владели тремя ак-
тивами — АО «Сетевое корпоративное агент-
ство» стоимостью 40 млн руб., журналом «Аэ-
роэкспресс» стоимостью 60 млн руб. и ООО 
«СТДжи Медиа» стоимостью 15 млн руб. По 
версии следствия, в 2016 году они рассори-
лись, попытались разделить бизнес, а когда 
из этого ничего не вышло, стали искать сило-
вую поддержку на стороне. Господин Жуков 
привлек на свою сторону авторитетных бра-
тьев Мовлада и Ахмеда Булгучевых из Ингу-
шетии, а господин Катков — чеченских пра-
воохранителей. Кавказцы в итоге договори-
лись между собой и, как полагало раньше 

следствие, стали совместно вымогать день-
ги у Константина Жукова — за это все пяте-
ро и получили соответствующие обвинения.

Теперь, после двух лет и двух месяцев про-
веденных господином Катковым в СИЗО, биз-
несмен, по его словам, оказался «на свободе 
у разбитого корыта». Все три фирмы взял под 
свой контроль его бывший партнер, высту-
павший все это время в роли потерпевшего по 
делу. Кроме того, согласно расчетам Евгения 
Каткова, из общего оборота компаний за это 
время были выведены порядка 200 млн руб.

Отметим, что у осужденных, по мнению их 
адвокатов, есть право и реальный шанс обжа-
ловать обвинительный приговор и добивать-
ся оправдания в Мосгорсуде, которое решило 
бы все их проблемы. Замоскворецкий суд, по 
сути, отклонил версию обвинения о том, что 
на потерпевшего Жукова оказывалось сило-
вое и моральное давление. Так, например, не 
подтвердились якобы высказанные фигуран-

тами дела угрозы в адрес господина Жукова. 
На самом деле, как установила экспертиза, все 
разговоры с Константином Жуковым велись 
в формате «настойчивых просьб, побуждаю-
щих к определенным действиям».

Версия следствия о том, что ингуши «по-
давляли волю потерпевшего», а более подко-
ванные чеченцы оказывали на него юридиче-
ское давление, тоже оказалась под сомнени-
ем. По данным обвинения, Саид Ахмаев пред-
ставлялся потерпевшему сотрудником управ-
ления СКР по Чечне, угрожая возбудить про-
тив должника уголовное дело о мошенниче-
стве, однако якобы предъявленное полков-
ником поддельное удостоверение следовате-
ля так и не нашли: суду была предъявлена его 
крайне низкого качества ксерокопия, на кото-
рой невозможно было различить даже лицо 
владельца. Лишь потерпевший Жуков «опоз-
нал» на черно-белой копии якобы реальное 
удостоверение «старшего следователя Ахмае-
ва» — по золотым погонам на плечах, как зая-
вил он следствию. Сам Саид Ахмаев утвержда-
ет, что никаких удостоверений потерпевше-
му не предъявлял, а лишь оказывал юридиче-
ские консультации переговорщикам.

При этом ни сами осужденные, ни их ад-
вокаты пока не решили, будут ли они обжа-
ловать решение Замоскворецкого суда. По 
данным близкого к фигурантам дела источ-
ника 

”
Ъ“, все они ждут, будут ли оспаривать 

приговор прокуратура и потерпевший. Если 
это произойдет, защитникам пятерых не-
состоявшихся вымогателей также придет-
ся нести в апелляционную инстанцию свои 
«встречные» заявления c требованием о пол-
ном оправдании своих клиентов и их реаби-
литации. Участники малозначимого преступ-
ления самоуправства, напомним, отсидели в 
СИЗО по два с лишним года.

Потерпевший по делу бизнесмен Конс-
тантин Жуков сообщил 

”
Ъ“, что не присутст-

вовал на оглашении приговора, а для него са-
мого решение суда стало очевидным уже по-
сле того, как прокуратура не стала требовать 
продления сроков содержания под стражей 
для обвиняемых. «Имелась совокупность 
доказательств, подтвержденная материала-
ми дела, я не знаю, почему суд не учел все-
го»,— заявил господин Жуков. Приговор он 
назвал «странным», но добавил, что пока не 
решил, будет ли его обжаловать. «Была огла-
шена лишь резолютивная часть, а мотивиро-
вочную мы с адвокатами получим на днях, и 
надо изучить доводы суда»,— сказал бизнес-
мен. Он также сообщил, что по-прежнему на-
ходится под госзащитой, но теперь считает, 
что угроза его жизни «усилилась». Тем более 
что, по его словам, вопрос о сохранении за 
ним охраны пока не обсуждался.

Сергей Машкин, Сергей Сергеев

Силовики не вымогали, а самоуправствовали
Обвинявшихся в рэкете оштрафовали и отпустили по домам

Суд снял с Саида Ахмаева (справа) 
и Лечи Болатбаева (слева) 
обвинение в вымогательстве  
и освободил их от наказания  
за самоуправство   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

При этом следует отметить, что к Дмит-
рию Рыболовлеву предъявлялись претен-
зии и по футбольной линии. В прошлом го-
ду онлайн-платформа Football Leaks, спе-
циализирующаяся на разоблачениях, свя-
занных с футбольным рынком, обвиняла 
владельца «Монако» в слишком тесном со-
трудничестве с использованием сомни-
тельных схем с ведущим агентом Жоржи 
Мендешем и его компанией Gestifute.

По ее данным, господа Мендеш и Ры-
боловлев обходили запрет Международ-
ной федерации футбола (FIFA) на владе-
ние трансферами игроков так называе-
мыми третьими лицами. Речь идет о си-
туациях, когда футболист фактически 
принадлежит не клубу, за который вы-
ступает, а агенту. Football Leaks обращал 
внимание на то, что большая часть по-
купок и продаж футболистов в «Мона-
ко» осуществляется при посредничест-
ве Жоржи Мендеша.

А в начале этой недели Football Leaks, 
опубликовав наиболее масштабную пор-
цию разоблачений за всю свою историю, 
снова упомянул «Монако» и его хозяина. 
Авторы расследования утверждали, что 
Дмитрий Рыболовлев систематически об-
ходил правила финансового fair-play Сою-
за европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA), предусматривающие баланс меж-
ду коммерческими — то есть не имеющи-
ми отношения к собственным средствам 
хозяина — доходами и расходами клубов. 
По данным Football Leaks, чтобы избежать 
преследования за чрезмерные траты со 
стороны UEFA, господин Рыболовлев за-
ключил договор с компанией голландско-
го предпринимателя Бернарда де Роса. Тот 
пообещал вложить в клуб €1,4 млрд за де-
сять лет. Однако, согласно секретной дого-
воренности между партнерами, они впо-
следствии должны были быть возвраще-
ны господину де Росу. В «Монако» обвине-
ния в несоблюдении fair-play опровергли.

В этом году «Монако», еще недавно вхо-
дивший в число грандов европейского 
футбола, переживает явный кризис. Клуб, 
который летом прибрел лидера сборной 
России Александра Головина, находится 
на 19-м, предпоследнем месте в таблице 
французского чемпионата и еще до встре-
чи с «Брюгге» потерял реальные шансы на 
выход в play-off Лиги чемпионов.

Дмитрий Рыболовлев начинал на фи-
нансовом рынке, в 1992 году организо-
вав инвестиционно-брокерскую компа-
нию «Инкомброк», затем был президен-

том компании «Финансовый дом». В 1995 
году стал председателем совета директо-
ров банка «Кредит ФД». Однако затем его 
интересы сместились в химическую от-
расль. В 1999 году господин Рыболовлев 
занял пост председателя совета дирек-
торов компании «Уралкалий», одного из 
крупнейших мировых производителей 
хлористого калия, а к 2000 году консоли-
дировал контрольный пакет акций ком-
пании. Летом 2010 года Дмитрий Рыбо-
ловлев продал основную часть своего па-
кета в 53,2% акций структурам Сулеймана 
Керимова, Александра Несиса и Филаре-
та Гальчева за $5,3 млрд. Еще 10% компа-
нии у господина Рыболовлева оставались 
до апреля 2011 года, когда он продал бу-
маги Александру Несису, полностью вый-
дя из капитала «Уралкалия».

В последующие годы Дмитрий Рыбо-
ловлев инвестировал в недвижимость. 
С 2010 по 2017 год господин Рыболовлев 
владел в Москве (ул. Воздвиженка, 10) 
зданием «Военторга» площадью 70 тыс. 
кв. м. Впервые бизнесмен выставил зда-
ние на продажу в 2014 году, однако сдел-
ка состоялась только спустя три года, ког-
да его за $167 млн приобрел консорци-
ум инвесторов (в него вошли китайская 
компания Fosun Group и российская 
Avica). В 2011 году дочь господина Ры-
боловлева, Екатерина, совершила круп-
нейшую сделку на рынке недвижимости 
Нью-Йорка. Речь шла о покупке кварти-
ры на Манхэттене, по адресу 15 Central 
Park West, площадью около 626 кв. м за 
$88 млн. В том же году бизнесмен купил у 
голливудского актера Уилла Смита и его 
супруги Джады Пинкетт-Смит особняк 
на Гавайях. Одноэтажный дом площадью 
205 кв. м с выходящей к пляжу террито-
рией обошелся господину Рыболовлеву 
в $20 млн, писала The Wall Street Journal.

Некоторые зарубежные активы Дмит-
рия Рыболовлева впоследствии приноси-
ли ему проблемы. Так, в сентябре 2010 го-
да господин Рыболовлев купил 9,7% ак-
ций крупнейшего банка Кипра Bank of 
Cyprus. Эту инвестицию эксперты назы-
вали перспективной в свете особого по-
ложения Кипра в системе международ-
ных финансовых потоков. Однако вес-
ной 2013 года на Кипре разразился бан-
ковский кризис, Bank of Cyprus подвер-
гся сложной процедуре санации.

Николай Сергеев,  
Алексей Доспехов,  
Алексей Тарханов,  
Ольга Мордюшенко,  
Никита Щуренков

Допросы  
на тему искусства
с1
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Приказ МВД, регулирующий 
процедуру выдачи водитель-
ских прав, противоречит Нало-
говому кодексу РФ. К такому 
выводу пришел Верховный суд 
(ВС), рассмотрев жалобу Екате-
рины Пшеничной из Волгоград-
ской области. У нее возникли 
проблемы с обменом водитель-
ского удостоверения, посколь-
ку инспектор ГИБДД не смог 
подтвердить уплату госпошли-
ны по представленной из банка 
платежке. Такой способ провер-
ки, как выяснилось, не пред-
усмотрен полицейским регла-
ментом. Теперь ограничение 
снимут, а в приказ МВД внесут 
изменения.

С жалобой в ВС обратилась ав-
томобилистка Екатерина Пшенич-
ная, о чем 

”
Ъ“ рассказывал 23 октя-

бря. При замене водительских прав 
она принесла в ГИБДД кассовый 
чек и платежное поручение, под-
тверждающее уплату госпошлины 
(2 тыс. руб.). Однако госпожа Пше-
ничная получила отказ: инспектор 
не смог найти в государственной ин-
формационной системе о государст-
венных и муниципальных плате-
жах (ГИС ГМП Федерального казна-
чейства) информацию о проведен-
ном платеже. Госуслугу приостано-
вили, причем сотрудник в данном 
случае действовал строго по прави-
лам, описанным в п. 24 регламента 
по проведению экзаменов и выдачи 
прав (приказ МВД №995). Впоследст-
вии данные об уплате появились, но 
из-за задержки в предоставлении го-
суслуги Екатерина Пшеничная обра-
тилась в ВС с требованием признать 
незаконным п. 24 приказа МВД. По 

ее мнению, нужно закрепить спе-
циальный порядок проверки упла-
ты госпошлины, как того требует 
закон «Об организации предостав-
ления государственных и муници-
пальных услуг».

Представители Минюста (соот-
ветчики; ведомство зарегистриро-
вало упомянутый приказ), следует 
из решения ВС по делу (есть у 

”
Ъ“), 

признали, что регламент МВД не 
соответствует Налоговому кодексу. 
Там говорится, что факт уплаты го-
спошлины подтверждается не толь-
ко информацией из ГИС ГМП, но 
и платежным поручением с отмет-
кой банка (в случае уплаты в безна-
личной форме) либо квитанцией 
«установленной формы». Предста-
вители МВД с этим согласились.

Представитель Генпрокуратуры 
в ВС Лариса Степанова предложила 
удовлетворить исковое заявление 
Екатерины Пшеничной частично. 
Судья ВС Алла Назарова эту идею 
поддержала, указав на то, что Нало-
говый кодекс имеет большую юри-
дическую силу, нежели админист-
ративный регламент МВД. Проти-
воречий с законом «Об организа-
ции предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг» ВС не 
нашел, выводы госпожи Пшенич-
ной «основаны на неправильном 
толковании норм материального 
права», сказано в решении.

C момента вступления в силу 
решения ВС (у сторон есть месяц 
на обжалование) в законную силу 
п. 24 регламента МВД не действу-
ет. Де-юре вынесенное решение не 
обязывает МВД срочно вносить из-
менения в приказ, пояснил 

”
Ъ“ пре-

зидент Московской коллегии пра-
вовой защиты автовладельцев Вик-
тор Травин, но, по данным 

”
Ъ“, в Го-

савтоинспекции все же планируют 
это сделать.

Напомним, система ГИС ГСМ 
была создана в 2010 году: с ее помо-
щью ведется учет всех платежей, по-
ступающих от граждан и организа-
ций в госбюджет. В 2013 году выяви-
лись массовые проблемы, связан-
ные с этой системой: десятки тысяч 
законопослушных граждан (

”
Ъ“ со-

общал об этом), оплативших долги 
по линии ГИБДД, оказались непла-
тельщиками штрафов, поскольку 
необходимые данные не были кор-
ректно переданы от кредитных уч-
реждений (банков) в казначейство. 
Позже в Федеральном казначействе 
утверждали, что все проблемы бы-
ли решены: сейчас, по данным ве-
домства, 486 кредитных организа-
ций передают данные в ГИС ГМП, 
15 — не передают.

Верховный суд «с завидным по-
стоянством» становится на сто-
рону граждан, отмечает предсе-
датель исполнительного комите-

та Российского союза налогопла-
тельщиков, член Общественной 
палаты РФ Артем Кирьянов. «Но 
формат доку ментов на бумажных 
носителях все-таки уходит в прош-
лое,— от мечает он.— Уже сейчас 
органы власти в 95% случаев могут 
через электронные системы прове-
рять документы, не только госпо-

шлину». Вчера, например, Госду-
ма приняла в первом чтении зако-
нопроект о переводе в электрон-
ный вид (на площадку сайта го-
суслуг) об щения граждан и судеб-
ных приставов. «Можно по-преж-
нему ориентироваться на бумаж-
ный документооборот и проверять 
квитанции в ручном режиме,— 

продолжает господин Кирьянов.— 
Либо, чтобы минимизировать та-
кую практику, внести поправки 
в Налоговый кодекс. Для повыше-
ния эффективности работы госу-
дарства цифровизация очень важ-
на, не стоит ее искусственно сдер-
живать».

Иван Буранов

Верховный суд уточнил реквизиты автолюбителей
Граждане могут подтверждать уплату госпошлины любыми способами

Постановление №1235 предписывает разде-
лить учреждения на три категории опасности. 
К первой относятся объекты, в результате совер-
шения теракта на которых могут пострадать бо-
лее 500 человек, а прогнозируемый материаль-
ный ущерб составляет более 50 млн руб. Ко вто-
рой — организации, где может пострадать от 
100 до 500 человек, а ущерб составит от 5 млн до 
50 млн руб. К третьей категории относятся объек-
ты с меньшими показателями ущерба.

В правительственном постановлении приво-
дится обширный перечень требований, выпол-
нение которых должно защитить образователь-
ные учреждения. Например, вне зависимости от 
категории, на всех объектах должен быть обеспе-
чен пропускной режим, физическая охрана и ин-
женерно-технические средства обеспечения без-
опасности. Все сотрудники обязаны пройти об-
учение способам защиты при угрозе или совер-
шении теракта и поддерживать свои навыки в хо-
де учений и тренировок. К требованиям для обра-
зовательных учреждений второй категории до-
бавляется пункт о том, что охранять их должны 
сотрудники ЧОПа или подразделения ведомст-
венной охраны федеральных органов исполни-
тельной власти. Территорию необходимо обору-
довать системой видеонаблюдения и контроля 
удаленного доступа, а также сигнализацией. Пе-
речень необходимых мероприятий для объектов 
первой категории дополнен пунктом об установ-
лении систем охранного телевидения на контр-
ольно-пропускном пункте и потенциально опас-
ных участках объекта. При этом система должна 
обеспечивать передачу картинки в прямом эфи-
ре. Въезды на территорию таких учреждений 
должны обеспечиваться специальными ворота-
ми и при необходимости — противотаранными 
устройствами. 

При этом «Методические рекомендации…» 
Минобрнауки, считают в прокуратуре, содержат 
критерии оценки, которые заведомо занижают 
категории опасности объектов, определенные 
постановлением правительства. Например, для 
присвоения объекту первой категории там долж-
но находиться не менее 1680 человек. В то же вре-
мя в постановлении правительства вообще нет 
речи о категорировании учреждений исходя из 
количества находящихся там людей. 

В начале мая 2018 года пермская краевая про-
куратура информировала Генпрокуратуру об 
этих противоречиях. В октябре Генпрокурату-
ра направила в регионы письма, в которых ука-
зала на необходимость соблюдения требований 
постановления правительства №1235. По словам 
знакомых с ситуацией источников, из докумен-
та следует, что «Методические рекомендации…» 
Минобрнауки противоречат критериям, приня-
тым правительственным постановлением. Над-
зорный орган отмечает, что только правительст-
венный перечень критериев, на основе которых 
определяются категории опасности объектов, яв-
ляется допустимым. 

В то же время подготовка антитеррористиче-
ской защищенности объектов образования в стра-

не завершена в большинстве случаев еще в ию-
ле—августе, то есть до начала учебного года. «В ре-
зультате части образовательных учреждений, ко-
торые по постановлению правительства должны 
получить первую и вторую категорию опасности, 
могла быть присвоена более низкая»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. 

Появление методических рекомендации от 
образовательного ведомства он связывает с не-
достатком средств на приведение уровня ан-
титеррористической защищенности учрежде-
ний образования в соответствие с постановле-
нием правительства: только в Пермском крае 
эти затраты могут составить около 1,5 млрд руб. 
без учета сервисного обслуживания оборудова-
ния. В региональном министерстве образова-
ния и науки сумму затрат на эти мероприятия 
не раскрывают. 

С версией о нехватке у образовательного ве-
домства средств согласен и Геннадий Гудков, вла-
делец объединения структур безопасности ЧОП 
«Оскордъ», экс-депутат Госдумы. «Они не спра-
вились даже со школьником в Керчи,— заявил 
он 

”
Ъ“.— Но Минпросвещения не может за это 

отвечать: где они найдут деньги на вооружен-
ную охрану?» «Еще недавно за час работы охран-
ника бюджет был готов платить лишь 75 руб.,— 
говорит гендиректор группы компаний 

”
Цер-

бер“ Андрей Козеев.— Но чтобы ЧОП работал не 
в убыток себе, охранник должен получать на ру-
ки минимум 100 руб., то есть начисляться долж-
но свыше 150 руб.». Господин Козеев рассказал, 
что участники рынка провели собственное ка-

тегорирование образовательных учреждений, 
в котором в основу положена возможность уг-
розы террористического или иного нападения. 
Самые безопасные школы расположены в сель-
ской местности. «В небольших поселениях еще 
сильны патриархальные традиции, все всех зна-
ют, поэтому и угроза минимальна»,— отмечает 
он. Наиболее опасными объектами специали-
сты считают элитные учебные заведения в круп-
ных городах.

По данным собеседников в сфере образова-
ния, министр просвещения Ольга Васильева уже 
издала распоряжение о приостановлении дей-
ствия «Методических рекомендаций…». Впро-
чем, в образовательном ведомстве не ответили 
на просьбу 

”
Ъ“ подтвердить эту информацию. 

”
Ъ“ 

также направил в министерство запрос с вопроса-
ми, приняты ли меры после критики прокурату-
ры, сколько средств необходимо для повышения 
антитеррористической безопасности учебных за-
ведений.

«Министерство уделяет повышенное внима-
ние безопасности образовательной среды,— го-
ворится в комментарии пресс-службы Минпрос-
вещения.— На ежегодной основе проводятся мо-
ниторинги состояния защищенности образова-
тельных организаций от угроз криминального 
характера и террористических угроз, и все обра-
зовательные организации в стране прошли необ-
ходимое категорирование, у подавляющего боль-
шинства объектов имеются паспорта безопасно-
сти». Минпросвещения России ведет «необходи-
мую работу по актуализации нормативной базы 
с учетом требований всех заинтересованных ве-
домств, включая Росгвардию и МЧС».

Максим Стругов, Пермь;  
Ксения Миронова

Школы не сдали экзамен прокуратуре

Как стало известно ”Ъ“, проку-
ратуре и защите граждан Тур-
ции и их российских подельни-
ков, осужденных на различные 
сроки за незаконный вывод за 
границу более полутора милли-
ардов рублей, не удалось обжа-
ловать приговор. Мосгорсуд не 
стал рассматривать апелляци-
онное представление надзор-
ного ведомства и жалобы адво-
катов и вернул их суду первой 
инстанции. Причиной стали про-
цессуальные нарушения: пред-
ставитель прокуратуры и часть 
осужденных не были вовремя оз-
накомлены с апелляционными 
документами. Кроме того, Мос-
горсуд обязал перевести жало-
бы и возражения на них на турец-
кий язык.

Приговор по этому делу был вы-
несен Замоскворецким райсудом 
столицы 2 июля. Суд признал турец-
ких бизнесменов Эндама Левента, 
Эргюна Альпера, Али Босута и Му-
рата Арымана Левента виновными 

в незаконной банковской деятель-
ности (ч. 2 ст. 172 УК РФ) и выводе 
средств на счета нерезидентов с ис-
пользованием подложных докумен-
тов (ч. 3 ст. 193.1 УК РФ) и в качестве 
наказания назначил им от 5,5 до 6,5 
года колонии общего режима. Их 
российские сообщницы Нино Геор-
гадзе, Татьяна Мухамеджанова и На-
талья Зюбенко получили от 2,5 до 
5,5 года колонии общего режима. 
Лишь одна фигурантка — Екате-
рина Малыгина была приговоре-
на к условному трехлетнему сроку. 
При этом суд обязал всех уплатить 
штрафы — от 100 до 900 тыс. руб.

Сама схема вывода средств не от-
личалась оригинальностью. Как го-
ворится в материалах расследова-
ния, деньги выводились по фик-
тивным договорам на закупку ту-
рецких джинсов. С турецкой сторо-
ны договоры оформляли и подпи-
сывали работавшие в России пред-
приниматели Эндам Левент, Эргюн 
Альпер, Али Босут и Мурат Арыман 
Левент. В свою очередь россиянки 
Нино Георгадзе, Татьяна Мухамед-
жанова, Наталья Зюбенко и Екате-
рина Малыгина занимались опера-
циями по переводу за границу де-
нег якобы в оплату полученного то-

вара. Таким образом с 2014 по 2015 
год из России удалось вывести бо-
лее 1,5 млрд руб. За пять лет суще-
ствования этой преступной схемы 
сами злоумышленники положили 
себе в карман около полумиллиар-
да рублей. Их доход мог оказаться 
и больше: правоохранители пресе-
кли деятельность фигурантов, когда 
те оформили фиктивные контракты 
еще на 3 млрд руб.

Отметим, что расследование это-
го дела длилось около двух лет, а ре-
зонанс ему придало осложнение от-
ношений между Россией и Турци-
ей из-за сбитого 24 ноября 2015 го-
да турецкими ВВС на границе с Си-
рией российского фронтового бом-
бардировщика. На протяжении все-
го расследования основные фигу-
ранты, в том числе турецкие бизнес-
мены, находились под арестом. Все 
попытки защиты добиться их осво-
бождения из-под стражи успехом 
не увенчались. Осложнялось след-
ствие, а затем и судебный процесс, 
также тем, что турки жаловались, 

что из-за языкового барьера не по-
нимают, что от них хотят правоохра-
нители и судьи. По этой же причи-
не, кстати, у них возникали пробле-
мы и в СИЗО. 

Поскольку большинство осу-
жденных так и не признали вины, 
их адвокаты подали на приговор 
апелляционные жалобы. Со своей 
стороны апелляционное представ-
ление подала и прокуратура. Над-
зорное ведомство не устроило то 
обстоятельство, что Замоскворец-
кий суд снял с фигурантов обвине-
ние в создании организованного 
преступного сообщества и участии 
в нем (ст. 210 УК РФ).

Впрочем, Мосгорсуд не стал рас-
сматривать эти документы. Причи-
ной стало то обстоятельство, что го-
собвинитель не был ознакомлен 
с возражениями защиты на свое 
представление, а большинство осу-
жденных — с жалобами своих адво-
катов, в том числе и потому, что их 
не перевели на турецкий язык. А од-
на из жалоб вообще оказалась прос-
роченной. В результате Мосгорсуд 
постановил возвратить уголовное 
дело в Замоскворецкий райсуд для 
устранения указанных недочетов.

Алексей Соковнин

Из турок и россиянок 
не сложилось 
преступное 
сообщество
Их осудили  
за незаконный вывод  
полутора миллиардов за границу

Налоговый кодекс имеет большую 
юридическую силу, нежели  
административный регламент МВД, 
считают в Верховном суде
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11 февраля 2017 года 14-летний ученик школы №1 Нижне-
камска (Татарстан) выстрелил в глаз соседа по парте 
из пневматического пистолета. Подросток скончался 
в больнице Казани от ранения.

5 сентября 2017 года 15-летний ученик школы №1 подмо-
сковной Ивантеевки открыл стрельбу из пневматиче-
ского оружия в сторону учительницы. Он также забросил 
в класс несколько дымовых шашек. Учительница 
и трое девятиклассников были госпитализированы.

1 ноября 2017 года 16-летний студент одного из москов-
ских колледжей в ходе конфликта несколько раз ударил 
ножом преподавателя ОБЖ. От полученных ран тот 

скончался. Убийца сделал несколько фотографий с трупом, 
выложил в сеть, а затем покончил с собой.

15 января 2018 года двое подростков 15 и 16 лет с ножа-
ми напали на учительницу и учащихся школы №127 го-
рода Пермь. Пострадали 15 человек, большинство из которых 
дети в возрасте 10–11 лет. Нападавшие взяты под стражу.

19 января 2018 года 15-летний подросток напал 
на учителей и учащихся одной из школ в Улан-Удэ. 
Злоумышленник закинул в открытое окно кабинета «коктейль 
Молотова». Детям, выбегавшим из класса, он наносил удары 
топором. Пострадали семь человек, включая учительницу 
и самого нападавшего.

18 апреля 2018 года 17-летний подросток напал 
с ножом на учащихся и учительницу одной из школ 
Стерлитамака (Башкирия), поджег класс и попытался 
покончить с собой. Ранения получили 29-летняя учитель-
ница, две школьницы и сам нападавший. 

17 октября 2018 года 18-летний студент взорвал 
са модельное взрывное устройство и устроил 
стрельбу из ружья в керченском политехниче-
ском колледже. 21 человек погиб, включая самого 
 нападавшего, совершившего самоубийство. Еще 67 
человек получили ранения.

Анна Поваго

Критерии антитеррористической 
безопасности в школах должны быть 
выше, полагают в прокуратуре   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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За пять лет существования  
этой преступной схемы злоумышлен-
ники положили себе в карман  
около полумиллиарда рублей



Республиканцы и демократы возвысили голоса
Выборы в Конгресс раскалывают Америку

В США вчера прошли промежуточные вы-
боры в Конгресс, итоги которых станут 
известны в среду. Явка обещает побить 
все рекорды и стать заметно выше  даже 
показателей президентских выборов 
двухлетней давности. Впрочем, глав-
ная отличительная черта выборов 2018 
года — невиданный раскол общества, 
в центре которого оказался президент 
Трамп. За ходом самых драматичных 
американских выборов последнего де-
сятилетия следили корреспонденты ”Ъ“ 
в Вашингтоне, Нью-Йорке и Москве. 

Дожди и грозы, обрушившиеся на Восточ-
ное побережье США утром во вторник, не 
помешали началу голосования. Уже в семь 
утра, сразу же после открытия избиратель-
ных участков в американской столице, у вхо-
да в начальную школу в вашингтонском райо-
не Кливленд-Парк выстроилась очередь в не-
сколько десятков человек. «В Вашингтоне 
можно не спрашивать, за кого мы собираем-
ся голосовать,— ответил на вопрос 

”
Ъ“ сотруд-

ник консалтинговой компании Клайд Фарн-
сворт.— В этом городе не любят Трампа».

Впрочем, Америка вчера голосовала не 
за кандидатуру президента — проходили 
промежуточные выборы в Конгресс США, 
в ходе которых переизбирались 435-мест-
ная Палата представителей в полном соста-
ве и треть 100-местного Сената. Но голосуя за 
демократов или республиканцев, избирате-
ли прежде всего спешили выразить свое от-
ношение к президенту-республиканцу, сво-
ей политикой приводящему в восторг одних 
и в бешенство других. 

То, что 6 ноября станет для Америки глав-
ным событием года, подтвердил перед от-
крытием избирательных участков и сам До-
нальд Трамп, завершивший свой предвыбор-
ный блицтур на митингах своих сторонников 
в Огайо, Индиане и Миссури. «В воздухе вита-
ет огромный заряд электричества. По моему 
мнению, такого не было со времени выборов 
2016 года»,— заявил Дональд Трамп, ровно два 
года назад избранный 45-м президентом США.

Новости об атмосфере на избирательных 
участках, о ходе голосования, проходившего 
в нескольких часовых поясах, в течение дня 
поступали в режиме реального времени. Учи-
тывая это, еще до закрытия последних изби-
рательных участков ряд наблюдателей по кос-
венным признакам пытались предсказать, 
в чью пользу в итоге склонится чаша весов. 

Главный вопрос, который вчера задавали се-
бе миллионы американцев, состоял в том, дей-
ствительно ли 6 ноября страну накроет пред-
сказанная социологами накануне «голубая 
волна» (цвет Демократической партии), что по-
зволит оппонентам президента-республикан-
ца Дональда Трампа получить дополнительно 
23 мандата и взять под свой контроль Палату 
представителей Конгресса США. Или многочи-
сленные опросы не оправдаются, как это прои-
зошло на выборах двухлетней давности. 

Не удивительно, что основное внимание 
было приковано к тем штатам, где шло про-
тивостояние наиболее ярких и знаковых 
личностей и где победа могла иметь как для 
республиканцев, так и демократов принци-
пиальное значение. 

Одним из таких мест стал шестой округ 
штата Кентукки, находящегося в централь-
ном часовом поясе и финишировавшего 

в предвыборной гонке первым (избиратель-
ные участки здесь закрылись в шесть часов 
вечера). Против более опытного республи-
канского фаворита, бывшего адвоката Эн-
ди Барра демократы выставили здесь жен-
щину — бывшего военного летчика Эми 
Макграт, прослужившую более 20 лет в мор-
ской авиации США и совершившую десят-
ки боевых вылетов против террористов 
«Аль-Каиды» и «Исламского государства» 
(запрещены в РФ).

Не менее захватывающее противостояние 
разворачивалось в пятом округе штата Вирги-
ния. Кандидат от Демократической партии, 
известный журналист, обладатель многочи-
сленных престижных премий и известная 
своими либеральными убеждениями Лесли 
Корберн вела упорную борьбу с республикан-
цем Денвером Ригглменом — еще одним быв-
шим боевым летчиком. После ухода из авиа-
ции господин Ригглмен преуспел не только 
в политике, но и в алкогольном бизнесе. При 
этом сегодня он известен как активный сто-
ронник миграционной политики и других 
инициатив президента Трампа. 

Примечательно, что в тех округах, где 
симпатии избирателей традиционно нахо-
дятся на стороне политических оппонентов, 
кандидаты старались не афишировать связь 
со своей партией, делая ставку на свои пер-

сональные истории успеха или акцентируя 
внимание на тех или иных выигрышных 
фактах своей биографии (например, участии 
в военных действиях). 

Кроме того, они подробно рассказывали 
о своей поддержке тех или иных инициатив, 
преимущественно из области социальной по-
литики (вопросы реформирования системы 
медицинского страхования, поддержка школ, 
внеклассных занятий, развитие транспорта 
в районах и городах).

Явка, которая должна была решить исход 
противостояния, оказалась высокой не толь-
ко в Вашингтоне. Рекламу выборов можно 
было найти даже в барах, при этом завсегдата-
ев зачастую призывали пойти на избиратель-
ные участки сами бармены. В центре Нью-
Йорка, на Манхэттене, корреспонденту 

”
Ъ“ 

даже предложили скидку на посещение ба-
ров и ресторанов, действующую в том случае, 
если посетитель подтвердит, что прошел реги-
страцию как избиратель. 

Призывы успеть проголосовать до закры-
тия избирательных участков распространя-
лись и через церковные общины, рассылки 
общественных организаций и прочих объ-
единений. Накануне выборов агитаторы от 
кандидатов и партий обходили дома и квар-
тиры, лично призывая избирателей прийти 
на участки и даже пытаясь уточнить, в какое 
именно время они собираются проголосовать.

Последние избирательные участки на За-
падном побережье закроются, когда в Мо-
скве уже наступит утро среды. Однако еще до 
окончания голосования многие социологи со-
шлись в оценках, что контроль над Палатой 
представителей все же перейдет к демократам.

По данным финального опроса социоло-
гической службы Cook Report, после подсче-
та голосов 6 ноября демократам достанется 
дополнительно от 30 до 40 кресел в Палате 
представителей.

Перед реальной угрозой утраты его парти-
ей контроля над нижней палатой Конгресса, на 
фоне обвинения со стороны демократов в воз-
можных связях членов его команды с Москвой 
накануне вчерашних выборов Дональд Трамп 
неожиданно заявил об отмене полноформат-
ной встречи с российским президентом Влади-
миром Путиным в Париже. Напомним, что эта 
встреча была анонсирована в ходе недавнего 
визита в Москву советника президента по на-
циональной безопасности Джона Болтона. 

Как подчеркнул глава Белого дома, во вре-
мя визита во Францию 11 ноября у него «бу-
дут другие дела».

«Это явная предвыборная импровизация, 
которая должна минимизировать возмож-
ные потери от обвинений в контактах с рус-
скими»,— пояснил 

”
Ъ“ политолог Джонатан 

Сандерс.
В ходе избирательной кампании демокра-

ты не раз заявляли: в случае победы на вы-
борах они продолжат расследования в отно-
шении президента Трампа и его окружения, 
которые в последние два года бойкотирова-
лись республиканцами. 

Учитывая это, в Вашингтоне уже готовят-
ся к новой затяжной войне между Конгрес-
сом и Белым домом, в центре которой может 
вновь оказаться Россия.

Кирилл Белянинов, Вашингтон;  
Ангелина Давыдова, Нью-Йорк; 
Сергей Строкань, Москва

Явка на промежуточные выборы 
в Конгресс США 2018 года 
обещает побить все рекорды 
и стать заметно выше даже 
показателей президентских 
выборов двухлетней давности  
ФОТО AP

Российские права уравняют с испанскими
Сергей Лавров укрепил двусторонние отношения договоренностями и расхождениями

Вчера министр иностранных дел РФ 
 Сергей Лавров встретился в  Мадриде 
с королем Филиппом VI и со своим кол-
легой Жозепом Боррелем. По итогам 
переговоров министры подтвердили, 
что гото вы к созданию двусторонней 
 рабочей группы по кибербезопасно-
сти. Правда, тут же выяснилось, что ее 
задачи в Мос кве и Мадриде понимают 
 по-разному. Следившей за ходом визи-
та корреспонденту ”Ъ“ Галине Дудиной 
 показалось, что это расхождение 
не единственное.

В прошлый раз глава российского внешне-
политического ведомства побывал в Мадриде 
4 марта 2014 года — тогда в своей резиденции 
его принимал король Хуан Карлос I. Уже через 
неделю Верховный совет Крыма объявил о не-
зависимости от Украины, а затем о присоеди-
нении к России. Эти и последующие события 
ударили не только по отношениям между Мо-
сквой и Киевом, но и по российско-европей-
скому и российско-испанскому диалогу.

На этот раз российского министра вновь 
принимал у себя во дворце Сарсуэла король 
Испании, только уже Филипп VI, сын отрек-
шегося от престола в 2014 году Хуана Кар-
лоса I. Министр иностранных дел тоже дру-
гой — с лета этот пост занимает экс-председа-
тель Европарламента Жозеп Боррель. Това-
рооборот с 2013 года обрушился с €11 млрд 
(по испанской статистике — с €15 млрд) до 
€5 млрд, а число российских туристов, посе-
щающих Испанию, сократилось с 1,5 млн до 
1,1 млн человек в год. 

Отвечая накануне поездки на вопросы ве-
дущей испанской газеты El Pais, Сергей Лав-
ров намекнул, что в Европе недооценивают 
масштабы потерь от взаимной санкционной 
политики. «Цифры потерь государств Евро-
союза от санкций называются различные. По 
некоторым оценкам, речь идет о сумме, зна-
чительно превышающей €100 млрд. Важно, 
чтобы это понимание пришло наконец к ев-
ропейским политикам,— заявил он.— Мы 
неоднократно говорили о готовности отме-
нить контрмеры. Но первый шаг в этом на-
правлении должен сделать именно ЕС, кото-

рый пошел на раскручивание санкционной 
спирали. Рассчитываем, что здравый смысл 
в итоге возьмет верх. Ведь объективно санк-
ции не выгодны ни России, ни Евросоюзу».

Впрочем, последние два года показатели 
товарооборота и объемы турпотока уверен-
но растут, хотя и не достигли докризисного 
уровня. Нормализации связей способствует 
и тот факт, что между Москвой и Мадридом 
сохранился политический диалог, работает 
межправкомиссия, готовятся соглашения 
о взаимном признании водительских прав, 
а также ученых степеней и дипломов о выс-
шем образовании. «Россия имеет для нас ог-
ромную важность как первостепенный эко-
номический партнер»,— заверял вчера ис-
панский министр. Его собеседник в ответ 

называл Испанию «добрым другом», отно-
шения с которым «традиционно носят по-
зитивный характер». Свидетельством куль-
турного сотрудничества стало вчера и награ-
ждение медалью Пушкина директора испан-
ского Фонда Сурикова, коллекционера и ме-
цената Долорес Томас. Год назад она переда-
ла в дар Минкульту РФ 58 картин советских 
художников: часть из работ взяла себе Тре-
тьяковская галерея, другие уехали в Ниж-
ний Новгород и Волгоград. «Я счастлива по-
лучить эту награду,— рассказала она корре-
спонденту 

”
Ъ“.— С 1980 года я бывала в Рос-

сии по два-три раза в год и так в течение трех 
десятилетий собирала коллекцию. И я хоте-
ла, чтобы эти работы вернулись в свою стра-
ну и чтобы им уделили должное внимание».

За закрытыми дверями министры обсу-
дили и куда более серьезные темы, включая 
Украину и Сирию, а также «сверили часы» по 
взаимодействию на международных пло-
щадках. При этом на пресс-конференции не 
обошлось без вопросов о самых острых но-

востях последних лет — Крыме и референду-
ме в Каталонии. И если по Крыму испанский 
министр осторожно заметил, что его колле-
га «в курсе позиции Мадрида», то Каталонию 
им пришлось обсудить подробнее.

Напомним, что после проведения 1 ок-
тября 2017 года «незаконного», с точки зре-
ния Мадрида, референдума в Каталонии ве-
дущая испанская газета El Pais сообщила, что 
сайт о проведении референдума якобы под-
держивался через серверы на территории 
РФ, а созданные в России фейковые аккаун-
ты в соцсетях распространяли слухи о кри-
зисе в стране и мятежном регионе. И хотя 
глава МИДа и премьер Испании подчерки-
вали, что не считают виновными в этом рос-
сийские власти, представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова тогда заявила, что бездоказа-
тельные обвинения относительно вмеша-
тельства во внутренние дела Испании нано-
сят ущерб двусторонним отношениям.

Вчера Сергей Лавров снова затронул эту 
тему. На итоговой пресс-конференции он от-
метил, что Россия предлагает всем европей-
ским партнерам создать рабочие двусторон-
ние группы по проблемам кибербезопасно-
сти, и добавил, что, по его мнению, испан-
ские партнеры этим заинтересовались. Од-
нако сразу же выяснилось, что стороны по-
нимают предложенный формат по-разному. 
Москва заинтересована в том, чтобы совмес-
тно вырабатывать правила ответственного 
поведения государства в интернете, сотруд-
ничать в борьбе с киберпреступностью и ки-
бертерроризмом. Жозеп Боррель же пред-
ложил альтернативную повестку — фейк-
ньюс. «Мы выразили озабоченность по пово-
ду распространения фейков, ложной инфор-
мации. И нам приятно слышать, что госпо-
дин министр предложил создать совмест-
ную группу по кибербезопасности, это, на-
верное, самый важный момент нашей встре-
чи»,— заявил испанский министр.

Упомянул он и об истории годичной дав-
ности вокруг референдума в Каталонии. 
«Я никогда не говорил, что именно россий-
ские власти стоят у истоков этих фейков 
в интернете и медиа»,— напомнил он.
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мировая политика

Михаил Таратута, 
автор и ведущий телепрограммы 
«Америка с Михаилом Таратутой» 
(1992–2000)

6 ноября в США проходят промежу-
точные выборы в Конгресс, от кото-
рых во многом зависит дальнейший 
курс Соединенных Штатов, как, соб-
ственно, и политическое будущее 
Дональда Трампа. Ставки чрезвы-
чайно высоки. Америка бурлит, гра-
дус ожесточенности борьбы за голо-
са избирателей подскочил до самой 
верхней отметки. За 40 лет своего 
знакомства с этой страной не могу 
припомнить ничего подобного.

Зато я помню другую Америку. 
Америку 90-х — в годы моей работы 
в этой стране. Да, конечно, и тогда ве-
лись споры, но такого ожесточения не 
было. Сегодня же консерваторы и ли-
бералы не просто расходятся во взгля-
дах, что было бы в духе американских 
традиций, они не согласны во всем, 
отрицая любые факты, приводимые 
противной стороной. Они не одобря-
ют образа жизни друг друга, ставят 
под сомнение мотивацию поступков 
и патриотичность оппонентов. Они 
питают отвращение к источникам 
информации, которыми пользуются 
их противники, и с разных ценност-
ных позиций относятся к таким базо-
вым институтам, как религия, брак, 
рождение детей. Словно принадле-
жат они не к соперничающим парти-
ям, а к враждующим племенам.

Если раньше традиционными 
площадками для обсуждений и по-
иска компромиссов служили Кон-
гресс, законодательные ассамблеи 
штатов, а также СМИ и экспертные 
форумы, то сегодня эти институты 
переживают острый раскол и прояв-
ляют столь же острую нетерпимость 
друг к другу. Межпартийные споры 
в Конгрессе велись всегда, со дня 
его основания. В этом и заключается 
один из главных смыслов политиче-
ской системы Америки. У двух пар-
тий могут быть разные взгляды, но 
материализовать их в виде закона 
можно только путем компромисса. 
Ни одна из сторон не получает всего, 
что требует, но появляется решение, 
которое в целом устраивает всех. 

Я застал время, когда этот меха-
низм так и работал. Но не сегодня, 
когда компромисс уже невозможен. 
Демократы и республиканцы в Кон-
грессе не в состоянии договориться 
практически ни по одному значимо-
му для страны вопросу.

Поляризация общества зрела дав-
но, но раньше это была скрытая фор-
ма начинающейся болезни. С появ-
лением Трампа все болячки вылезли 
наружу. Страна не просто раздели-
лась на сторонников и противников 
президента. Противники объявили 
Трампу войну, войну на уничтоже-
ние. В кампанию борьбы с ним ока-
зались втянуты не только политики, 
часть судейского корпуса и пресса, 
но и многие общественные органи-
зации либерального толка, не гово-
ря уже об откровенных леваках. Вой-
ну со своим президентом поддержа-
ла и часть чиновников в правитель-
ственных учреждениях, саботируя 
его руководство. 

В такой обстановке результаты вы-
боров могут многое изменить. Если 
демократам удастся получить боль-
шинство в обеих палатах, Трампа 
ждет неминуемый импичмент. Если 
Сенат останется за республикан-
цами, а это более вероятно, Трамп 
у власти удержится, но едва ли смо-
жет проводить свою политику. А это 
значит, что шансы на его переизбра-
ние существенно сократятся. И толь-
ко большинство республиканцев 
в обеих палатах позволило бы со 
временем определить роль Трампа 
в истории — как выдающегося поли-
тика или эксцентричного популиста. 

При этом любой исход голосова-
ния не решает главной проблемы — 
раскола американского общества, 
невиданного со времен движения за 
гражданские права. Для его преодо-
ления Америке потребуется перена-
ладка всех политических институтов. 

Любой исход голосо-
вания не решает  
главной проблемы — 
раскола американ-
ского общества,  
невиданного  
со времен движения 
за гражданские права

Сергей Лавров выразил надежду 
на то, что «испанские партнеры» 
прислушаются к предложению 
России создать двустороннюю 
группу по проблемам кибербез-
опасности  ФОТО REUTERS

цена  
вопроса
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22147,75 (+248,76)
РТС 1151,14 (+16,34)
FTSE 100 7040,68 (−63,16)

DAX 30* 11484,34 (−10,62)
DJIA* 25570,14 (+108,44)
NASDAQ Composite* 7354,848 (+25,997)

*На 19:55.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.11.18
Австралийский доллар 47,6786
Английский фунт 86,2703
Белорусский рубль** 31,1059
Датская крона* 10,0961

Доллар США 65,9912
Евро 75,3158
Индийская рупия*** 90,3308
Казахский тенге*** 17,8316

Канадский доллар 50,3289
Китайский юань* 95,3961
Норвежская крона* 78,9520
СДР 91,4651

Сингапурский доллар 48,0146
Новая турецкая лира 12,3189
Украинская гривна* 23,5936
Шведская крона* 72,8991

Швейцарский франк 65,7217
Японская иена*** 58,2472
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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1 ноября в российских кинотеа-
трах ожидался боевик «Хантер Кил-
лер» о спасении российского прези-
дента американскими военными. 
Но его прокатчик Megogo Distribu-
tion неожиданно не смог получить 
прокатное удостоверение и в по-
следний момент попросил кинотеа-
тры убрать картину из расписания. 
В Megogo заверяют, что сделали все, 
чтобы получить удостоверение во-
время, но в Минкульте с этим не со-
гласны. В министерстве говорят, что 
компания некорректно заполнила 
документы и поздно предоставила 
диск с фильмом в Госфильмофонд.

У тех зрителей, кто каким-то обра-
зом все же успел посмотреть фильм, 
мнения разнятся. Рейтинг «Хантера 
Киллера» на IMDb неплохой — семь 
из десяти. На российских же ресур-
сах картину в основном называют 
«клюквой», так что при обычных об-
стоятельствах она бы вряд ли при-

влекла внимание зрителей. Но вот 
после конфликта с Минкультом ин-
терес к фильму резко вырос. Соглас-
но сервису Google Trends, популяр-
ность поисковых запросов, связан-
ных с «Хантером Киллером», с неде-
ли 21–27 октября к неделе 28 октя-
бря—3 ноября выросла в 20 раз.

Это не первый подобный кон-
фликт прокатчиков с Минкультом. 
Только в 2018 году министерство 
уже перенесло релиз фильма «Пад-
дингтон-2» и, по сути, отменило вы-
ход комедии «Смерть Сталина». Оба 
случая вызвали резонанс, и в этот раз 
есть ощущение, что проблемы с до-
кументами можно использовать как 
рекламный ход для повышения ин-
тереса к фильму.

Некоторые участники рынка уже 
в открытую заявляют, что перенос 
релиза стал поводом для маркетин-
га. Так, «Хантер Киллер» с прошлой 
недели и до сих пор значится в рас-
писании кинотеатров сети «Тетерин 
фильм». Но ее владелец Олег Тетерин 
отрицает, что фильм там действи-
тельно показывают. По его словам, 
это просто способ привлечь внима-
ние зрителей и заставить их прийти 
в кинотеатры. В случае же если люди 
покупают билеты онлайн, деньги 
им возвращаются, заверяет госпо-
дин Тетерин.

По данным «Кинопоиска», фильм 
также можно посмотреть в од-
ном из кинотеатров сети «Люксор». 
В Megogo не знают, правда ли это, 
но в принципе фильм есть у всех ки-
носетей: копия традиционно рассы-
лается перед началом проката, и все 
показчики получили ее 31 октября.

Если это и правда маркетинговый 
ход, то и «Люксору», и «Тетерин филь-
му» внимание зрителей явно не поме-
шает. К обеим компаниям поданы за-
явления о банкротстве, хотя они и за-
веряют, что все обязательства перед 
кредиторами исполняются. Правда, 
если фильм там действительно мож-
но посмотреть, этим могут заинтере-
соваться не только зрители, но и пра-
воохранители. За показ без прокат-
ного удостоверения предусмотрен 
штраф в 50–100 тыс. руб. Надеюсь, что 
он не окажется последней каплей, 
после которой спасти кинотеатры 
из рук кредиторов уже не получится.

правила  
игры

Если «Хантер Киллер» 
действительно 
 можно посмотреть, 
этим могут заинтере-
соваться не только 
зрители, но и право-
охранители

в запрещенное кино  
просматривает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Елизавета 
Макарова

Новостройки на сдачу
В Москве растет рынок арендного жилья

Те, кто покупал жилье впрок или в инве-
стиционных целях, становятся актив-
ными участниками московского рынка 
аренды. Это привело к росту за год на 4% 
объема предложения в этом сегменте. 
Аналитики подсчитывают, что за счет 
новостроек на рынок аренды ежегодно 
выходит 5 тыс. новых квартир, к кото-
рым добавляется недвижимость в гото-
вом фонде. Процесс начал способство-
вать снижению стоимости аренды жи-
лья и может стать причиной сокраще-
ния и так невысокой доходности рент-
ного бизнеса.

Объем предложения квартир в аренде 
в старых границах Москвы в октябре 2018 
года увеличился на 4,3% относительно анало-
гичного периода прошлого года, до 32,6 тыс. 
объектов (25,6 тыс. квартир и 4 тыс. комнат), 
подсчитали в «Инкоме». Замдиректора де-
партамента аренды квартир компании Окса-
на Полякова связывает этот тренд в первую 
очередь с ростом покупательской активности 
на рынке недвижимости. По данным Росрее-

стра, по итогам девяти месяцев 2018 года чи-
сло зарегистрированных договоров долевого 
участия на покупку первичной недвижимо-
сти выросло на 47%, до 53,7 тыс. Ведущий ана-
литик ЦИАНа Александр Пыпин подсчитал, 
что за счет рынка новостроек сегмент арен-
ды ежегодно пополняется 5 тыс. квартир, что 
соответствует 2,5% от общего объема годово-
го оборота жилья в Москве (200 тыс.). «Эти по-
ступления сейчас не оказывают значитель-
ного влияния на аренду, объемы строитель-
ства жилья в Москве — одни из самых низких 
на душу населения, а миграционный приток, 
наоборот, один из самых больших»,— рассу-
ждает он. Господин Пыпин прогнозирует, что 
новостройки начнут влиять на рынок арен-
ды лишь при двукратном увеличении объ-
емов строительства: пока большая часть ло-
тов представлена квартирами в старом жи-
лом фонде.

Но сейчас положительную динамику по-
казывает и вторичный рынок. Число заре-
гистрированных договоров купли-продажи 
по итогам первых девяти месяцев текущего 

года выросло на 25%, до 105,7 тыс., свидетель-
ствуют данные Росреестра. Рост интереса к жи-
лью Оксана Полякова связывает со снижени-
ем ипотечных ставок. «Квартиры все чаще 
приобретаются не для собственного прожива-
ния: часть сделок совершалась с целью вложе-
ния средств, часть — на перспективу, напри-
мер для детей, часть — изначально предпола-
галась к сдаче в аренду, многие хотят стать ран-
тье на фоне увеличения пенсионного возра-
ста»,— рассуждает она. Эксперт объясняет, что 
во всех этих случаях недвижимость переходит 
из одного сегмента в другой — с рынка прода-
жи в арендный. Дополнительную базу для ро-
ста предложения, по мнению консультанта, 
создают москвичи, сдающие свои квартиры, 
переезжая в более доступное арендное жилье.

Эксперт портала Domofond.ru Ирина Фи-
латова указывает, что с инвестиционными це-
лями москвичи чаще всего вкладывают в на-
иболее ликвидные однокомнатные кварти-
ры. Их доля в общей структуре предложе-
ния сдачи жилья сейчас составляет более 30%. 
Но вопреки растущей активности покупате-

лей приобретение жилья для последующей 
сдачи в аренду остается низкодоходным биз-
несом. По расчетам «Миэля», средний срок 
окупаемости бюджетной квартиры в Москве 
сейчас составляет 18 лет. Доходность проек-
та при этом составляет 4–7% в год. Доходность 
банковских депозитов при размере вклада, 
сопоставимого со стоимостью жилья, как пра-
вило, превышает этот показатель.

Увеличение объема предложения арендно-
го жилья уже начало корректировать его стои-
мость. Так, по данным «Инкома», средняя сто-
имость аренды в октябре сократилась практи-
чески во всех административных округах Мо-
сквы. В зависимости от конкретной локации 
падение составило от 4% до 14%. Единствен-
ной частью города, избежавшей спада, ока-
зался Центральный округ (ЦАО). Эта тенден-
ция, по версии аналитиков «Инкома», связа-
на с отсутствием в центре города новых деве-
лоперских проектов. При этом по сравнению 
с показателями 2014 года падение стоимости 
аренды в ЦАО все же составило 14%.

Александра Мерцалова

Протокол совещания у премье-
ра Дмитрия Медведева по дол-
госрочной программе разви-
тия (ДПР) ОАО РЖД препод-
нес сюрпризы. После совеща-
ния говорилось, что продле-
ние до 2025 года экспортной 
надбавки в 8% к тарифу ОАО 
РЖД — вопрос еще не решен-
ный, но в протоколе утвержда-
ется, что надбавка будет сохра-
нена. Более того, раньше гово-
рилось об исключении из-под 
действия надбавки нефтепро-
дуктов и алюминия, но в про-
токол это тоже не попало. Собе-
седники 

”
Ъ“ среди грузоотпра-

вителей считают, что прави-
тельство и ОАО РЖД нарушили 
ранее данные бизнесу обеща-
ния, а эксперты оценили до-
полнительные расходы нефтя-
ников от введения для них над-
бавки в 9 млрд руб. в год.

Экспортную надбавку к тари-
фу ОАО РЖД в 8% все же продлят 
до 2025 года, причем абсолютно 
для всех грузов, следует из протоко-
ла совещания 29 октября у премье-
ра Дмитрия Медведева. В ходе само-
го совещания судьба надбавки была 
не до конца очевидна, а сразу по-
сле него глава Минтранса Евгений 
Дитрих и гендиректор ОАО РЖД 
Олег Белозеров поясняли, что во-
прос постановили решить до 1 дека-
бря в ходе доработки ДПР компании 
до 2025 года (см. 

”
Ъ“ от 30 октября). 

В ОАО РЖД комментариев не дали, 
в ФАС 

”
Ъ“ перенаправили в Мин-

транс, а там лишь сообщили, что 
поддерживают надбавку к тарифу.

Ранее экспортеры подсчитали, 
что их потери от продления надбав-

ки составят 253 млрд руб. до 2025 
года (см. 

”
Ъ“ от 25 октября). Теперь 

сумма может и вырасти: в протоколе 
не указано, что из перечня экспорт-
ных грузов, для которых сохранит-
ся надбавка, изымаются алюминий 
и нефтепродукты — а именно эти 
исключения были согласованы Со-
ветом потребителей ОАО РЖД и вхо-
дили в проект приказа ФАС (см. 

”
Ъ“ 

от 19 и 24 октября). С добавлением 
нефти и алюминия, говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“, потери экспор-

теров вырастут на 100 млрд руб.
Источники 

”
Ъ“ среди грузоот-

правителей единогласно определя-
ют действия правительства жарго-
низмом, обозначающим «несоблю-
дение обещаний». Один из них на-

помнил, что обязательство отка-
заться от экспортной надбавки ОАО 
РЖД взяло на себя в обмен на введе-
ние долгосрочного тарифа и уступ-
ки по другим целевым надбавкам. 
«Снимаем шляпу перед умением 
ОАО РЖД раз за разом добивать-
ся индексации тарифов в два раза 
выше инфляции,— говорит другой 
собеседник 

”
Ъ“.— Профильные ве-

домства не могут ничего ему про-
тивопоставить. Можно также га-
рантировать, что следующим летом 
ОАО РЖД доложит о новом рекорде 
по прибыли». Он добавляет, что ма-
невр исполнен изящно и достоин 
учебников по теории игр: вначале 
Олег Белозеров через нефтяников 
и поставщиков алюминия, которым 

обещали послабления, и операто-
ров, которые надеялись на неповы-
шение тарифа на порожний пробег 
вагонов, добился согласия Совета 
потребителей на продление надбав-
ки. А в итоге и исключений не сде-
лали, и ставку повысили, заметил 
он. Единственный, кого не косну-
лась эта интрига, говорит источник 

”
Ъ“,— глава «Ростеха» Сергей Чеме-

зов, который напрямую попросил 
премьера не отменять пониженный 
тариф для инновационных вагонов 
(см. 

”
Ъ“ от 1 ноября), против которо-

го безуспешно выступала ФАС.
Формулировка в протоколе на-

стораживает, говорит один из со-
беседников в нефтеэкспортной от-
расли, вероятнее всего, речь идет 

о распространении надбавки на все 
виды грузов. Но другой собеседник 

”
Ъ“ считает, что расплывчатость 

формулировки позволяет надеять-
ся на то, что ранее согласованные 
изъятия все же введут. Если надбав-
ка для нефти и алюминия будет вве-
дена, поясняет он, то все зависит 
от того, как ее оформят. Если в рам-
ках тарифного коридора (право ОАО 
РЖД варьировать тариф ФАС), то для 
ее введения нужно решение прав-
ления компании. Но если ее внесут 
в прейскурант 10–01 (основной та-
рифный документ монополии), как 
планировала ФАС, то она начнет 
действовать автоматически и бес-
срочно. Ее еще можно свести к нулю 
другими понижающими коэффи-
циентами, но тогда ОАО РЖД будет 
сложнее стимулировать грузоотпра-
вителей скидками, поскольку сум-
ма всех понижающих коэффициен-
тов не может быть ниже 0,5. В нефте-
компаниях и «Русале» комментари-
ев не дали.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что 
в 2017 году на экспорт перевезено 
99,6 млн тонн нефтегрузов (из них 
41,2 млн тонн мазута), что прине-
сло ОАО РЖД 116,7 млрд руб. По ито-
гам 2018 года объем составит 98 млн 
тонн, а провозная плата — не ме-
нее 122,5 млрд руб. По оценке экс-
перта, если экспортная надбавка 
для нефтепродуктов будет введена 
и не уравновешена понижающими 
коэффициентами, в 2019 году она 
обойдется грузоотправителям при-
мерно в 9 млрд руб.

Наталья Скорлыгина, 
Анатолий Джумайло, 
Дмитрий Козлов
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Экспортеров обвели вокруг протокола
Правительство передумало снижать тариф ОАО РЖД

Для лекарств подобрали слова
Производители пытаются правильно рекламировать препараты

Фармацевтическим компаниям удалось договорить-
ся с Федеральной антимонопольной службой (ФАС) 
о том, как должны рекламироваться безрецептур-
ные лекарства без нарушения закона. Производи-
тели при продвижении своих препаратов не будут 
использовать такие выражения, как «полное изле-
чение» и «решение проблем». Этому предшествова-
ли многочисленные скандалы между регулятором 
и фармкомпаниями.

Фармацевтические организации (Ассоциация международ-
ных фармпроизводителей, Союз профессиональных фармор-
ганизаций и другие) совместно с юридической фирмой Bry-
an Cave Leighton Paisner (Russia) завершили разработку реко-
мендаций по соблюдению законодательства о рекламе безре-
цептурных лекарств, которая длилась около года. В докумен-
те (копия есть у 

”
Ъ“) представлена подробная трактовка деся-

ти отдельных положений федерального закона «О рекламе», 
которая позволит фармкомпаниям избежать ошибок при под-
готовке рекламных материалов. Подписание документа фар-
мкомпаниями и организациями запланировано на 7 ноября.

Документ разработан на основе обзора практики ФАС и су-
дов по законодательству о рекламе безрецептурных лекарств 
с 2015 по 2017 год. Наиболее частым поводом возникновения 
споров была гарантия эффективности препарата, в частности 
использование в рекламе слова «быстро». Из-за него только 

в 2017 году ведомство возбудило 25 дел о нарушении антимо-
нопольного законодательства. Среди компаний — британская 
Glaxo Smith Kline, «Фармстандарт», французская Sanofi и дру-
гие. Для того чтобы в дальнейшем избежать подобных ситуа-
ций, создателям рекомендаций пришлось составить перечень 
слов и выражений, недопустимых к употреблению в рекламе 
(например, «победа», «полное излечение», «решение пробле-
мы», «однозначно», «непременно»).

Кроме этого в документе приводятся рекомендации по со-
блюдению нормы о недостоверных сведениях о характери-
стиках товара, выходящих за пределы показаний в инструк-
циях по применению. Подобные ошибки стали поводом для 
возбуждения ФАС не менее десяти дел в 2015–2017 годах. Спе-
циалисты предлагают фармкомпаниям использовать в рекла-
ме только ту информацию, которая подтверждена инструкци-
ей, а также стандартами медицинской помощи и другими до-
кументами, утвержденными Минздравом. Использование 
другой информации возможно, но тогда компании должны 
будут доказать ее достоверность. Еще один частый повод для 
споров — некорректные сравнения и указание преимуществ 
рекламируемого лекарства. Всего за отчетный период ФАС 
возбудила девять соответствующих дел. В рекомендациях ука-
зывается, что проводить сравнения необходимо только по со-
поставимым характеристикам (схожий состав, механизм дей-
ствия и другие) на основе точных и научно обоснованных дан-

ных и достоверных сведений, а также не допускать высказы-
ваний, порочащих деловую репутацию конкурентов.

В разработке рекомендаций участвовала и сама ФАС. В ве-
домстве надеются, что их соблюдение сократит число наруше-
ний участниками фармацевтической отрасли закона «О рекла-
ме» и позволит снизить надзор со стороны контролирующих 
органов, пояснила 

”
Ъ“ замначальника управления контроля 

рекламы и недобросовестной конкуренции ФАС Ирина Васи-
ленкова. Она также отметила, что документ стал шагом в на-
правлении к саморегулированию отрасли.

Заместитель гендиректора Stada CIS (участвовала в разра-
ботке рекомендаций) Иван Глушков отмечает, что ФАС и про-
изводители по-разному интерпретировали существующие 
законодательные нормы. По его словам, прийти к единому 
мнению удалось только в процессе совместной разработки 
документа.

В январе 2018 года депутаты ЛДПР внесли в Госдуму законо-
проект о запрете рекламы лекарств на радио и телевидении. 
В пояснительной записке к документу они написали, что 60% 
россиян предпочитают самолечение, которое, по данным ВОЗ, 
занимает пятое место среди причин смертности. А способству-
ет самолечению во многом именно реклама препаратов на те-
левидении и радио, считают в ЛДПР. Профильный комитет 
Госдумы по охране здоровья законопроект не поддержал.

Мария Котова



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рост волатильности на россий
ском долговом рынке в треть
ем квартале заставил негосудар
ственные пенсионные фонды 
(НПФ) наращивать портфели 
 бумаг до погашения. Значи
тельную долю в своих активах 
по итогам третьего квартала 
 создали НПФ Сбербанка, НПФ 
«Благосостояние», а также фон
ды группы «Сафмар». Формиро
вание таких портфелей позво
ляет НПФ снижать влияние не
гативных изменений на финан
совом рынке на свои показате
ли. Однако в случае создания 
слишком больших портфелей 
таких бумаг фонды несут риски 
ликвидности.

Два НПФ, принадлежащих холдин-
говой компании «Сафмар финансо-
вые инвестиции» (СФИ) Гуцериевых и 
проходящих процедуру объедине-
ния, получили в третьем квартале 
убытки от инвестиционной деятель-
ности. Отрицательный результат НПФ 
«Сафмар» составил 2,3 млрд руб., НПФ 
«Доверие» — 0,76 млрд руб. В фондах 
объясняют результат «существенной 
коррекцией на российских финансо-
вых рынках в августе 2018 года». У 
НПФ наблюдались значительные 
убытки по ценным бумагам, удержи-
ваемым для торговли: за отчетный пе-
риод «Сафмар» потерял более 6 млрд 
руб., «Доверие» — более 2 млрд руб. 
По словам представителя пенсионно-
го дивизиона СФИ, значительный 
убыток был получен от находящихся 
в портфелях фондов акций ОВК, кото-
рые за третий квартал упали в цене на 
29%. «Кроме того, существенно снизи-
лась стоимость акций ВТБ (на 15% за 

квартал.— 
”
Ъ“)»,— говорит он. Впро-

чем, сейчас «Доверие» и «Сафмар» су-
дятся с ОВК о выкупе корпорацией у 
фондов их акций по цене 767 руб. И 
если акции в итоге будут «выкуплены 
по фиксированной цене, текущий 
убыток от переоценки будет нивели-
рован», говорит представитель НПФ. 
«Коррекция стоимости государствен-
ных и корпоративных облигаций так-
же внесла свой вклад в финансовый 
результат квартала»,— называют дру-
гие причины в фондах.

Вместе с тем фонды СФИ начали в 
третьем квартале формировать пор-
тфели ценных бумаг до погашения. У 
«Сафмара» он достиг 18,9% от активов, 
у «Доверия» — 19,8%. В них вошли об-
лигации федерального займа и кор-
поративные облигации, в том числе 
«Роснефти», «Транснефти» и РЖД. В 
результате показатели фондов в от-
четности выглядят более устойчивы-
ми. В случае ценных бумаг, удержи-
ваемых для торговли, их стоимость 
в портфеле определяется рыночной 
ценой и при неблагоприятных обсто-
ятельствах показывает убыток (даже 
если эти бумаги не проданы). В слу-
чае ценных бумаг, удерживаемых до 
погашения, их стоимость определя-
ется ценой приобретения и в боль-
шинстве случаев увеличивается к по-
гашению, не реагируя на рыночные 
изменения. «Мы стабилизируем пор-
тфели фондов, не ухудшая их кредит-
ного качества»,— объясняет предста-
витель НПФ. В этом году ряд фондов 
также приступил к увеличению этой 
доли в активах. У НПФ Сбербанка она 
достигла 36,9%. «Пенсионные нако-
пления — это длинные деньги, и те-
кущий уровень доходности — адек-

ватный для фиксации на длительный 
срок»,— говорит начальник управле-
ния инвестиций НПФ Сбербанка Ва-
силий Иванов. К тому же, по его сло-
вам, «активно управлять (торговать) 
портфелем в 600 млрд руб. на россий-
ском рынке практически невозмож-
но, так как необходимо обеспечить 
положительный результат по итогам 
года». В НПФ «Благосостояние» доля 
таких бумаг выросла более чем в семь 
раз и достигла 17,6% от активов.

У остальных крупнейших НПФ 
портфель до погашения в отчетности 
по третьему кварталу не отражается 
(НПФ «Будущее» традиционно не опу-
бликовал свою отчетность вместе с 
другими крупнейшими фондами; см. 

”
Ъ“ от 13 августа). В НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-

рант» не исключили, что в будущем 
приобретут бумаги, которые будут от-
несены к категории удерживаемых 
до погашения. Однако находящиеся в 
настоящее время в его портфеле бума-
ги реклассифицировать в бумаги до 
погашения не планируется, заявил 
представитель фонда.

Впрочем, классификация бумаг в 
портфель до погашения несет риски 
ликвидности, отмечают участники 
пенсионного рынка, ведь их нельзя 
продать в рынок без негативных по-
следствий для фонда. Как поясняют в 
«ЛУКОЙЛ-Гаранте», при досрочной 
продаже таких бумаг «на НПФ накла-
дываются штрафные санкции — весь 
портфель расформировывается, и 
еще два года фонд не сможет иметь 
права классифицировать бумаги в 
данную категорию». В НПФ «Сафмар» 
считают адекватной долю таких бу-
маг в 20–30% от активов фонда.

Илья Усов

НПФ держатся за бумаги
Крупные фонды наращивают активы до погашения

В октябре выросли объемы вло
жений в открытые инвестици
онные паевые фонды. По дан
ным Investfunds, управляющие 
компании привлекли в рознич
ные ПИФы свыше 1,6 млрд руб., 
что на четверть выше показате
лей предшествующих двух ме
сяцев. Вместе с тем активность 
пайщиков остается невысокой, 
особенно на фоне подъема ста
вок по банковским вкладам. 
В то же время частные инвес
торы сократили вывод средств 
из консервативных фондов об
лигаций и нарастили вложения 
в сбалансированные фонды 
 смешанных инвестиций.

По данным Investfunds, чистый 
приток средств в открытые паевые 
фонды в октябре превысил 1,6 млрд 
руб. Этот результат на 23% превысил 
показатели, достигнутые в сентябре и 
августе этого года. Однако октябрь-
ский приток оказался более чем в пять 
раз ниже среднемесячного показателя 
с начала года (8,6 млрд руб.). Тем не ме-
нее фонды фиксируют чистый приток 
средств частных инвесторов уже 38 
месяцев подряд. И за это время в них 
поступило свыше 170 млрд руб.

При этом участники рынка объяс-
няют рост привлечений по сравне-
нию с предыдущими месяцами не 
столько ростом спроса на эти финан-
совые инструменты, сколько сниже-
нием погашений паев. По данным 
Investfunds, за месяц инвесторы выве-
ли из фондов облигаций 1,9 млрд руб., 
что на 1,5 млрд руб. меньше оттока, за-
фиксированного в сентябре. По сло-
вам начальника управления продаж и 
маркетинга «Райффайзен Капитала» 
Константина Кирпичева, в октябре об-
лигации уже не снижались в цене и 
вслед за этим произошло замедление 
оттоков из фондов облигаций. «Осо-
бенного притока денег пока нет, но от-
токи значительно сократились»,— 
подчеркивает господин Кирпичев.

Более полному восстановлению 
спроса на консервативные фонды ме-
шает возобновившийся рост ставок 

по банковским продуктам. Отток 
вкладов из коммерческих банков в 
августе—сентябре заставил их под-
нимать ставки. Тем более что и Банк 
России в сентябре повысил ключе-
вую ставку на 0,25 процентного пун-
кта, до 7,5%. В результате к середине 
октября максимальная ставка в круп-
нейших банках впервые с начала го-
да превысила уровень 7% годовых. 
Отдельные банки предлагают ставки 
по вкладам в размере 8% годовых. «В 
октябре несколько снизились нега-
тивные ожидания относительно но-
вого пакета антироссийских санк-
ций. В то же время ключевые банки 
подняли ставки по депозитам, и это 
поддержало негативное соотноше-
ние оттоков и притоков по фондам 
облигаций»,— отмечает управляю-
щий директор «Сбербанк Управление 
активами» Василий Илларионов.

Третий месяц подряд лидирую-
щие позиции по привлечению зани-
мают паевые фонды с более рисковы-
ми стратегиями. По данным Invest-
funds, объем вложенных средств в 
фонды смешанных инвестиций в ок-
тябре составил 2 млрд руб., что вдвое 
выше привлечений сентября. В то же 
время в фонды акций инвесторы вло-
жили только 1,7 млрд руб. против 
3,4 млрд руб. месяцем ранее. По сло-
вам директора департамента управле-
ния активами «Альфа-Капитала» Вик-
тора Барка, сокращение притока в 
фонды акций в октябре стало резуль-
татом ухудшения новостного фона, 
касающегося глобальных рынков ак-
ций. В октябре произошла почти деся-

типроцентная коррекция индекса 
S&P 500, которая распространилась 
на фондовые рынки других стран.

Худшую динамику среди фондов 
акций продемонстрировали отрасле-
вые фонды высоких технологий. По 
оценкам 

”
Ъ“, такие фонды в октябре 

зафиксировали отток, превышаю-
щий 0,5 млрд руб. «Технологический 
сектор в мировом масштабе коррек-
тировался активнее других, посколь-
ку вырос сильнее с начала года. Но на 
динамике притоков-оттоков наших 
ПИФов это мало отразилось, посколь-
ку было компенсировано притоками 
в фонды нефтегазового сектора»,— от-
мечает руководитель управления ана-
литических исследований УК «Урал-
сиб» Александр Головцов.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают, что на фоне роста на 
рынках вырастет спрос не только на 
фонды акций, но и на фонды облига-
ций. «Дополнительным подспорьем в 
повышении интереса может стать 
уменьшение опасений, связанных с 
возможными санкциями США, рито-
рика вокруг которых в последний ме-
сяц стихла»,— считает Александр Го-
ловцов. По словам Василия Илларио-
нова, инвестиционный спрос выра-
стет с возвратом к тренду снижения 
банковских ставок, рост которых 
имел преимущественно сезонный 
характер в виде акции до конца года. 
«Потенциальная доходность фондов 
облигаций сейчас выше, чем ставки 
по вкладам»,— отмечает Константин 
Кирпичев.

Виталий Гайдаев

Пайщики смешивают инвестиции
К ПИФам возвращается интерес

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ВТБ в этом году реализовал пла
ны по региональной экспансии 
за счет приобретения других 
банков. Вслед за «Возрождени
ем», Саровбизнесбанком нако
нецто достигнуты договоренно
сти о приобретении более 70% 
 Запсибкомбанка. Других при
обретений на банковском рынке 
в ближайшее время ВТБ не пла
нирует, но активность госигро
ка дала определенную надежду 
на то, что спрос на региональ
ные банки все же имеется, и под
няла ожидания собственников 
по возможной цене продажи 
банков — Запсибкомбанк ВТБ, 
по информации 

”
Ъ“, оценил при

мерно в 1 капитал, а Саровбиз
несбанк — в 1,2–1,3 капитала.

Во вторник ВТБ сообщил, что до-
стиг договоренности с акционера-
ми Запсибкомбанка о приобрете-
нии более 70% его акций. Соответст-
вующий меморандум был подписан 
сторонами. По условиям соглашения 
ВТБ покупает контрольный пакет За-
псибкомбанка. Окончательный раз-
мер приобретаемой доли будет опре-
делен после обязательного предло-
жения миноритариям о выкупе ак-
ций. Как пояснили 

”
Ъ“ в ВТБ, такое 

же предложение получит и Азиат-
ско-Тихоокеанский банк (санирует-
ся Банком России), который владе-
ет 8,32% акций Запсибкомбанка. За-
крытие сделки планируется до кон-
ца года. К 2020 году Запсибкомбанк 
будет полностью интегрирован в 
ВТБ, а его бренд исчезнет.

• Запсибкомбанк (Тюмень) на 1 ок-
тября 2018 года имел активы в раз-
мере 120,8 млрд руб. (58-е место по 
РФ), капитал — 15,7 млрд руб. (62-е 
место), за девять месяцев 2018 года 
банком получено 1,52 млрд руб. при-
были. Банк обслуживает свыше 
600 тыс. физических лиц и 21 тыс. 
корпоративных клиентов.

О планах приобрести несколько ре-
гиональных банков ВТБ заявил не-
сколько лет назад, но с метровой точки 
дело сдвинулось лишь сейчас. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, знакомых с си-

туацией и в случае с Саровбизнесбан-
ком (см. 

”
Ъ“ от 1 октября), и в случае с 

Запсибкомбанком, переговоры заняли 
годы (

”
Ъ“ от 24 февраля 2016 года). По 

их словам, Саровбизнесбанк был при-
обретен за 1,2–1,3 капитала, Запсибко-
мбанк ВТБ оценил в итоге примерно в 
1 капитал, хотя продающая сторона на-
стаивала на более высокой цене.

По мнению экспертов, оценка За-
псибкомбанка в 1 капитал справедли-
ва. «Запсибкомбанк — крупнейший 
банк Тюменской области, имеющий 
сильные связи с большим количеством 
крупных и средних предприятий реги-
она,— отмечает младший директор по 
банковским рейтингам 

”
Эксперт РА“ 

Вячеслав Путиловский.— Банк являет-
ся достаточно крупным региональным 
универсальным банком. Вместе с тем 
сейчас в банковской сфере рынок ско-
рее покупателя, чем продавца. Мы оце-
ниваем ориентировочную цену всего 
банка примерно в 14–15 млрд руб., что 

составляет 0,9–1 его капитала». По его 
словам, ВТБ вследствие такой покупки 
сразу получает на обслуживание хоро-
ший крупный и средний бизнес, а так-
же ведущие позиции в розничном сег-
менте Тюменской области. Благодаря 
сделке ВТБ планирует нарастить долю 
на местном рынке привлечения 
средств физлиц почти до 15%, на рынке 
кредитования физлиц — до 18% и удво-
ить число отделений до 80 штук. По 
оценкам управляющего партнера ФГ 
«Дмитрий Донской» Дмитрия Курбат-
ского, Запсибкомбанк несколько усту-
пает в рентабельности капитала Саров-
бизнесбанку, но все же в целом имеет 
довольно неплохие показатели в сред-
нем по рынку, поэтому оценка в 1 капи-
тал вполне оправданна.

Впрочем, для ВТБ с учетом масшта-
бов его бизнеса это небольшое прио-
бретение — на Запсибкомбанк прихо-
дится около 1% активов ВТБ. «Однако 
для рынка последние сделки ВТБ зна-
ковые, после продолжительного зати-
шья такая активность ВТБ показывает, 
что спрос на банки существует,— отме-
чает Дмитрий Курбатский.— Хотя усло-
вия, на которых ВТБ приобрел банки, 
могут дать покупателям ложную над-
ежду на то, что цены на банковские ак-
тивы сейчас велики, это все же в своем 
роде уникальные банки с сильными 
позициями в регионах, чем похва-
статься могут немногие. Поэтому в це-
лом рынку стоит ориентироваться на 
дисконт к капиталу».

Посеяв оптимизм среди собствен-
ников региональных банков, ВТБ сво-
рачивает историю покупок на ближай-
шие годы. Президент ВТБ Андрей Ко-
стин в конце октября заявил, что груп-
па намерена сделать передышку на 
банковском рынке M&A. По информа-
ции источников 

”
Ъ“ в группе, до 2020 

года ожидать выхода ВТБ на этот рынок 
не стоит точно.

Ксения Дементьева,  
Виталий Солдатских

ВТБ закончил скупку банков
Запсибкомбанк вольется в группу

В пресс-службе «Мосэнерго» сооб-
щили, что более 90% в общей сумме 
задолженности подтверждено судеб-
ными решениями, вступившими в 
законную силу. В качестве крайних 
мер воздействия на должников при-
меняются ограничения и отключе-
ния коммунальных услуг. При этом 
ГК «Росводоканал» на этапе досу-
дебных мероприятий уже передает 
часть задолженности коллекторским 
агентствам, входящим в реестр ФС-
СП, а с недавнего времени начала со-
трудничать на этапах судебного и ис-
полнительного производства с кол-
лекторскими агентствами и юриди-
ческими компаниями.

В ближайшей перспективе плани-
руется увеличить объемы передавае-
мой просроченной задолженности 
коллекторским агентствам, отметил 
господин Прокофьев. «С учетом нача-
ла регулирования коллекторской дея-

тельности и появления правоприме-
нительной практики по 230-ФЗ 

”
Мосэ-

нерго“ рассматривает возможность 
привлечения профессиональных 
взыскателей в целях погашения за-
долженности»,— отметили в пресс-
службе компании.

Эксперты указывают, что взыска-
ние долгов по ЖКХ должно быть уре-
гулировано в рамках 230-ФЗ. «Рынок 
ЖКХ стал в последнее время злоупо-
треблять ситуацией и отдавать долги 
на взыскание нерегулируемым ком-
паниям»,— говорит руководитель 
проекта ОНФ «За права заемщиков» 
Виктор Климов. ФССП же может воз-
действовать только на компании, на-
ходящиеся в госреестре. В законе пря-
мо указано, что он не распространяет-
ся на правоотношения по взысканию 
просроченной задолженности физли-
ца, «возникшие из жилищного зако-
нодательства, законодательства Рос-
сийской Федерации о водоснабже-
нии, водоотведении, теплоснабже-

нии, газоснабжении, об электроэнер-
гетике…», за исключением случаев, 
когда взыскание осуществляется кре-
дитными организациями или про-
фессиональными коллекторами. «В 
связи с формулировками профильно-
го закона ФССП фактически не может 
воздействовать на взыскателей, кото-
рые работают вне реестра»,— уточня-
ет глава «Юридического бюро №1» 
Юлия Комбарова.

Впрочем, на первых порах привле-
чение коллекторов к сбору догов по 
ЖКХ может вызвать социальную на-
пряженность, так как граждане не 
привыкли к вмешательству в подоб-
ные вопросы профессиональных 
взыскателей, полагают эксперты. 
Кроме того, по мнению Юлии Комба-
ровой, росту социальной напряжен-
ности может способствовать и то, что 
у людей в памяти еще живы бесчело-
вечные методы выбивания долгов 
коллекторами.

Светлана Самусева

Вода и свет поступят коллекторам

Я думаю, что мы, может 
быть, еще сделаем одну-две 
покупки, потом, наверное, 
остановимся, потому что 

больше сфокусируемся  
на задачах банка в целом

— Андрей Костин,
президент ВТБ, 7 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

Итоги деятельности крупнейших НПФ за девять месяцев 2018 года
Название Активы Инвестдоходы В том числе (млрд руб.) Инвестдоходы
 (млрд руб.) всего Процентные По операциям По операциям Прочие за III кв. 2018 года 
  (млрд руб.)  с фининструментами с валютой  (млрд руб.)

НПФ Сбербанка 618,1 27,4 33,92 -7,27 — 0,76 6,7

«Газфонд Пенсионные накопления» 535,4 32,8 24,67 4,85 0,11 3,19 8,0

«Газфонд» 458,7 23,3 10,66 9,36 0,05 3,17 7,9

«Благосостояние» 402,5 14,3 17,42 -5,91 0,54 2,26 2,8

«ЛУКОЙЛ-Гарант»* 570,0 -15,3 15,14 -25,18 0,28 -5,55 -13,3

«Сафмар» 198,9 2,9 9,42 -9,43 2,03 0,87 -2,3

«ВТБ Пенсионный фонд» 197,3 9,3 10,71 -1,38 — — 2,4

«Согласие-ОПС» 113,8 4,9 5,61 -1,16 0,26 0,14 1,4

НПФ «Транснефть» 100,4 3,8 5,25 -1,41 — 0,00 0,9

«Доверие» 95,0 0,8 4,21 -4,11 0,45 0,21 -0,8

Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. *По объединенному фонду «ЛУКОЙЛ-Гарант» из-за особенности бухучета не полностью учтено влияние 
показателей присоединенных НПФ электроэнергетики и НПФ РГС. По данным отчетности фондов, раскрывших ее своих сайтах, по состоянию на 6 ноября 2018 года.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Энергосубсидии для Дальнего 
Востока могут снизиться на 
 20–40%, если будет реализована 
новая схема снижения тарифов. 
Согласно предложениям Мин
энерго и поручениям по итогам 
заседания Госсовета, снижен
ные энерготарифы, оплачивае
мые потребителями европей
ской части РФ и Сибири, будут 
получать лишь малый и сред
ний бизнес, а также новые ин
вестпроекты, взявшие обяза
тельства повысить энергопотре
бление. Скидку же бюджетным 
организациям государство 
должно оплатить само.

Минэнерго подготовило и отпра-
вило в Минэкономики предложе-
ния по продлению механизма сни-
жения энерготарифов на Дальнем 
Востоке (ДФО) до среднероссийско-
го уровня (письмо замминистра Вя-
чеслава Кравченко есть у 

”
Ъ“). В це-

лом идеи Минэнерго соответствуют 
поручениям по итогам заседания 
президиума Госсовета от 10 сентя-
бря и могут значительно сократить 
число потребителей, получающих 
пониженный тариф.

• В ДФО сохранены энерготарифы, 
в более развитых регионах РФ энерго-
цены формируются в основном ры-
ночными механизмами. Схема по вы-
равниванию тарифов в ДФО до средне-
российского уровня была введена в ию-
ле 2017 года (действует в Якутии, 
на Камчатке и Чукотке, в Магадан-
ской и Сахалинской областях) и долж-
на была работать до конца 2019 года. 
Продлить скидку до 2028 года предло-
жил вице-премьер, полпред президен-
та в ДФО Юрий Трутнев.

• Суть механизма — на оптовом 
энергорынке в европейской части РФ, 
на Урале и в Сибири вводится спец-
надбавка к цене (по сути, межтерри-
ториальное перекрестное субсидиро-
вание), которая перераспределяется 
по удаленным регионам Дальнего Вос-
тока. Затем они компенсируют энер-
гетикам (в основном «РусГидро») выпа-
дающие из-за сниженных тарифов 
расходы.
В 2017 году потребители оптового 

энергорынка заплатили за выравни-
вание энерготарифов ДФО 24 млрд 

руб., в 2018 году — 35 млрд руб., на 
2019 год запланировано 40–45 млрд 
руб. В Минэнерго ранее говорили, 
что суммарно за 2017–2018 годы из 
60 млрд руб. от снижения тарифов 
бюджетные потребители получили 
11 млрд руб., крупный бизнес — 
36,4 млрд руб., средний и малый биз-
нес — 12,1 млрд руб.

Указывая на нерыночность надбав-
ки, Минэнерго говорит о том, что при 
продлении субсидирования энергота-
рифов в ДФО нужно учитывать адрес-
ность доведения средств до бизнеса, 
обязавшегося увеличивать энергопо-
требление. При неисполнении требо-
ваний потребителя надо возвращать 
на «экономически обоснованный та-
риф». При продлении субсидия будет 
рассчитана на потребителей, реализу-
ющих новые инвестпроекты на Даль-
нем Востоке и в Байкальском регионе 
(согласно постановлению правитель-
ства №1055). Среди требований — га-
рантия роста энергопотребления, от-
сутствие долгов перед энергетиками. 
Сниженный энерготариф без таких 
обязательств гарантируется малому и 
среднему бизнесу на низком уровне 
напряжения (НН).

Но в поддержке будет отказано 
бюджетным организациям (напри-

мер, структурам Минобороны и МВД, 
ГУПам, МУПам, структурам МВД). В 
Минфине возможную нагрузку на 
бюджеты всех уровней не комменти-
ровали. «Применение механизма по-
зволит существенно снизить нагруз-
ку на потребителей электроэнергии в 
других регионах РФ и в то же время 
будет стимулировать рост потребле-
ния в ДФО»,— считают в Минэнерго, 
не приводя оценок. Дополнительно в 
ведомстве предложение не коммен-
тируют. В Минэкономики, ФАС, Мин-
востокразвития, аппарате Юрия Трут-
нева на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Вместе с тем включение Забайка-
лья и Бурятии в ДФО, вероятно, не 
увеличит нагрузку на энергорынок: 
тарифы там пока на среднероссий-
ском уровне, говорят в Минэнерго. 
По расчетам Анны Михайловой из 
АКРА, в Забайкалье и Бурятии сред-
няя цена для промышленности ни-
же базовой цены на электроэнергию 
на Дальнем Востоке -— примерно на 
0,55 руб. за кВт•ч в Забайкалье и на 
0,235 руб. за кВт•ч в Бурятии. Но на 
разных уровнях напряжения встре-
чаются цены и выше — например, 
для НН, на котором и работает ма-
лый бизнес, цены в Забайкалье и Бу-
рятии выше на 2 руб. и 1,8 руб. за 
кВт•ч без НДС соответственно.

Директор «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев указы-
вает на «бессмысленность безадрес-
ных субсидий», но для льгот потреби-
телям на НН, по его мнению, доста-
точно и прежних бюджетных дота-
ций. «Поэтому от дальневосточных 
надбавок, как и от других неналого-
вых сборов, зашитых в цену электроэ-
нергии, необходимо отказываться 
полностью»,— отмечает он. Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитала» считает, 
что при объеме субсидии в 35 млрд 
руб. в год и высокой доли населения в 
потреблении (для которых снижен-
ный тариф сохраняется) можно пред-
полагать, что субсидии могут упасть 
на 20–40% в зависимости от оптимиз-
ма бизнеса и темпов экономического 
роста. Это, по его оценке, поможет сэ-
кономить потребителям энергорын-
ка 7–14 млрд руб.— 0,2–0,4% от конеч-
ной цены на электроэнергию.

Татьяна Дятел

Дальнему Востоку 
понизят напряжение
Потребителям остальной России  
сокращают энергоплатежи Крупнейшие трейдеры, кото

рым правительство может за
крыть доступ на биржу нефте
продуктов, пытаются предо
твратить это, добровольно 
 отказываясь от перепродаж 
на бирже до марта 2019 года. 
Вторичные сделки называли 
одной из причин роста цен 
в оптовом сегменте. Но сами 
трейдеры уверяют, что пере
продажи — это лишь 3% общих 
продаж, а единственный метод 
снизить цены — повысить 
 поставки на биржу. Впрочем, 
о  дефиците топлива говорят 
и те участники рынка, кото
рые поддерживают ограниче
ния на работу трейдеров.

Совет по товарным рынкам 
(СПТР, объединяет трейдеров и бро-
керов нефтепродуктов) прекращает 
вторичные продажи на базисах 
(станциях отправления) НПЗ до кон-
ца марта 2019 года — на срок дейст-
вия соглашения правительства и 
нефтекомпаний по «стабилизации 
топливного рынка». СПТР указыва-
ет, что в правительстве обсуждают 
предложения нефтекомпаний по 
ограничению доступа к биржевым 
торгам независимых трейдеров и 
брокеров, которые «вносятся под 
надуманными предлогами не-
прозрачности участников и их спо-
собности подорвать соглашения 
правительства и нефтекомпаний».

Предоставить до 12 ноября пред-
ложения о внесении изменений в 
правила биржи поручено ФАС, Бан-
ку России и СПбМТСБ по итогам со-
вещания у вице-премьера Дмитрия 
Козака в конце октября. Они, в част-
ности, должны предусмотреть меха-
низмы обеспечения публичности и 
прозрачности торгов, а также пред-

квалификацию участников с допу-
ском до 31 марта только сетей АЗС и 
конечных мелкооптовых потреби-
телей для исключения спекулятив-
ных сделок. Но в правительстве и 
ранее обсуждали ограничения для 
трейдеров на СПбМТСБ, так как те 
перепродают нефтепродукты по бо-
лее высоким ценам.

Как пояснил 
”

Ъ“ гендиректор 
СПТР Илья Мороз, объем сделок по 
перепродаже топлива — не более 
3% от общего объема, он не может 
повлиять на рынок. «Обвиняя трей-
деров в повышении цен, нефтеком-
пании пытаются переложить ответ-
ственность за недостаток предложе-
ния на рынке»,— сказал он. По сло-
вам Ильи Мороза, разумно исклю-
чить возможность перепродаж на 
время соглашений: «Наконец ста-
нет очевидным, что цены идут 
вверх без участия трейдеров». По 
его мнению, на рост цен влияют 
только низкие нормативы продаж и 
создание нефтяниками дефицита.

В СПТР считают, что по оконча-
нии действия соглашения вторич-
ные продажи на бирже необходимо 
вернуть, так как для ряда потреби-
телей трейдеры — единственный 
источник топлива. Нефтекомпании 
не отпускают товар без предоплаты, 
и трейдеры финансируют бирже-
вые операции потребителей на 
40 млрд руб. ежемесячно. Илья Мо-
роз напомнил, что члены СПТР гото-
вы и будут выполнять эту функцию 
в будущем.

«Мы позитивно оцениваем ини-
циативы трейдеров, они направле-
ны на стабилизацию ситуации на 
рынке»,— отметил 

”
Ъ“ представи-

тель Дмитрия Козака Илья Джус. Он 
уточнил, что «трейдеры — важная 
часть рынка, и ни одна из предло-

женных правительством мер не на-
правлена на запрет их деятельнос-
ти». Но, по его словам, правительст-
во вынуждено предпринять шаги 
по повышению прозрачности тор-
гов и пресекать необоснованное за-
вышение цен. В СПбМТСБ и ФАС не 
дали комментарии.

Глава Российского топливного 
союза Евгений Аркуша говорит, что 
организация четыре года добивает-
ся запрета трейдерам продавать 
нефтепродукты с базисов НПЗ. «Так 
что собственное решение трейде-
ров — констатация неизбежного 
факта»,— отметил он. Господин Ар-
куша отмечает, что уход с базисов 
трейдеров уберет волатильность 
цен, но не решит проблему их ро-
ста: «Стоимость топлива растет из-за 
недостатка предложения на рынке, 
но трейдеры эту проблему не реша-
ют, а только разгоняют цены».

В Независимом топливном сою-
зе (НТС) 

”
Ъ“ сообщили, что выступа-

ли против того, чтобы трейдеры 
разгоняли цену, перепродавая то-
пливо, но «никто ни в коем случае 
не выступал против брокерской 
торговли в целом, это важная часть 
биржи». Там отмечают, что ситуация 
на рынке после марта 2019 года бу-
дет зависеть, в частности, от того, 
как будет работать отрицательный 
акциз на нефть, от экспортного па-
ритета и курса рубля. В НТС добави-
ли, что выступают за развитие бир-
жевых механизмов и последующую 
либерализацию цен, так как оче-
видно, что система госрегулирова-
ния провалилась. Рынок должен 
быть построен так, чтобы у всей це-
почки участников была приемле-
мая маржа, а у правительства — си-
стема мониторинга цен.

Ольга Мордюшенко

Трейдеры сыграли  
на опережение
Они ушли с биржи до обвинений в росте цен на топливо

Несмотря на опасения на рын
ке, «Русал» Олега Дерипаски, 
попавший под санкции США, 
продолжает получать дивиден
ды по 27,8% акций в ГМК «Но
рильский никель». По расчетам 

”
Ъ“, к 6 ноября выплаты могли 

составить около $900 млн. 
По данным источников 

”
Ъ“, 

этому способствует то, что пла
теж идет в рублях. Юристы от
мечают, что формально Мин
фин США не может блокиро
вать дивиденды ГМК, хотя 
 консультации сторон с ним 
не исключаются во избежание 
вторичных санкций.

«Норильский никель» выплатил 
акционерам 122,78 млрд руб. диви-
дендов за первое полугодие, и, по со-
общению компании, до акционеров 
не дошли лишь 20,44 млн руб. 
(0,02%). Из этого следует, что диви-
денды «Норникеля» продолжает по-
лучать «Русал» (владеет 27,8% ГМК), 
подконтрольный En+ Group Олега 
Дерипаски, хотя и бизнесмен, и его 
активы попали под санкции США 
еще 6 апреля. 5 ноября в отчетности 
за январь—сентябрь «Русал» указал, 
что уже получил от ГМК $402 млн. 
Как следует из данных «Норникеля», 
это итоговые дивиденды за 2017 год, 
выплаченные в июле-августе. За пер-
вое полугодие дивиденды ГМК для 
«Русала» должны составить около 
34 млрд руб. ($520 млн).

После введения санкций против 
Олега Дерипаски на рынке предпо-
лагали, что ГМК может ограничить 
выплаты «Русалу», чтобы не попасть 
под вторичные санкции США. 
Управление контроля зарубежных 
активов (OFAC) Минфина США в 
мае говорило, что будет оценивать 
перспективы вторичных санкций 
для компаний, которые платят ди-

виденды лицам под санкциями, 
владеющих в них менее 50%, исходя 
из «существенности трансакций».

«Русал» традиционно использо-
вал дивиденды ГМК для обслужива-
ния кредитов. За январь—сентябрь 
процентные платежи «Русала» по 
кредитам, облигациям и банков-
с к и м  к о м и сс и я м  с о с та в и л и 
$366 млн ($480 млн годом ранее), чи-
стый долг на конец сентября — 
$7,46 млрд. Управляющий директор 
BCS Global Markets Кирилл Чуйко го-
ворит, что сейчас, при слабом рубле 
и высоких ценах на алюминий, «Ру-
сал» не так сильно зависит от выплат 
«Норникеля», но «ситуация может 
развернуться».

Президент и совладелец «Норни-
келя» Владимир Потанин (его «Ин-
террос» контролирует 34% ГМК) в ин-
тервью 

”
Ъ“ в октябре отмечал, что 

«Интеррос» «старается не давать по-
вода» для санкций. «Вот, например, 
лишний раз не беспокоим Олега Де-
рипаску и 

”
Русал“,— говорил он.— 

Мы очень тщательно следим за эти-
ми вопросами, в 

”
Норникеле“ введе-

ны специальные процедуры по 
оценкам риска вторичных санкций 
в результате тех или иных действий».

Источник 
”
Ъ“, близкий к ГМК, го-

ворит, что дивиденды — это «общая 
выгода» (generalized benefit), «Норни-

кель» не платит их напрямую акцио-
нерам и по законодательству РФ не 
может выплатить лишь часть диви-
дендов — необходимо только для 
всех и сразу. Четыре источника 

”
Ъ“, 

близких к сторонам процесса, расска-
зывали, что ГМК перечисляет диви-
денды в рублях своему депозитарию 
НРК, который затем переводит день-
ги акционерам, и в случае «Русала» 
дивиденды также идут в рублях, по-
скольку компания владеет акциями 
ГМК, а не депозитарными расписка-
ми. «Русал» владеет долей в ГМК через 
кипрскую Gershvin Invest ments Corp. 
Ltd, которая принадлежит нидер-
ландской Aktivium Holding B.V. Такая 
структура владения нужна для защи-
ты инвестиций и удобного налогоо-
бложения, уточняли источники 

”
Ъ“. 

Дивиденды «Русалу» от НРК идут по 
счету в Сбербанке, которому заложе-
но 25% ГМК, говорят собеседники 

”
Ъ“. 

В «Норникеле», «Русале», Сбербанке, 
НРК во вторник отказались от ком-
ментариев, получить оперативный 
комментарий OFAC не удалось.

Партнер Herbert Smith Freehills 
Алексей Панич не исключил, что 
стороны могли вести консультации с 
OFAC на предмет дивидендов «Нор-
никеля», чтобы «не вызвать раздра-
жение» фактом выплат, но формаль-
но у властей США могло и не быть 
рычагов блокирования. Если они 
шли в рублях депозитарию, то не 
исключено, что и «Русалу» с его до-
черними структурами деньги даль-
ше шли исключительно по рубле-
вым счетам в РФ, считает он. Для оп-
тимального налогообложения диви-
дендов, учитывая цепочку владения 
через разные юрисдикции, физиче-
ское передвижение средств роли не 
играет, отмечает юрист.

Анатолий Джумайло,  
Мария Сарычева

Санкции дивидендам не помеха
«Русалу» идут рублевые выплаты от «Норникеля»

Объединенная авиастроитель
ная корпорация (ОАК) оцени
вает потребность в новых пас
сажирских самолетах в России 
в 1,29 тыс. судов в ближайшие 
20 лет. Впрочем, аналитики 
подчеркивают, что прогноз 
опирается на оценку роста ВВП 
и пассажиропотока и носит 
приблизительный характер, 
а спрос на российские самоле
ты сильно зависит от господ
держки. Источники 

”
Ъ“ в отра

сли говорят, что ОАК проигры
вает конкурентам изза отсутст
вия отлаженного послепродаж
ного обслуживания.

В прогнозе, представленном 6 
ноября на выставке Airshow China 
в Китае, ОАК оценила спрос на но-
вые пассажирские самолеты в Рос-
сии до 2037 года в 1,29 тыс. судов ка-
таложной стоимостью $152 млрд. 
Мировой спрос на авиатехнику со-
ставит 43,6 тыс. самолетов более 
чем на $6 трлн.

• Подобные прогнозы на 20 лет 
 вперед традиционно дают два 
 крупнейших авиаконцерна Boeing 
и Airbus, но они Россию из макроре-
гиона обычно не выделяют. Boeing 
оценил спрос в «России и Централь-
ной Азии» в 1290 самолетов, Airbus 
в СНГ — в 1221 самолет (без учета 
самолетов до 100 мест).
По более оптимистичным расче-

там ОАК, за 20 лет пассажирский 
авиапарк в РФ должен более чем уд-
воиться — с 950 самолетов на конец 
2017 года. Их средний возраст — 
14,7 года при среднемировом пока-
зателе в 10,8 года. Самый возраст-
ной класс в России — турбовинто-
вые региональные самолеты сред-
ним возрастом в 32,7 года. При этом 
возраст турбовинтовых судов до 30–
60 кресел — 38,4 года, таких самоле-
тов в России осталось 102. Впрочем, 
по данным ОАК, турбовинтовые са-
молеты — самая возрастная катего-
рия судов и в мире, их средний срок 
службы составляет 15,8 года, что на 
пять лет больше, чем у мирового 
пассажирского авиапарка в целом.

Наиболее востребованы в Рос-
сии, отмечает ОАК, будут узкофюзе-
ляжные самолеты: их доля в новых 
приобретениях составит 67%, или 
860 штук. На втором месте — 16%, 
200 самолетов — региональные ре-

активные самолеты (сюда относится 
выпускаемый корпорацией SSJ100); 
на третьем — 10%, или 125 судов — 
широкофюзеляжные лайнеры; на 
четвертом — 8%, 100 штук — турбо-
винтовые суда. Твердые заказы по-
крывают 40% ожидаемого спроса в 
количественном выражении и 45% 
в стоимостном.

В ОАК полагают, что в ближай-
шие 20 лет доля перевозок на узко-
фюзеляжных самолетах будет про-
должать расти с 52% в 2017 году до 
58% в 2037 году, сегмент широкофю-
зеляжных, напротив, будет сокра-
щаться с 44% в 2017 году до 39% в 
2037 году. Интересно, что по про-
гнозу доля региональных перево-
зок будет снижаться во всем мире, 
за исключением Китая и СНГ. Впро-
чем, заявили 

”
Ъ“ в корпорации, это 

не повлияет на востребованность 
ближнемагистральных самолетов, 
в число которых входит и SSJ100: 
объем перевозок будет расти, но 
медленнее, чем на дальние дистан-
ции. Основными рынками для SSJ в 
ОАК считают Россию, СНГ, Китай и 
Юго-Восточную Азию. В Росавиа-
ции подчеркивают, что в России 
особенно востребованы турбовин-
товые самолеты до 50 кресел для ре-
гиональных и межрегиональных 
перевозок.

В авиакомпаниях затрудняются 
дать оценку на 20 лет вперед. Но в 
«Аэрофлоте» отмечают, что к 2023 
году введут в эксплуатацию 200 рос-
сийских самолетов — 50 маги-
стральных (речь идет о продукте 
ОАК МС-21, который еще не выпу-
скается) и 150 SSJ100. В S7 в 2019–
2020 годы получат от производите-
лей 31 самолет, среди которых рос-
сийских нет: 22 Airbus и девять 
Boeing.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли гово-

рят, что продукция ОАК уступает в 
привлекательности зарубежным 
аналогам. «Дело даже не в летных 
характеристиках, а в отсутствии 
внятного сервиса,— говорит один 
из них.— У Boeing и Airbus есть сис-
тема пулов запчастей по всему ми-
ру, позволяющая оперативно заме-
нять комплектующие, наши произ-
водители не создали пул даже в Рос-
сии. В пользу иностранцев играют и 
станции техобслуживания в регио-
нах эксплуатации, которых нет у 
российских компаний». Интегра-
цию ОАК в «Ростех» (одобрена Вла-
димиром Путиным в октябре) собе-
седники 

”
Ъ“ также считают негатив-

ным фактором: госкорпорация под 
санкциями, что будет мешать коопе-
рации при производстве самолетов.

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов подчеркивает, 
что прогноз ОАК носит приблизи-
тельный характер, так как исходит 
из темпов роста ВВП и пассажиропе-
ревозок и не учитывает геополити-
ческих факторов. По его мнению, 
успех ОАК на рынке будет зависеть 
не столько от действий корпорации, 
сколько от господдержки закупок 
российской авиатехники и новых 
проектов. В Минпромторге коммен-
тариев не предоставили.

Впрочем, остается открытым во-
прос о том, будут ли у российских 
авиакомпаний финансовые воз-
можности брать в лизинг новые су-
да. Ассоциация эксплуатантов воз-
душного транспорта (АЭВТ) оцени-
вала, что в первом полугодии об-
щий убыток перевозчиков увели-
чился более чем вдвое, достигнув 
40,2 млрд руб. (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

1 октября).
Герман Костринский

ОАК спрогнозировала оптимизм
Она оценила потребность России  
в новых самолетах
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Крупный бизнес  
получил 36,4 млрд руб.  

(от снижения энерготарифов 
для Дальнего Востока.— ”Ъ“), 
почти 60% от общих средств. 

АЛРОСА — 8 млрд, 
«Транснефть» — 3 млрд, 

«Мечел» — 1 млрд, 
«Сургутнефтегаз» —  

700 млн руб.
— Александр Новак,

министр энергетики РФ,  
10 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А

1,55 млрд 
долларов
составила прибыль 
«Русала» за январь—
сентябрь 2018 года

CПРОС НА НОВЫЕ ПАССАЖИРСКИЕ САМОЛЕТЫ В 2018–2037 ГОДАХ (ШТ.)

*Самолеты от 100 мест.
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«Большая четверка» сотовых операто-
ров может столкнуться с конкуренци-
ей при сдаче в аренду коротких номе-
ров, ежегодно приносящих ей около 
40 млрд руб. выручки. Участники науч-
но-технического совета (НТС) Россвязи 
проголосовали за разработку попра-
вок, которые позволят абонентам фик-
сированной связи звонить на корот-
кие номера, запущенные мобильными 
операторами, и наоборот. Ранее плат-
ные сервисы на основе коротких номе-
ров уже запускал для своих абонентов 
«Ростелеком», но успеха они не имели, 
напоминают эксперты.

НТС Россвязи в 2019 году рассмотрит 
предложения о поправках к законодательст-
ву, которые обеспечат равный доступ опера-
торов связи и абонентов к коротким номе-
рам, следует из протокола заседания совета 
(копия от 1 ноября есть у 

”
Ъ“). Предложения 

будет готовить глава Ассоциации операто-
ров телефонной связи (АОТС) Сергей Ефи-
мов, уточняется в документе.

Разработку поправок одобрили большин-
ство представителей отрасли в ходе голосова-
ния, проведенного НТС в октябре. При этом 
мнения участников совета разделились: за 
разработку правил назначения коротких но-
меров для операторов стационарной связи, а 
также за то, чтобы признать недопустимым 
назначение каких-либо номеров федераль-
ным операторам без выделения их через Рос-
связь, проголосовали шесть респондентов, 
четверо выступили против, трое воздержа-
лись, следует из протокола. Всего в голосова-
нии участвовали 13 представителей 12 ком-
паний и госструктур, включая «Вымпелком», 

МТС, «МегаФон» и «Межрегиональный Тран-
зитТелеком» (МТТ; контролируется структура-
ми экс-министра связи Леонида Реймана). В 
Россвязи не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Сейчас проблема для операторов фикси-
рованной связи в том, что их абоненты не 
могут звонить на короткие номера, принад-
лежащие сотовым операторам, поясняют 
сторонники регулирования. Идея изменить 
законодательство вызвана дискриминацией 
операторов фиксированной связи со сторо-
ны «большой четверки», утверждает Сергей 
Ефимов. Например, абоненты мобильных 
операторов могут по номеру 900 получить 
доступ в колл-центр Сбербанка, в то же вре-
мя из сети фиксированной связи на этот но-
мер не позвонить, поясняет он. АОТС также 
предлагала Россвязи собирать пошлины с со-
товых операторов за выделение коротких 
номеров, использующихся для платных сер-
висов и колл-центров, сообщал ранее 

”
Ъ“. По 

оценке ассоциации, это могло бы принести 
государству 3 млрд руб.

Все операторы должны иметь равные пра-
ва на доступ к ресурсу нумерации и равные 
обязательства при оплате пошлины за ее ис-
пользование, заявил 

”
Ъ“ представитель МТТ. 

К тому же возможность осуществлять звонки 
на короткие номера не всегда обеспечивает-
ся операторами, поэтому этот вопрос касает-
ся и прав абонентов, указывают в компании. 
«Так, например, во время проведения чем-
пионата мира по футболу 2018 года выясни-
лось, что абоненты в роуминге не могли до-
звониться на номера со звездочкой, которые 
были указаны на знаках платной дороги в 
аэропорт Шереметьево»,— указывает пред-
ставитель МТТ.

В «МегаФоне» выступают против измене-
ния регулирования выделения коротких но-
меров, сообщили в компании. Собеседник 

”
Ъ“ в одном из крупных операторов отметил, 

что регулирование должно затрагивать толь-
ко номера экстренных и социально значи-
мых служб. В МТС и «Вымпелкоме» отказа-
лись от комментариев, в «Ростелекоме» не от-
ветили на запрос.

Рынок контентных услуг, к которым отно-
сится информирование клиентов финансо-
вых организаций и доступ к горячим лини-
ям, формировался исключительно операто-
рами мобильной связи, напоминает руково-
дитель Content Review Сергей Половников, а 
предложенное регулирование может лишить 
их самостоятельности в этом вопросе. Мо-
бильные операторы сдают короткие номера в 
аренду, в том числе для того, чтобы продавать 
через них контент. По оценке AC&M 
Consulting, общая выручка операторов от 
этих услуг составляет около 40 млрд руб. в год.

«По идее, операторов не только обяжут 
платить госпошлину за короткие номера, но 
и отказаться от дохода за их аренду»,— счита-
ет господин Половников. В то же время и 
сейчас ничего не мешает фиксированным 
операторам запустить услуги на коротких 
номерах, однако они не будут востребованы 
в силу невысокой популярности самой фик-
сированной телефонии, указывает он. Ранее 
у «Ростелекома» были попытки реализовать 
на своей сети фиксированной телефонии 
платные сервисы по коротким номерам, на-
пример, будильник, справочную и «Сказку 
на ночь», но успеха эти услуги не имели, на-
поминает эксперт.

Юлия Тишина, Владислав Новый

Короткие номера  
уравнивают в правах
Фиксированные операторы хотят конкурировать с мобильными Сеть «Нихао», созданная в Санкт-Петер-

бурге бизнесменами Ван Линанем и Ху-
ан Фушуем, выйдет на китайский ры-
нок, открыв одноименный ресторан в 
Пекине. Заведение будет ориентирова-
но на популяризацию русской кухни 
среди местного населения. По мнению 
рестораторов, русская кухня может 
оказаться востребованной в КНР.

Сеть «Нихао», созданная в Петербурге, со-
бирается открыть первое заведение в Пекине, 
рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с планами 

компании. По его словам, заведение не будет 
принципиально отличаться по формату от 
российских ресторанов под аналогичным 
брендом, но при этом в меню будут включены 
блюда русской кухни. «Ресторан будет ориен-
тирован на местных жителей и популяриза-
цию русской кухни»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Если проект окажется успешным, то ком-

пания может открыть в Китае еще несколько 
ресторанов, уточнил он. Собеседник 

”
Ъ“ не 

стал называть детали проекта. В «Нихао» не 
стали комментировать свои планы. 

В Петербурге сети принадлежит четыре ре-
сторана китайской кухни «Нихао». Средний 
чек в заведениях «Нихао» — 1,1 тыс. руб. Кро-
ме того, в состав сети входит более демокра-
тичный формат «Нихао Буфет», который пред-
ставлен в Outlet Village Пулково. Инвестиции 
в открытие одного заведения (300–350 кв. м) 
составляют 20–25 млн руб., рассказывал 

”
Ъ“ 

совладелец УК «Нихао» Ван Линань. Инвести-
ции в открытие в Китае будут сопоставимы с 
Россией, считает владелица агентства недви-
жимости Lapina Екатерина Лапина. Стои-
мость месячной аренды помещений под ре-
стораны на центральных улицах Китая состав-
ляет 1 тыс. юаней (9,6 тыс. руб. по текущему 
курсу), что соразмерно стоимости аренды на 
Невском проспекте, отмечает эксперт. Про-
ект, скорее всего, обойдется дешевле, чем в 

России, и может стоить ориентировочно 
15 млн руб., предполагает основатель La Perla 
Seafood Restaurant Игорь Мельцер.

ГК «Хуа Жэнь» помимо сети «Нихао» владе-
ет рестораном премиум-класса «Москва—
Пекин», а также занимается строительными 
проектами в Петербурге и Ленинградской 
области. Владельцами УК «Нихао», которая 
управляет ресторанными проектами груп-
пы, являются выходцы из КНР Ван Линань и 
Хуан Фушуй, следует из данных Kartoteka.ru. 
Последнему также принадлежит 55% в ООО 
«Хун-Фу Новый Сити». Эта компания анонси-
ровала проект комплексного строительства 
на территории Петербурга и Ленинградской 
области, включающий создание конгрессно-
выставочного комплекса «Дружба» в Красно-
сельском районе. Партнер предпринимате-
ля Ван Линань ранее выступал владельцем и 
гендиректором ряда юрлиц, входивших в 
компанию «Хун-Фу Новый Сити». Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, в 2017 году предприниматель 

был признан Тосненским горсудом винов-
ным в даче взятки в 100 тыс. руб. начальнику 
отдела судебных приставов Тосненского 
района Ленинградской области. Его оштра-
фовали на 6 млн руб. и запретили ему зани-
мать должности в коммерческих и неком-
мерческих организациях в течение трех лет. 

Владелец ресторанов «Фонтанка, 30» и 
«Центральный» Леонид Гарбар считает, что, 
опираясь на опыт работы в России, «Нихао» 
может занять правильную позицию на ки-
тайском рынке. «У них была возможность 
посмотреть на то, что интересно попробо-
вать китайским туристам, на что они реаги-
руют»,— указывает ресторатор. Но интерес к 
российской кухне в Китае невелик, она 
представлена в основном в приграничных 
районах, констатирует директор консалтин-
говой компании Restcon Андрей Петраков. 

Константин Куркин

«Нихао» приветствует родину
Рестораторы из Китая  
покажут в Пекине русскую кухню

Несмотря на регулярные утечки регистрацион-
ных логинов и паролей, только 10% россиян со-
здают сложные пароли для аккаунтов в социаль-
ных сетях, почтовых службах и онлайн-магази-
нах, следует из данных Avast.  Почти половина 
российских пользователей считают, что их ин-
формация не может быть интересна злоумыш-
ленникам. С этим не согласны эксперты: данные 
можно использовать для продолжения атак, 
в том числе на корпоративные системы.

55% российских пользователей используют одинако-
вые пароли для разных аккаунтов, хотя 94% знают, что 
это опасно, говорится в отчете производителя антивиру-
сов Avast (есть у 

”
Ъ“). 19% респондентов никогда не меня-

ют пароль, а еще 29% — меняют только после взлома, 
при этом только 10% опрошенных создают сложные па-
роли. 67% россиян не проверяют свои аккаунты на пред-
мет того, имеет ли к ним кто-то доступ, а 46% — считают, 
что информация, доступная в их аккаунтах, не может 
быть интересна злоумышленникам.

Такая позиция может привести к потере аккаунтов и 
информации о пользователе, которую можно использо-
вать для более таргетированных атак, отмечают в Avast. 
Несмотря на ежегодные масштабные утечки регистраци-
онных логинов и паролей, пользователи все еще легко-
мысленно относятся к аккаунтам в почтовых службах, со-
циальных сетях и онлайн-магазинах, отмечает глава пред-
ставительства Avast в России и СНГ Алексей Федоров.

Подбор паролей к популярным сервисам — достаточ-
но распространенная криминальная профессия, а угнан-
ные таким образом аккаунты чаще всего продают на про-
фильных форумах в даркнете и используют для спама 
или типового фишинга, подтверждает основатель и тех-
нический директор компании DeviceLock Ашот Огане-
сян. При этом только некоторые крупнейшие сервисы, 

например Facebook и Gmail, ведут автоматический контр-
оль активности пользователя и в случае необычного вхо-
да предупреждают о том, что его, вероятно, взломали.

При одном из распространенных сценариев разви-
тия атаки, взломав «бесполезный» аккаунт в соцсети, 
злоумышленник извлекает всю доступную информа-
цию с этого профиля, на основе которой составляет пер-
сональный словарь для подбора более сложных паролей 
от интернет-банка или корпоративной почты, объясня-
ет руководитель отдела технического сопровождения 
продуктов и сервисов ESET Russia Сергей Кузнецов. По 
данным одного из опросов ESET Russia, из-за действий 
злоумышленников теряли доступ к своим учетным за-
писям 59% пользователей, а 21% участников опроса сооб-
щили, что их аккаунты взламывались неоднократно.

Если одни и те же пароли используются для корпоратив-
ных и личных целей, то хищение или подбор такого паро-
ля может поставить под угрозу не только личную информа-
цию, но и предоставить злоумышленникам доступ к кор-
поративной, добавляет эксперт по кибербезопасности Ки-
рилл Керценбаум. В то же время за последние годы произо-
шел качественный сдвиг в уровне надежности механизмов 
авторизации и аутентификации пользователей — в част-
ности, «за счет тотального внедрения систем многофактор-
ной аутентификации и менеджеров паролей», полагает он.

«Думать о себе или своей организации 
”
мы никому не 

интересны“ — большая ошибка»,— согласен старший 
антивирусный аналитик «Лаборатории Касперского» Де-
нис Легезо. «Сценарии бывают самые разные, включая 
заражение слабого звена в цепи поставщиков крупной 
компании, чтобы в итоге скомпрометировать ее пери-
метр безопасности. Началом такой цепи может стать 
учетная запись человека, не имеющего непосредствен-
ного доступа к ценным ресурсам»,— поясняет он.

Кристина Жукова

У россиян проверили пароль
Половина пользователей не боятся потерять доступ к аккаунтам

• По оценке издания «Трушеринг», 
крупнейший оператор каршеринга 
в России по величине парка — «Яндекс.
Драйв», у которого 4,5 тыс. автомо-
билей в Москве. Следом идет «Делимо-
биль» с 4 тыс. автомобилей в 11 горо-
дах. На третьей позиции — BelkaCar 
с примерно 3 тыс. машин в Москве 
и Сочи. На четвертой — оператор 
YouDrive, в автопарк  которого вхо-
дят около 2,5 тыс. машин в Москве, 
Санкт-Петербурге, Сочи и Екатерин-
бурге, из которых 1,3 тыс.— автомо-
били партнеров компании.
Операторы каршеринга не исклю-

чают роста тарифов в будущем, свя-
зывая такую возможность с ростом 
цен на топливо. С начала года бензин 
для потребителей подорожал на 
9,3%, свидетельствуют данные Рос-
стата по итогам октября 2018 года. 
«Пока что цена бензина не повлияла 
на стоимость поездок, но в будущем 
она может оказать влияние, так как в 
среднесрочной перспективе придет-
ся либо снижать маржу, либо повы-
шать цены, если рост цен на топливо 

продолжится»,— рассказала соосно-
ватель BelkaCar Екатерина Макарова.

Стоимость топлива для корпора-
тивных клиентов продолжит ра-
сти, несмотря на договоренности 
правительства с нефтяными компа-
ниями об удержании цен на него до 
начала 2019 года, указывает Борис 
Голиков: «В связи с тем, что у нас се-
бестоимость услуги растет, мы про-
сто вынуждены будем поднять це-
ны». Пока же операторы каршерин-
га, по сути, демпингуют, констати-
рует он. Еще один собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке опасается, что рост цен на 
бензин «загубит развитие» отрасли 
каршеринга.

Операторы каршеринга могут 
повысить цены, поскольку боль-
шинство из них сейчас работают в 
убыток, а в будущем рынок станет 
консолидироваться, допускает ру-
ководитель группы услуг компани-
ям автомобильной отрасли в СНГ 
компании EY Андрей Томышев. 
Это, в свою очередь, отразится на 
спросе, уверен он. «Упадет спрос на 
все — на всю мобильность, связан-
ную с автомобилями. Потому что 
рост цен на бензин повлияет на сто-
имость такси, владения машиной, 
лизинга, каршеринга»,— предупре-
ждает эксперт.

Дмитрий Шестоперов

Каршеринг заедет на заправку

За год распродажи непрофиль-
ных активов государственный 
«Росспиртпром» не смог найти 
покупателя на марку «Калина 
красная», еще три года назад 
входившую в топ-5 водок в стра-
не по объему сбыта. Сделке мо-
гли помешать финансовые про-
блемы ГК «Кристалл-Лефорто-
во», занимавшейся ее выпуском 
и дистрибуцией: после останов-
ки предприятий группы прода-
жи «Калины красной» практи-
чески прекратились.

Извещение об отмене продажи то-
варного знака «Калина красная» по-
средством публичного предложения 
опубликовано на сайте его владельца 
АО «Росспиртпром». Публичное пред-
ложение действовало с начала октя-
бря: в рамках него на «Калину крас-
ная» была установлена цена 73,26 млн 
руб. с последующим понижением (в 
семь этапов) до 36,63 млн руб. Отмену 
продажи марки в госхолдинге объяс-
нили отсутствием покупателя.

Согласно принятой в 2016 году 
стратегии «Росспиртпрома», он дол-
жен прекратить производство алкого-
ля и полностью сосредоточиться на 
выпуске спирта. Год назад предприя-
тие выставило на продажу непро-
фильные активы, в том числе 43 то-
варных знака. За них планировалось 
выручить 91,7 млн руб.

«Калина красная» была оценена до-
роже всех. Пик ее продаж, по данным 
Nielsen (есть у 

”
Ъ“), пришелся на конец 

2015 года: тогда марка занимала чет-
вертое место среди всех продаваемых 
в России водок с долей 3,7% в натураль-
ном выражении. В то время организа-
цией производства «Калины красной» 
и ее дистрибуцией занималась «Ста-
тус-групп», специализирующаяся на 

продаже водок на уровне установлен-
ной государством минимальной роз-
ничной цены. После того как в Кабар-
дино-Балкарии были остановлены за-
воды, выпускающие для «Статуса» вод-
ку, уклоняясь от уплаты акциза, ком-
пания объединила продажи с ГК «Кри-
сталл-Лефортово». Последняя в начале 
2017 года получила лицензию на вы-
пуск «Калины красной». В этом году 
«Статус-групп» прекратила деятель-
ность, а ГК «Кристалл-Лефортово» из-за 
больших долгов остановила работу 
своих заводов (см. 

”
Ъ“ от 15 марта).

В начале осени 2018 года «Калина 
красная» уже едва входила в топ-50 во-
док с долей 0,44%. Согласно материа-
лам Роспатента, 17 октября «Росспирт-
пром» и ЛВЗ «Кристалл-Лефортово» (са-
ранский завод одноименной ГК) рас-
торгли лицензионное соглашение по 
«Калине красной». «Это связано с тем, 
что, во-первых, 

”
Росспиртпрому“, вы-

ставившему марку на продажу, нужно 
было снять с нее обременение в виде 

лицензионного соглашения, а, во-вто-
рых, 

”
Кристалл-Лефортово“, находясь 

в банкротном состоянии, не мог пол-
ноценно исполнять обязательства по 
договору»,— пояснил 

”
Ъ“ бенефициар 

«Кристалл-Лефортово» Павел Сметана.
Топ-менеджер крупного алкоголь-

ного холдинга говорит, что его компа-
ния рассматривала покупку «Калины 
красной», но в итоге передумала. 
«Предлагаемая цена не соответствова-
ла рыночному положению марки: ее 
листинг почти прекратился»,— пояс-
няет он. Бренд-директор московского 
завода «Кристалл» Станислав Кауф-
ман сомневается, что «Росспиртпро-
му» удастся найти покупателя на «Ка-
лину красную»: «Ее продажами двига-
ли не образы произведения Шукши-
на, а минимальная полочная цена. 
Без нее у марки, к сожалению, нет ни-
какой другой ценности».

На менее дорогие товарные знаки 
«Росспиртпрома» покупатели на-
шлись. Так, по данным Роспатента, 
права на водочную марку «Пьятница» 
в октябре перешли к московскому 
ООО «РТД боттлерс». За этот товарный 
знак, сказали в «Росспиртпроме», бы-
ло заплачено 10,6 млн руб. Другие 
марки — «Праздничная Русь», Arctic 
Nord, «Ушанка», «Русская крепость», 
«Дымка», «Дымка люкс», «Хрусталь-
ный лед», Cristal Ice, «Бальзам на ду-
шу», «Абордаж» и Nord Way — в сумме 
ушли всего за 1,42 млн руб. Покупате-
лем Arctic Nord стал Русский водоч-
ный холдинг (водки «На березовых 
бруньках», Medoff). «Ушанку» и «Рус-
скую крепость» купило ООО «Вин-
тренд ритейл групп», владеющее Ко-
ломенским винно-коньячным заво-
дом и 51% в краснодарском произво-
дителе вина «Олимп».

Олег Трутнев

Государство осталось  
с «Калиной красной»
Главная водочная марка «Росспиртпрома» не нашла покупателя

У нас есть интерес 
к покупке брендов,  

но в этом вопросе все 
зависит от соотношения 

цены и качества
— Игорь Савельев,

гендиректор Алкогольной сибирской 
 группы, в интервью 

”
Ъ“ в июне 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
У  М О С К О В С К О Г О  К А Р Ш Е Р И Н Г А  
У Т Р О И Л А С Ь  П О П У Л Я Р Н О С Т Ь

С начала 2018 года пользователи сервисов краткосрочной аренды автомобилей 
в Москве совершили более 18 млн поездок, рассказал вице-мэр Москвы Максим 
Ликсутов: «Мы фиксируем большой рост популярности проекта — более чем в три 
раза по сравнению с прошлым годом, тогда машины брали около 5,5 млн раз». 
По его словам, это связано с ростом автопарка каршеринговых автомобилей, появ-
лением новых услуг и гибкой тарифной политикой компаний. Всего в Москве рабо-
тает 15 операторов краткосрочной аренды автомобилей, количество машин в их ав-
топарках достигло 13 тыс. ТАСС

с1
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В Санкт-Петербургском государственном музее  
театрального и музыкального искусства открылась посвященная 
200-летию Мариуса Петипа выставка «Петипа. Танцемания»

На закрытии VI Международ-
ного фестиваля современной 
хореографии Context на сце-
не Музыкального театра име-
ни Станиславского и Немиро-
вича-Данченко израильская 
компания «Батшева» предста-
вила новый спектакль хорео-
графа Охада Наарина «Вене-
суэла». Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 В этом году Context неширок, 
но глубок: в его программе всего две 
компании, зато обе — с мировой ре-
путацией. Но если Национальный ба-
лет Канады (см. 

”
Ъ“ от 17 октября) — 

дебютант на российской сцене, то 
«Батшева» и ее главный хореограф 
(до недавнего времени и худрук) Охад 
Наарин — давние любимцы Москвы. 
Новинки от 66-летнего хореографа 
ныне поступают редко; тем больший 
ажиотаж вызывает прокатываемая 
по миру свежая «Венесуэла», которую 
Context завлек и в Москву.

Принципиальные отличия от «ти-
пичного Наарина» в «Венесуэле» об-
наружить трудно. Как всегда, тем-
ная сцена, ограниченная по задни-
ку невысокой серой стеной, а по бо-
кам — жесткими стенками много-
численных «кулис»; этот «черный 
ящик» оживает благодаря мастер-
ски поставленному свету. Как всег-
да, черные, почти бытовые костю-
мы 16 участников; разве что платья 
женщин — декольтированные, ко-
роткие, обтягивающие, некоторые 

с кружевной отделкой — намекают 
на что-то южноамериканское, танго-
образное. Как всегда, микст из разно-
образной музыки: в «Венесуэле» гри-
горианские хоралы запросто сочета-
ются с индийским пением и совре-
менной электроникой. И как всегда 
у Наарина, «Венесуэла», скомпоно-
ванная из отдельных эпизодов, раз-
деленных вырубкой света,— балет 
бессюжетный, но не абстрактный, 
а «человечный». Этот эффект получа-
ется благодаря подчеркнутому фи-
зиологизму наариновской лексики 
(дрожанию рук, спазмам корпуса, 
судорогам ног), из-за чего короткие 

сольные всплески выглядят истош-
ными исповедями исполнителей.

Фирменный контраст между ме-
дитативно-тихими сценами, постро-
енными на синхронном исполне-
нии пары-тройки лаконичных ком-
бинаций, и буйной энергетикой 
массового пляса (иногда унисонно-
го, чаще — намеренно хаотичного) 
в «Венесуэле» подчеркнут с почти 
карикатурной нарочитостью. Вот 

все 16 человек долго и буйно носят-
ся по сцене, перескакивая с ноги на 
ногу,— как дети от избытка чувств, 
только с недетской силой, энергией 
и сложным пространственным ри-
сунком. А следом — пятеро мужчин 
долго и медленно ползают на чет-
вереньках, обремененные дамами, 
осанисто восседающими на их кру-
пах. Многозначительность этого ше-
ствия кажется все же чрезмерной. 
Успеваешь соскучиться, перебирая 
метафоры, вплоть до последней, са-
мой глупой: может, это просто му-
лы, все-таки речь о сельскохозяйст-
венной стране?

Вообще-то ничего специфиче-
ски венесуэльского — ни обнищав-
шего населения, бегущего в Колум-
бию, ни покойного популиста Чаве-
са и его электората, ни массовых про-
тестов, ни даже национального тан-
ца хоропо — в этом спектакле нет: со-
циально-политический аспект Оха-
да Наарина не интересовал никогда. 
Есть колорит, проявляющийся в ви-
де вкраплений латиноамериканских 
танцев (самбы, ча-ча-ча) — в той утри-
рованной форме, с какой их танцуют 
спортсмены-«бальники». В основном 
это балет о тотальной разобщенности 
(дуэтов в нем практически нет — ед-
ва соединившись, пары распадают-
ся), о тотальной агрессивности (для 
пущей ясности в спектакле зачиты-
вают текст «Dead Wrong» покойно-
го Notorious B.I.G.) и о тотальной жа-
жде понимания. Все и впрямь понят-
но, кроме одного: почему спектакль 
повторяется дважды (первые 40 ми-
нут его танцует один состав артистов, 
еще 40 минут — без малейших изме-
нений — другой)? Разве что с утили-
тарной целью превращения «одноак-
товки» в полноценный спектакль «на 
целый вечер». Объяснения буклета, 
что таким образом зрителям предо-
ставляется «бесконечная свобода вы-
бора», неубедительны. Можно, конеч-
но, свободно уйти с середины спек-
такля, но все время кажется, что, по-
вторяя свой «текст» движение в дви-
жение, Охад Наарин под конец пока-
жет нечто, объясняющее этот стран-
ный композиционный прием. Но се-
анс магии так и заканчивается без ра-
зоблачения, оставляя ту смутную до-
саду на свою недогадливость, какую 
испытывает жертва наперсточника.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Диктатор «Венесуэлы»
Новый спектакль Охада Наарина на фестивале Context

В концертном зале имени 
 Рахманинова, больше извест-
ном как зал «Филармония-2» 
в Олимпийской деревне, Ми-
хаил Плетнев дал два соль-
ных концерта с одной и той же 
программой из музыки Бетхо-
вена и Листа, в том числе не-
популярного «позднего пе-
риода». Рассказывает Юлия 
Бедерова.

 Год назад в том же зале Плетнев 
дважды повторил рахманиновскую 
программу, чем, говорят, спрово-
цировал депрессию у части публи-
ки — не потому, что плохо играл, 
а как раз наоборот: рахманинов-
ский мелодраматизм под пальцами 
Плетнева расплелся и заново был 
соткан в темную материю. Судя по 
тому, что пианист снова выбрал для 
двойного клавирабенда именно 
этот отдаленный от центра, но пре-
красно оснащенный и хорошо зву-
чащий зал, акустически доброжела-
тельный в том числе к собственно-
му плетневскому роялю Kawai, эта 
площадка становится его любимой. 
В его скорее деловом, чем празд-
ничном антураже есть оттенок сту-
дийности, ощущение особой, не-
эстрадной концентрации. И когда 
зал полон, свет в зале приглушен, 
а на фоне серых, чуть подсвечен-
ных панелей сцены рояль и музы-
кант кажутся темными силуэтами, 
это, во-первых, просто очень кра-
сиво. К тому же отдаленность, веро-
ятно, отсекает какую-то часть свет-
ской публики. Опять же говорят, 
что в аудитории много людей, рань-
ше не ходивших на концерты, тех, 
кого привело сюда местоположе-
ние зала. Тем не менее, по крайней 
мере в первый вечер, за более чем 
двухчасовую программу не разда-

лось ни единого телефонного звон-
ка и никаких аплодисментов между 
частями или миниатюрами.

Неудивительно: Плетнев играет 
циклы (авторские или собственно-
го сочинения-собирания) как очень 
разреженные, но единые даже не 
опусы — звуковые и смысловые 
пространства. Таким куском косми-
ческого воздуха, очень странным, 
бесплотным, собранным из одних 
сил притяжения звуковым про-
странством была бетховенская «Ап-
пассионата» (№23, op. 57) — знаме-
нитая музыка, здесь превращенная 
в никогда раньше невиданную и не-
слышанную.

Плетнев играл эту програм-
му в Европе, и до России она до-
ехала в чуть скорректирован-
ном виде: вместо «32 вариаций» 
первый нотный текст в програм-
ме — до-ма жорное «Рондо», мини-
атюрная вещь с загадкой,— в ка-
кой-то момент логика конвенцио-
нальной формы перестает дейст-
вовать, музыка как будто сбивает-
ся с мысли, Плетнев делает в этом 
месте до вольно головокружитель-
ную паузу, после которой вся даль-
нейшая  программа звучит словно 
с того света, из какой-то постреаль-
ности, не как воспоминание даже, 
а как мираж.

Видение «Аппассионаты» очень 
страшно, но притягательно своей 
замирающей то и дело бесплотно-
стью. Знаменитый бетховенский 
вулканический темперамент, при-
вычный титанизм мысли и формы 
как будто кажется Плетневу шут-
кой. И чуть иронизируя над ним, он 
идет дальше, музыка остается без 
мышц, в ней словно остаются толь-
ко нервы, сухожилия, кровенос-
ные сосуды. И это странное, непо-
нятно чем держащееся тело оказы-
вается способно не на борьбу, а на 
тревожные сновидения — сны неж-

ности, сны утешения. Радикализм 
стиля делает плетневского Бетхове-
на неидеальным (кто-то скажет, что 
в первый вечер не все ноты прозву-
чали точно), но невозможно нова-
торским.

Второе отделение программы, 
по сути, главное. Не только потому, 
что, сопоставляя парами шлягер-
ные и поздние вещи Листа, Плетнев 
выводит на авансцену не реперту-
арного, не модного, не эстрадного 
композитора, а отшельника, визи-
онера и новатора, автора духовной 
музыки и до сих пор редко звуча-
щих авангардистских фортепиан-
ных сочинений. Но еще потому, что 
десять пьес разных лет в плетнев-
ской версии — цельное и уникаль-
ное если не сочинение, то высказы-
вание. И оно пропитано не только 
регулярным плетневским сумра-
ком, в этот раз, впрочем, снова но-
вым и сокрушительным, но также 
какой-то одновременно едкой и ла-
сковой иронией. Космически нема-
териальные миниатюры, этюды, 
вальсы, рапсодии, программные за-
рисовки и видения, как в Бетхове-
не, только еще смелее и откровен-
нее, превращаются в пространст-
ва перемещающихся пластов, отда-
ленных планов, общих и крупных, 
наплывающих друг на друга, как 
тени. Как будто это не Лист, люби-
мец публики, аттракционов и апло-
дисментов, а Лигети какой-нибудь. 
И в этой подвижной сонорной все-
ленной, неуютно потусторонней 
(но не в листовском романтиче-
ском смысле, а как будто почти фи-
зическом), концертный блеск ста-
новится мягко мерцающим, стати-
ка — трепетной и дрожащей, вир-
туозность — иронической, а страш-
ные мысли, неясные тени, холод-
ные, жесткие конструкции — ми-
ражами в неуклонном утешающем 
движении.

КОНЦЕРТ МУЗЫКА

Утешение сумраком
Михаил Плетнев с Бетховеном и Листом в «Филармонии-2»

На сцене Opera Garnier к 100-летию 
Джерома Роббинса — одного из самых 
почитаемых хореографов в Париж-
ской опере — прошла премьера вече-
ра его программных одноактных ба-
летов: «Матросы на берегу» (1944), 
«Танцевальная сюита» (1994), «По-
слеполуденный отдых Фавна» (1953) 
и «Пьесы Гласса» (1983). Завтра в ки-
нотеатрах Москвы и Петербурга состо-
ится прямая трансляция из оперы. Жи-
вьем в Париже программу посмотрела 
 Мария  Сидельникова.

 Многолетний напарник Джо-
рджа Баланчина и знаменитый автор «Вест-
сайдской истории» Джером Роббинс (1918–
1998) считал Парижскую оперу своим вто-
рым после «Нью-Йорк Сити Балет» домом. 
И по праву. Приживался он в два этапа. На из-
лете 60-х, когда мюзиклы, на которых юно-
ша из семьи еврейских иммигрантов сделал 
и имя, и деньги, отошли на второй план, ис-
писавшийся, как тогда считали, Баланчин 
предложил ему вернуться в «Нью-Йорк Сити 
Балет» в качестве полноправного соруководи-
теля. «Баланчин — бог, Роббинс — дьявол»,— 
говорили артисты труппы. В то время Балан-
чин был в хороших отношениях с тогдашним 
директором оперы, жадным до всего нового 
Рольфом Либерманом,— так спектакли Роб-
бинса в 1974 году впервые попали в Париж.

Тогда же он сблизился и с Рудольфом Ну-
реевым — оба с русскими корнями, они бы-
стро нашли общий язык, и именно Нуреев, 
встав во главе балета Парижской оперы, убе-
дил Роббинса работать в Париже. С 1986-го 
по 1996-й дотошный американец своими ру-
ками и ногами (репетиции и выбор артистов 
он никому не доверял) передал подопечным 
Нуреева свои лучшие балеты. С тех пор они 
возобновляются из сезона в сезон, а амери-
канского хореографа чтут четко по календа-
рю — на каждую круглую дату. Нуреева, на-
пример, такими оммажами не балуют: о его 
80-летии этой весной в опере никто даже 
словом не обмолвился.

Вечер открылся торжественным дефиле, 
призванным подчеркнуть важность собы-
тия. Сегодня в этом уникальном парижской 
параде балетных сил не осталось артистов, 
с кем бы лично работал Роббинс. Состав эту-
алей полностью обновился, поэтому каждая 
новая сессия спектаклей, тем более класси-
ческих,— это возможность заявить о себе.

Ее никогда не упустит 24-летний Уго Мар-
шан. В этуалях он без году неделя, но по ар-
тистической самоуверенности в труппе 
ему нет равных, что далеко не всегда игра-
ет в пользу артиста. Впрочем, в «Послеполу-
денном отдыхе Фавна» его самоупоение на-
конец пришлось кстати. У Джерома Роббин-

са Фавн и Нимфа — обычные артисты, ко-
торые встречаются в репетиционном зале. 
Весь контакт происходит через воображае-
мое зеркало. И в этом отражении Маршан по 
обыкновению услаждается не дуэтом, а ис-
ключительно собой и тем, как отзывается 
его тело на появление Нимфы. Не отозваться 
невозможно, потому что Нимфа в исполне-
нии Амандин Альбиссон и правда хороша. 
Насколько балерина непредсказуема в тех-
ничных, темповых партиях, настолько же 
уверена в своем адажио: в томных, высочен-
ных a la seconde с безупречно выворотной 
стопой, в образцовых attitude, которые она 
выстраивает с исконно французским чувст-
вом меры, и в своей не просто балетной, но 
и женской красоте.

В «Танцевальной сюите» на музыку Ба-
ха — одном из последних балетов Роббин-

са, который он поставил по просьбе Миха-
ила Барышникова, дебютировал Матиас 
Эйман — лучший танцовщик парижской 
труппы. Диалог с виолончелью, хотя на са-
мом деле с самим собой, француз ведет без 
оглядки на исполнение Барышникова, по-
своему. Кажется, что и импровизации в на-
чале монолога, и вихрь финальных враще-
ний он проводит на одной академической 
ноте: Эйман танцует с редкой по сегодняш-
ним временам чистотой. Но стоит увлечься 
его перфекционизмом, как он тут же сни-
жает градус серьезности. Вопросы жизни 
и смерти, которые стареющий мэтр вло-
жил в соло Барышникова, Эйман перево-
дит в чистую эстетику.

Новым для парижан стал балет «Матросы 
на берегу» — самая первая постановка Дже-
рома Роббинса и самая первая музыка ком-

позитора Леонарда Бернстайна. Балет при-
нес 26-летним друзьям всеобщее обожание 
и путевку на Бродвей. Начинающий хоре-
ограф очень ловко ухватил контекст. В то 
время в Америке еще не забылся громкий 
скандал вокруг «Матросской трилогии» По-
ла Кадмуса. Художник выставил моряков не 
в лучшем свете: пьянство, разврат и недвус-
мысленные намеки на гомосексуальность. 
В 1934 году скандальные картины сняли 
с выставки в Вашингтоне. Одну из них (The 
Fleet’s in) Роббинс позже увидел в Нью-Йор-
ке и задумал этакий балет-опровержение. 
Три жизнерадостных морячка в увольнении 
встречают в баре двух безобидных девушек 
и устраивают соревнование за их внимание. 
Все это с шутками и народными бродвейски-
ми танцами вроде чечетки и буги-вуги. Сло-
вом, в свое время это было стопроцентное 
попадание.

Но и спустя 74 года балет выглядит все 
тем же живчиком. Типажи в первом составе 
подобраны безупречно. Яркая и страстная 
Алис Ренаван, волоокая Элеонора Аббанья-
то, матерый добряк Карл Пакетт, манерный 
Стефан Бюльон и малыш-заводила Франсуа 
Алю. Все звезды, кроме последнего. Одна-
ко он в «Моряках» блистал едва ли не ярче 
остальных. Виртуоз Алю — любимец париж-
ской публики и балетоманов. И здесь ему бы-
ло где развернуться. Со стремительнейших 
двойных туров в воздухе он без оглядки ру-
шился на шпагат, метеоритом летал по сце-
не, словно на пружине взлетал с пола на бар-
ную стойку и ни на секунду не выходил из 
образа, театрально пожевывая жвачку.

Завершили вечер «Пьесы Гласса» — аб-
страктный бессюжетный балет Роббинса 
на музыку Филиппа Гласса. В нем амери-
канец собрал все, в чем, как он сам считал, 
был талантлив по чуть-чуть: живопись, ри-
сунок, театр, музыку, танец. Получился мас-
терский и чуткий коллаж искусств, жанров 
и стилей. Ничуть не монотонный (а в этом 
главная ловушка повторяющейся музыки 
Гласса) и не однообразный. В этой роббин-
совской стилистике и по сей день пытаются 
работать модные американские хореогра-
фы: от Бенжамена Мильпье до Джастина Пе-
ка. Но в Парижской опере, к счастью, хра-
нят верность оригиналу.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Американцу — от Парижа
Парижская опера празднует юбилей Джерома Роббинса

Умение составлять ориги-
нальные динамические 
композиции не изменило 
66-летнему Охаду Наарину 
и в свежей «Венесуэле» 
ФОТО ASCAF

Вообще-то ничего специфически 
 венесуэльского в этом спектакле нет. 
В основном это балет о тотальной разоб-
щенности, о тотальной агрессивности 
и о тотальной жажде понимания

На абстрактные, но веселые 
 «Пьесы Гласса» Джерома  
Роббинса до сих пор равняются 
современ ные хореографы мира
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В четвертом туре группового этапа Лиги чемпионов 
ЦСКА принимает «Рому»
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ТЕННИС

Сезон 
большого скачка
Новак Джокович стал первой ракеткой мира  
по итогам года
Лидером рейтинга Ас-
социации теннисистов-
профессионалов (ATP) 
по итогам года в пятый 
раз (2011, 2012, 2014, 
2015, 2018) стал Новак 
Джокович. Это стало ясно 
после того, как испанец 
Рафаэль Надаль отказал-
ся от выступления на тур-
нире Nitto ATP Finals, 
который начинается 
в Лондоне в ближайшее 
воскресенье. При этом 
31-летний серб устано-
вил уникальный рекорд 
скорости восхождения 
на первое место. За всю 
46-летнюю историю офи-
циальной мужской клас-
сификации он оказался 
единственным лидером 
итогового рейтинга, кото-
рый по ходу сезона нахо-
дился в нем за пределами 
первой двадцатки.

оджер Федерер и Новак 
Джокович — по пять раз, Ра-
фаэль Надаль — четыре, Эн-
ди Маррей — один. Вот уже 
15 лет титул первой ракетки 
мира по итогам года отби-
рают друг у друга тенниси-
сты из так называемой боль-
шой четверки ATP. Однако в 
этом году борьба за лидерст-
во проходила по особенно-
му сценарию. Более того, ее 
исход можно считать пара-
доксальным.

Парадокс этот очевиден. 
Ведь, с одной стороны, к по-
добным триумфам Нова-
ка Джоковича все уже дав-
но привыкли. Например, 
в 2015 году преимущество 
серба над конкурентами вы-
глядело еще весомее: он вы-
играл тогда 82 матча из 88, 
завоевал 11 титулов и на-
брал почти в два раза боль-
ше рейтинговых очков, чем 
ближайший преследователь 
Энди Маррей.

С другой стороны, еще 
пять месяцев назад лидерст-
во Джоковича не просматри-
валось даже в самую мощ-
ную подзорную трубу. С ян-
варя по май он мог проиг-
рать буквально кому угодно, 
например, в марте в Индиан-
Уэллсе уступил 109-й ракетке 
мира японцу Таро Даниэлю, 
а в апреле в Барселоне — сло-
ваку Мартину Клижану, сто-
явшему в рейтинге на 140-
м месте. Поражение в чет-
вертьфинале Roland Garros 
от итальянца Марко Чекки-
нато тоже никак не намека-
ло на грядущее возрожде-
ние серба. За две недели до 
начала Wimbledon он стоял 
в основном рейтинге ATP 22-
м, и отставание в 7255 очков 
от Роджера Федерера, лиди-
ровавшего на тот момент, ка-
залось бездонным.

Ренессанс Джоковича, как 
стало ясно позже, начался на 
июньском травяном турни-
ре в Лондоне, где он дошел 
до решающей стадии, но 
уступил хорвату Марину Чи-
личу. Затем последовал три-
умф на Wimbledon, где глав-
ную победу серб одержал не 
в пресноватом финале про-
тив южноафриканца Кеви-
на Андерсона, а в эпическом 
полуфинале против Рафаэля 
Надаля, пятый сет которого 
завершился со счетом 10:8. 
Ну а когда в августе в фина-
ле «Мастерса» в Цинцинна-
ти Джокович чисто переиг-
рал Федерера, стало ясно: ве-
ликий и ужасный сербский 
чемпион не просто вернул-
ся по-настоящему, он стал 
главным конкурентом Нада-
ля в борьбе за первое место. 
Тем более что коронный для 
испанца грунтовый сезон 
остался далеко позади.

Сумей Надаль cохранить 
здоровыми свои многостра-
дальные колени, и его спор 
с Джоковичем наверняка 
бы стал главной интригой 

итогового турнира в Лондо-
не. Однако после незавер-
шенного из-за травмы полу-
финала против Хуана Мар-
тина дель Потро испанец не 
провел больше ни одного 
матча. И серб, который по-
сле победы на US Open взял 
титул еще и в Шанхае, а в 
Париже дошел до финала, 
сделал то, что казалось пра-
ктически невозможным,— 
закончил во главе рейтинга 
сезон, по ходу которого на-
ходился за пределами пер-
вой двадцатки, чего пре-
жде не случалось никогда. 
Ближе всех к такому дости-
жению был Марат Сафин: 

в феврале 2000 года он был 
38-м, а в ноябре — первым, 
на самом финише последне-
го сезона XX века пропустил 
вперед Густаво Куэртена.

Анализируя причины 
стремительного восхожде-
ния Новака Джоковича, тен-
нисные специалисты пра-
ктически единодушны. При-
чины эти находятся в обла-
сти психологии, так же как, 
собственно, и причины спа-
да, начавшегося в карьере 
серба летом 2016 года вско-
ре после долгожданного 
триумфа на Roland Garros. 
Убрав из своей команды «ду-
ховного гуру» Пепе Имаса, 

под чьим влиянием Джоко-
вич находился на протяже-
нии некоторого времени, 
и вернув в нее в апреле пе-
ред турниром в Монте-Кар-
ло словака Мариана Вай-
ду, с именем которого свя-
заны практически все глав-
ные победы серба, он начал 
постепенно прибавлять и, 
теперь стало очевидно, от-
нюдь не случайно, а вполне 
закономерно вернулся на 
свой прежний уровень.

«Отвечая на вопрос по по-
воду того, что у Новака из-
менилось за последние ме-
сяцы, я бы в первую очередь 
отметил выражение лица,— 
говорит заслуженный тре-
нер России Борис Собкин, 
который помнит Джокови-
ча еще юниором.— Он не ду-
мает о том, чтобы нравить-
ся публике, не пытается за-
игрывать с ней, а выглядит 
как никогда мотивирован-
ным и полностью сосредо-
точенным на результате. К 
тому же, насколько я пони-
маю, возобновляя работу с 
Новаком, Вайда поставил 
ему ряд условий — как по 
поводу общения с Пепе Има-
сом, так и относительно ди-
ет, которыми Джокович не-
давно чрезмерно увлекался. 
Все это в совокупности и да-
ло свои плоды».

Более того, Собкин счи-
тает, что Джокович на радо-
стях чувствует в себе силы 
побить основные рекорды 
Роджера Федерера. Учиты-
вая, что сербу 31 год, сделать 
это действительно реально, 
хотя и крайне непросто. На-
пример, по числу побед на 
турнирах Большого шлема 
он со своими 14 титулами 
уступает швейцарцу шесть 
побед. Что касается време-
ни, проведенного на первом 
месте в рейтинге, то у Феде-
рера и тут значительное пре-
имущество: 310 недель про-
тив 224 у Джоковича, что, 
кстати, является лишь пя-
тым результатом.

Евгений Федяков

Чтобы в пятый раз стать первой ракеткой мира по итогам года,  
Новаку Джоковичу оказалось достаточно выиграть четыре турнира,  
в том числе Wimbledon и US Open  ФОТО AP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Хоккею померили интерес
Его аудитория вплотную приблизилась к 60 млн человек

Аудитория хоккея в России насчитывает почти 
60 млн человек. При этом для большинства рос-
сиян хоккей ассоциируется в основном не с клуб-
ными соревнованиями, а со сборной страны: ее 
востребованность сравнима с востребованно-
стью футбольной сборной, и она является хоро-
шей платформой для спонсоров с точки зрения 
повышения узнаваемости брендов. Это следует 
из исследования Nielsen Sports.

распоряжении 
”
Ъ“ оказалось исследование 

компании Nielsen Sports, подготовленное в этом го-
ду и посвященное прежде всего анализу хоккейной 
аудитории в стране и ее предпочтениям. Оно было 
создано на базе опроса 4,4 тыс. респондентов в воз-
расте от 16 до 65 лет, представляющих все федераль-
ные округа.

Исследование сразу же фиксирует лидерство хок-
кея как наиболее востребованного спорта в стране. По 
данным Nielsen Sports, либо «просто интересует», ли-
бо «очень интересует» он 57% россиян. Рядом с хокке-
ем находится лишь футбол (55%), а отставание других 
топовых в плане, например, телевизионных рейтин-
говых видов — биатлона (45%), автоспорта (40%), во-
лейбола (39%), бокса (36%), баскетбола (35%), тенниса 
(32%) — уже довольно существенно. При этом ни в од-
ном из восьми федеральных округов хоккей не выпал 
из топ-тройки, в трех — оказался на верхней строчке.

Количество «хотя бы слегка интересующихся» хок-
кеем компания оценила в 57,8 млн человек. Велико, 
однако, и количество тех, кто следит за хоккеем при-
стально,— «болельщиков» в терминологии Nielsen 
Sports («слегка интересующихся» компания обозна-
чает как «сторонников»). Их 26,4 млн человек (26%). 
При этом, основываясь на данных исследований, 
проведенных ранее, эксперты констатировали, что 
по уровню интереса к хоккею Россия уступает только 
Канаде (там он составляет 60%). Других стран, в кото-
рых он перекрывает 50-процентную планку, нет. Бли-
же всех к России располагается Швеция — 47%.

Возможно, наиболее любопытная часть исследо-
вания относится к происхождению российского ин-
тереса к хоккею и его драйверам. Опрос Nielsen Sports 
продемонстрировал, что среди хоккейных турниров 
в плане узнаваемости у россиян с огромным отрывом 
лидирует чемпионат мира по хоккею. По крайней ме-
ре что-то слышали о нем 94% респондентов. У Конти-
нентальной хоккейной лиги (КХЛ), в которую входят 
все ведущие отечественные клубы, узнаваемость до-
статочно высокая, но все же заметно ниже, чем у ми-
рового первенства,— 83%. Еще показательнее сравне-
ние по «высокой узнаваемости» — иными словами, 
по доле тех, кто не просто слышал о соревновании 
или время от времени смотрит его, а смотрит регу-
лярно. У чемпионата мира он равен 46%, у КХЛ — 26%.

Nielsen Sports констатирует, что результаты ее ис-
следования доказывают, что «интерес к хоккею по 
большей части напрямую связан с любовью к наци-
ональной сборной», которой как своего рода фено-
мену посвящена отдельная глава. В ней фиксирует-

ся чрезвычайно высокая — 94% — узнаваемость сбор-
ной. По этому показателю она значительно превосхо-
дит все остальные национальные команды (рейтинг 
узнаваемости баскетбольной, допустим, 77%), кроме 
футбольной (93%). Правда, нужно отметить, что под-
готовка исследования Nielsen Sports была заверше-
на в июне, то есть до чемпионата мира по футболу, 
на котором сборная России совершила беспрецедент-
ный прорыв, выйдя в четвертьфинал и явно добавив 
в востребованности. Но это в любом случае не отме-
няет вывода о том, что хоккейная сборная обладает 
особенным статусом и «имеет возможность взаимо-
действия с обширной базой любителей хоккея». По 
оценке Nielsen Sports, как минимум ее «сторонника-
ми» являются 50,1 млн человек, а 20,4 млн (41% насе-
ления) являются именно «болельщиками», более 90% 
из которых регулярно наблюдают — вживую или по 
телевидению — за матчами команды.

Как следует из анализа Nielsen Sports, хоккейная 
сборная России отличается от всех остальных еще и 
удивительной устойчивостью имиджа и удивительно 
сильной лояльностью своих поклонников. Это выра-
жается, в частности, в том, что примерно три четверти 
из них «остаются верны» команде, «даже когда она пло-
хо играет». При этом свыше 80% респондентов охарак-
теризовали сборную в качестве «хорошего представи-
теля российского спорта» и признались, что гордятся 
ее победами на международных соревнованиях. Ана-
логичные показатели футбольной сборной едва пере-
крывают 20-процентную отметку, хотя опять же нельзя 
забывать о том, в какой период был организован опрос.

В заключительной части исследования Nielsen 
Sports акцентируется внимание на узнаваемости 
примерно двух десятков компаний, являющихся 
спонсорами хоккейных команд и структур. Авто-
ры документа констатируют, что «спонсоры сбор-
ной России получили наивысшие показатели сре-
ди спонсоров хоккея», «спонсорство в хоккее поло-
жительно влияет на привлекательность брендов», а 
«
”
сторонники“ хоккея и 

”
болельщики“ относятся к 

брендам-спонсорам лучше, чем население в целом».
Исследование Nielsen Sports было подготовле-

но к публикации на фоне подписанного на прош-
лой неделе договора ФХР с «Норильским никелем», 
получившим статус генерального партнера федера-
ции, а также мужской и женской национальных сбор-
ных. Источники утверждают, что сумма рассчитанно-
го на олимпийский цикл — до 2022 года — соглаше-
ния «превышает 1 млрд руб.». Первый вице-прези-
дент ФХР, глава штаба сборной России Роман Ротен-
берг, комментируя договор, назвал его «настоящим 
прорывом в достижении наших целей». Говоря же о 
целях, он выделил две «глобальные» — «развитие и 
популяризация хоккея в стране, а также подготовка к 
Олимпийским играм в Пекине в 2022 году». Он также 
добавил, что «приоритетными направлениями рабо-
ты ФХР являются разработка и внедрение во все хок-
кейные школы РФ национальной программы подго-
товки хоккеистов и тренеров, поиск и развитие кан-
дидатов в сборные России всех возрастов, включая, 
конечно же, национальную команду».

Алексей Доспехов

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Российская штанга  
набирает высоту
Артем Окулов принес сборной первое золото  
после кризиса

Сборная России по тяжелой ат-
летике, ставшая одной из глав-
ных жертв российского допин-
гового кризиса, завоевала 
вчера первое золото топ-сорев-
нований после восстановле-
ния статуса. На чемпионате ми-
ра в Ашхабаде победу одержал 
выступающий в весовой катего-
рии до 89 кг Артем Окулов.

остязания в категории до 
89 кг на чемпионате мира получи-
лись очень зрелищными и драма-
тичными. А выиграл их 24-летний 
российский спортсмен Артем Оку-
лов, по сумме двух упражнений 
372 кг всего на килограмм опере-
дивший белоруса Павла Ходасе-
вича и грузина Реваза Давитадзе. 
Причем после первого из упраж-
нений — рывка — Окулов отста-
вал от тех, кто в итоге получил се-
ребро и бронзу на 3 кг, опередив 
их благодаря прекрасно выпол-
ненному толчку.

Золото Артема Окулова приме-
чательно тем, что стало первым 
для сборной России на крупней-
ших международных соревнова-
ниях, завоеванным после ее «ре-
абилитации». Предыдущим топо-
вым турниром было мировое пер-
венство в Хьюстоне в 2015 году. На 
нем штангисты сборной добыли 
две высшие награды — благода-
ря Татьяне Кашириной и тому же 
Окулову, в то время еще совсем мо-
лодому спортсмену (он соревно-
вался в категории до 85 кг). А вско-
ре отечественная тяжелая атлети-
ка превратилась в одну из главных 
наряду с легкой атлетикой жертв 
допингового кризиса, потрясшего 
весь российский спорт.

Сначала Международная феде-
рация тяжелой атлетики (IWF) от-
казалась допустить на Олимпиаду 
в Рио-де-Жанейро в 2016 году хотя 

бы одного представителя России в 
этом виде спорта. Она мотивиро-
вала это присутствием ряда фами-
лий российских штангистов в до-
кладе независимого эксперта Все-
мирного антидопингового агент-
ства Ричарда Макларена, а также 
в целом «шокирующей статисти-
кой» российской тяжелой атлети-
ки — имелась в виду статистика, 
связанная с допинговыми инци-
дентами.

Дальше ситуация только обо-
стрилась. Год назад IWF, иниции-
ровавшая масштабную внутрен-
нюю антидопинговую реформу, 
приняла решение о годичной 

дисквалификации сразу девяти 
стран, у которых выявлено не ме-
нее трех нарушений антидопин-
говых правил после устроенной 
Международным олимпийским 
комитетом перепроверки проб, 
взятых на Олимпиадах 2008 и 
2012 годов. В списке оказалась 
и Россия, пропустившая таким 
образом и чемпионат мира 2017 
года в Анахайме, и чемпионат Ев-
ропы, состоявшийся весной в Ру-
мынии. После истечения дисква-
лификации новых претензий к 
Федерации тяжелой атлетики Рос-
сии у IWF не возникало.

Алексей Доспехов

Лидеры итоговых рейтингов ATP,  
которые по ходу сезона  
были за пределами первой тройки
Год Игрок Худшее место в сезоне (дата)
2018 Новак Джокович (Сербия) 22 (18 июня)

1999 Андре Агасси (США) 14 (24 мая)

2003 Энди Роддик (США) 10 (13 января)

2017 Рафаэль Надаль (Испания) 9 (16 января)

2001 Ллейтон Хьюитт (Австралия) 8 (12 марта)

2000 Густаво Куэртен (Бразилия) 7 (15 мая)

2013 Рафаэль Надаль (Испания) 5 (24 июня)

1974 Джимми Коннорс (США) 4 (1 мая)

2010 Рафаэль Надаль (Испания) 4 (8 февраля)

Теннис
Рейтинг ATP
1 (2). Новак Джокович (Сербия) — 8045 очков. 2 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 
7480. 3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 6020. 4 (4). Хуан Мартин дель Потро (Ар-
гентина) — 5300. 5 (5). Александр Зверев (Германия) — 5085. 6 (6). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 4310. 7 (7). Марин Чилич (Хорватия) — 4050. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) 
— 3895. 9 (11). Кеи Нисикори (Япония) — 3390. 10 (9). Джон Иснер (США) — 3155. 
11 (18). Карен Хачанов (Россия) — 2835. 12 (13). Борна Чорич (Хорватия) — 2480. 
13 (14). Фабио Фоньини (Италия) — 2315. 14 (15). Кайл Эдмунд (Великобритания) 
— 2150. 15 (16). Стефанос Циципас (Греция) — 2095. 16 (17). Даниил Медведев 
(Россия) — 1977. 17 (19). Диего Шварцман (Аргентина) — 1880. 18 (21). Милош 
Раонич (Канада) — 1855. 19 (10). Григор Димитров (Болгария) — 1835. 20 (20). Марко 
Чеккинато (Италия) — 1819… 68 (76). Андрей Рублев — 760... 97 (100). Евгений 
Донской (оба — Россия) — 586. 

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 6921 очко. 2 (2). Анжелик Кербер (Германия) — 
5875. 3 (3). Каролина Возняцки (Дания) — 5586. 4 (4). Элина Свитолина (Украина) 
— 5350. 5 (5). Наоми Осака (Япония) —5115. 6 (6). Слоун Стивенс (США) — 5023. 
7 (7). Петра Квитова — 4630. 8 (8). Каролина Плишкова (обе — Чехия) — 4465. 9 (9). 
Кики Бертенс (Нидерланды) — 4335. 10 (10). Дарья Касаткина (Россия) — 3415. 
11 (12). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3245. 12 (11). Анастасия Севастова 
(Латвия) — 3240. 13 (13). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3165. 14 (14). Юлия Гёргес 
(Германия) — 3055. 15 (19). Эшли Барти (Австралия) — 2985. 16 (15). Серена Уильямс 
— 2976. 17 (16). Мэдисон Кис (обе — США) — 2976. 18 (17). Гарбинье Мугуруса (Ис-
пания) — 2910. 19 (18). Каролин Гарсия (Франция) — 2660. 20 (22). Ван Цян (Китай) 
— 2485… 29 (29). Мария Шарапова — 1602… 42 (42). Анастасия Павлюченкова 
— 1160… 59 (59). Екатерина Макарова — 972… 88 (87). Евгения Родина — 699… 
93 (92). Екатерина Александрова — 672. 94 (94). Анастасия Потапова — 656… 
98 (98). Анна Блинкова (все — Россия) — 639.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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В Ашхабаде 24-летний Артем Окулов стал двукратным  
чемпионом мира. Впервые он выиграл золото три года  
назад в Хьюстоне  ФОТО REUTERS
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